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 संसदीय वाद  विवाद

 (  भोग  -प्रश्न  शौर  उत्तर

 शासकीय  वृत्तान्त

 अमिय न rn  es

 १९५ ३  १९५४

 यदि  यह  तथ्य  तो  इन  में  सेवामुक्त

 लड़कों  की  संख्या  और  उन
 समां

 तथा

 ३०  ५  Y 4R  क्या  सरकारी  आधार  पर  या

 निजी  रूप  में  गिरेट  बनाने  की  भांति  बीड़ी

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 |

 के  लिये  कुछ  प्रयोग  किये  गये  हैं
 ?  .

 महोदय  अध्यक्ष-भद  पद  आसीन

 श्रम  मंत्री  वी०  वी०

 सन्  PSKV-KR  में  अनुज्ञप्ति-प्राप्त बीड़ी सदस्यों  दारा  शपथ  ग्रहण
 कारखानों  की  संख्या के  बारे  में  सूचना

 डा०  सी ०  वी०  रामा  राव  उपलब्ध नहीं  है  ।  सन्  १९५०  में  फैक्टरी

 अधिनियम के  क्षेत्र  में  आने  वाले  बीड़ी  कारखानों डा०  सत्या बान  राय

 क अ
 की  संख्या  १७०८  थी  ।

 खानों
 के

 बारे  में  सूचना  उपलब्ध
 नहीं

 है
 ।

 हु
 प्रश्नों  के  मोदी दी rN  i  weal  उत्तर

 बीड़ी  के  कारखाने  फैक्टरी  १९४८  की

 धारा  ६७  के  अधीन  इस के  क्षेत्र  में  आने
 *

 १३१७.  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 बाले  कारखानों  में  १४  वर्ष  से  कम  आयु  के

 बच्चों  को  सेवामुक्त  प्रतिसिद्ध  है

 और  बाल  नियोजन  १९३८
 भारत में  सन्  १९५१-५२  में

 अनुज्ञप्त  तथा  अननुज्ञप्त  बीड़ी  कारखानों  की
 की  धारा  ३(३)  के  अनुसार  १४  की

 आयु  न  पहुंचने वाला  कोई  बालक संख्या ;
 फैक्टरी  अधिनियम  में  न  गिने  गये  किसी

 कारखाने  जिन  में  बीड़ी  के  कारखाने  भी क्यो  ae  am
 हैं  कि  छोटी  आयु

 के  बच्चे  बीड़ी  बनाने  के  लिये  इन  कारखानों  आ  जाते  सेवामुक्त  नहीं  किया  जा  सकता

 में  लगाये जाते  हैं  ;  है  और  न  उस  को  कोम  करने  दिया  जा  सकता

 349  P.S.D.
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 हैं  ।  सन्  १९४९  में  यह  बात  सरकार  के

 ध्यान  में  लाई  गयी  थी  कि  बीड़ी  बनाने  वाले  इस  से  क्या  अभिप्राय  है  |

 कारखानों  जेसे  मोटे  कारखानों  में

 श्री  एस०  ato  सामन्त  फैक्टरी
 विहित आयु  से  कम  आयु  के  बालक

 युक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  भारत  सरकार  अधिनियम  के  अनुसार  बच्चों  को  दिन  में

 wd  घंटे  और  दो  पारियों  में  काम  पर  लगाया के  कहने पर  राज्य  सरकार ने  निरीक्षकों

 को  अधिनियमों  के  कड़ाई  के  साथ  प्रेरित  कराने  चाहिय े|  में  जान  सकता हूं

 के  लिये  कठोर  आदेश  दिये  ।  कुछ राज्य  कि  कया  कारखानों में  यह  बात  मानी  जा

 सरकारों ने  दोषी  मालिकों के  विरुद्ध  जहां
 रही

 हैं

 संभव  हुआ  अभियोग  भी  चलाये  ॥
 श्री  वी०  जी  हां  ।

 आंकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  उन  बंदरगाहों  में  बच्चों का
 काम

 पर  लगाया  जिस  के  लिये  बाल  नियोजन
 सरकार  ने  ऐसा  कोई  प्रयोग  नहीं

 किया हैं  ।  उसे  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार
 अधिनियम  १९३८  पारित  किया  गया

 के

 उनकी
 में

 नासिक  के  किसी  व्यक्ति  ने  एक  मशीन  बनाई

 जिसे  उस  ने  न्यू  इंडिया  मशीन  वर्क्स  श्री  ato  ato  गिरि  :  आता

 नासिक  के  हाथ  बेच  दिया  ।  मशीन
 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  में  जान  *सकता

 को  अभी  औद्योगिक  रूप  में  नहीं

 हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  संकेत  पर गया  हैं  ।  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 हिन्दुस्तान  दिल्ली  दिनांक  १०  जून

 १९५२  में  छपे  हुए  एक  समाचार  कीं  ओर
 जिन  का  माननीय  मंत्री  ने  निर्देश  किया

 आजकल  पालन  किया जा  रहा
 आकर्षित  किया  जाता

 जिस  में  बनारस
 हैं

 ? के  एक  श्री  कन्हैयालाल  गुप्ता
 Q

 द्वारा  एक  बीड़ी  मशीन  के  आविष्कार  किये  att  ato  ato  गिरि  :  जी  उन  को

 जानें की  बात  बताई  गई  हैं  ।  कार्यान्वित किया  जा  रहा  हैं

 श्रीमती  ए०  काले  :  में  जान  सकती  हूं
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  कया  में  जान  कि  क्या  बीड़ी  कारखानों  में  काम  पर

 सकता  हूं  कि  फैक्टरी -  अधिनियम

 क्षेत्र  में  न  आने  वाले  अनुज्ञप्त  बीड़ी  कारखाने  पारिश्रमिक दिया  जाता  है  ?
 सामाजिक  सुरक्षा  उपायों  के  सम्बन्ध  में

 श्री  बी०  ato  मुझे  ठीक  ज्ञात
 नियंत्रित किये  जा  सकते  हैं  ?

 नहीं  ।

 श्री  ato  ato  fife:  उन  को  कुछ  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  सरकार

 सीमा  तक  इन  निरीक्षकों  द्वारा  नियंत्रित  किया  ने  इस  स्थिति  की  छान  बीन  की  है  कि  बीड़ी

 जा  रहा  है  और  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  क्या  उन  को  कारखानों  में  चार  घंटों  से  अधिक  काम  करने

 सामाजिक  सुरक्षा  उपायों  के  सम्बन्ध  में
 के  कारण  इन  छोटे  बच्चों  का  स्वास्थ्य

 नियंत्रित किया  जा  सकता  है  ।  में  ठीक  रहा है
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 श्री  ato  ato  गिरि  :  सरकार  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 छान  बीन  नहीं  की  में  समझता हूं  कि  यह  हूं  क्या  कार्मिक  संघ  अधिनियम  १९३४  का

 की  जा  सकती हैं
 वर्ष  का  निश्चय  नहीं--पुनरीक्षण

 अब  हम  अगला
 किया  गया  है  या  सरकार  उस  का  पुनरीक्षण

 अध्यक्ष  महोदय  करने  का  विचार कर  रही  है  ?
 प्रदान  लेंगेਂ

 श्री  बो  बी०  गिरि  पुनरीक्षण  का

 wet  विचाराधीन है कामिक  संघ

 *
 १२१८.  को  एस०  सी०  सामन्त  श्री  ato  पी०  नायर  क्या  यह  तथ्य

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंग े:  हू  कि  सरकारी  कर्मचारियों के  एक  संघ  को

 भारत  सरकार  के  कर्मचारियों
 मान्यता  देने  के  लिये  एक  पूर्व  दर्ज  यह  है  कि

 के  कितने  कार्मिक  संघों  को  भारत  सरकार
 उस  के  सदस्य  एक  निश्चित  वर्ग

 ''
 के

 और  यदि  यह  तथ्य  हैं  तो  विंमान  सरकार द्वारा  मान्यता  प्रदान  की  गई  हैं  और  वह  कौन  cfs

 कौन से  हूँ  ;

 का  निश्चित  त प  से  अभिप्राय

 ह ै?

 भारत  सरकार
 कर्मचारियों

 को  alo  वी ०  इस  पुरे  विषय  पर  अब
 के  अन्य  विद्यमान  कार्मिक  संघों  और  संगठनों

 विचार हो  रहा  है  ।  हम  इस  विषय में

 के  जिस  को
 मान्यता  नहीं  गई

 अतिशीघ्र  अपने  विचार  निश्चयपूर्वक बता ह
 सकेंगे ।

 सन्  १९४७-४८  से  १९५१-५२

 तक  उपरोक्त भाग  में  निर्दिष्ट  मान्यता  श्री  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  इन

 कर्मचारी  संघों  नें  अपनी  परेशानियों के a प्राप्त  कार्मिक  संघों  द्वारा  कितनी  हड़तालों  की

 घोषणा  की  गई  तथा
 निवारण के  लिये  संसद  सदस्यों के  पास

 यह  हड़तालें कैसे  तय  हुई  थीं  ?  a? जाने  पर  प्रतिबंध  या  प्रतिषेध
 लगाया  गया

 श्रम  मंत्री  ato  ato  शी  ato  बोझ  गिरि  :  मुझे  इस  का  कुछ
 से  ।  अपेक्षित  जानकारी  देनें  वाला

 मेरी  अनुमान  कि  यह  संघਂ
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  जा  कर  अपनी  परेशानियां  बुता  सकते

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 wep  व्यक्तिगत

 '
 कर्मचारी  नहीं  सकते

 विवरण से श्री  एस०  सी०  सामन्त

 कास
 में  लाई  हुई  कारों  का  आयात

 पता  चलता  हैं  कि  अनेकों  सामान्य  कार्मिक  संघ

 हैं  में  जान  सकता  हूं  कि  उन्होंने

 दात  पूरी  नहीं  की  हैं  या  उन  के  मान्यता  *१३१९.
 डा०

 राम०  सुलग  fag  :

 क्या प्राप्त
 न

 कर  सकने  के  दूसरे  कारण  भी  हैं
 ?

 णिज्य.तथा उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंग े:
 श्री  ato  ato  गिरि  :  ऐसा ही  होना

 चाहिये  ;  उन्होंने  मान्यता  के  लिये  क्या  काम  में  लाई  हुई  कारों  के

 आवेदन नहीं  दिया  होगा  ।
 निजी  सामान  के  रूप  में  आयात  करने  सम्बन्धी
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 नियम  दुलर्भ  मुद्रा  क्षेत्रों  तथा  सुलभ  मुद्रा  श्री  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :

 क्षेत्रों के  लिये  एक  से  तथा  जैसा  में  ने  अब  स्थिति समान  कर  दी

 I  कोई  भी  अन्तर  नहीं  है  ।
 यदि  नहीं  तो  उस  के  क्यां  कारण

 श्री  एम०  एस०  गुरु पद स्वामी  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  अब  तक  आयातित  कारों  की
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  टी०

 टी०  कृष्णमाचारी )  और  ।

 मई  के  शुरू तक  कारों  के  निजी  सामान  के  ie say  टी ध्  दी  ०  कृष्णा  1:48 ay  at

 रूप  में  आयात  करने
 सम्बन्धी  स्थिति  सुचना  चाहिये  |

 थी  और  साधारणतः  लोगों को  सुलभ  मुद्रा  चोरबाजारी

 क्षेत्रों  से  सामान  की  तरह  कारों के  लाने  की

 अनुमति  थी  ।  दुलेभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से
 र

 १३२०.  Al  जांगड़े  क्या

 कारों  के  लाने  के  बारे  में  स्थिति  कठिन  थी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कीं

 अर्थात्  मुद्रा  क्षेत्रों  से  अधिक  दिनों  तक
 कृपा  करेंगें  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  की

 ठहरने  के  लिये  आने  वालों  को  यह  वचन
 sade

 सीमेंट  आदि  a  चोर  बाज़ारी  के  ऐसे देता  पड़ता  था  कि  ने  एक  वर्ष  तक  कारों  को

 बेचेंगे  .  और  जो  व्यक्ति  थोड़े  समय  तक
 मामलों  में  प्रारंभिक  जांच  करने  में

 साधिकार  जिन में  राज्य  सरकार  जांच
 ठहरने  के  लिये आते  उन्हें वचन  देना

 होता  था  कि  वह  कारों  को  वापस  ले  जायेंगे  ।  करवाने
 का

 प्रयत्न
 नहीं  करती  है

 या  अपराध

 पकड़ने  में  असफल रहती  हूँ  ? मई  से  goa  औरਂ  सुलभ  दोनों  मुद्रा  क्षेत्रों

 से  कारों  की  आयात  सम्बन्धी  नीति  समान  क्या  केन्द्रीय  सरकार को  कभी

 कर  दी  गई  है  और  दिनांक  २९  ऐसे  मामले  पकड़ने  का  अवसर  मिला

 १९५२  के  प्रेस  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सदन  पटल

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 टी
 ०  टी ०

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५० |  :  तथा  ।  प्रवर्तन

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  में  जान  सकता  अधिदेश  राज्य  सरकारों  के  अधिकारियों  के

 हूं  कि  डालर तथा  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से  सहयोग से  काय  करता  और  तदनुसार

 आयात  की  गई  ऐसी  कारों  की  संख्या  जान  मामलों की  पड़ताल  होती हैं  और  उनपर

 सकता  जो  आने के  बाद  शिष्य  ही  कार्यवाही की  जाती  हैं  ।

 बेंच  दी  गयी  थीं  ?  श्री  जांगड़े  :  क्या  सरकार  चोर  बाज़ारी

 जैसे  समाज  विरोधी  अपराधों के  विषय  में श्री  टी ०  ठी०  कृष्णमाचारी  :  में  पूर्वे

 सूचना  चाहूंगा  |  पूरी  सूचना  देने  वाले  व्यक्तियों को  कानूनी

 संरक्षण  देने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 Sto  राम  सुलग  सिह  में
 श्री  do  टी०  कृष्णमाचारी  ।  में  इस

 जान  सकता  हुं  कि  सुलभ  तथा  gy  मुद्रा

 क्षेत्रों  से  कारों  आयात  करने  सम्बन्धी  प्रश्न  का  उत्तर  देनें  में  असमथ  हुं  ।

 नियमों  में  अन्तर  होने  का  क्या  कारण  श्री  जांगड़े  :  क्या  सरकार  ऐसा  संशोधन

 करने  का  विचार  कर  रही  जिस  से  तलाशी
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 कोयला

 वारंटों  के  बिना  ही  पु  १३२१.  श्री
 एन०

 पी०  सिन्हा  :
 क्या

 अधिकारियों
 दवारा  व्यापारियों  के  मकानों  की

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे

 :

 तलाशी ली  जा  सके  ?  क्या  कोयले  के
 में

 भारी

 श्री  ‘Bo  दी  ०
 कृष्णमाचारी

 मझ
 ~

 वृद्धि  करने  के  लिये  कोयला
 काटने  की  एक

 te

 कोई  सुचना नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  बहुत  कुछ

 कार्य  करने  के  लिये  सुझाव  सा  है  ।
 समिति  नियुक्त की  गई  ;

 श्री बोर स्वामी :  में  जान
 सकता

 यदि  नियुक्त  की  गई  तो
 उ

 हूं
 कि

 चोर
 बाजारियों

 को  दिये  जाने
 ae  ig  के  कर्तव्य क्या  हैं  ;

 विभिन्न  दंड  कया हैं  ?  अब  तक  इस  नें  क्या  काम  किया
 a

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्हें  विदित होगा  कि
 ह

 विधि  में  इस  का  उपबन्ध

 श्री  ito
 पी०

 नायर
 :

 क्या
 केन्द्रीय

 सरकार
 निकालने में  कुछ  प्रगति  हुई  तथा

 यदि  हुई  तो  क्या  यह  तेल द्वारा  यह  नने  के  लिये  कि  क्या  राज्य  सरक  ने

 जनता  को  उपलब्ध  कर  दिया  गया  है  ?

 चोर  बाजारियों  की  सक्रियरूप  से  सहायता
 उत्पादन  मंत्री  क  ato

 कर  रहे
 कोई

 पर ताल
 की  गई  है  !  उद्योग  की  कार्यकारी  टुकड़ी

 अध्यक्ष
 सौदा

 न  शान्ति  द्वारा  यह  सिफारिश  at  गई  थी  कि  देश  के

 सामान्य  औद्योगीकरण के  विस्तार  के  कारण

 aft  एस०  ato  सामन्त  भविष्य  में  अपेक्षित  कोयले  के  उत्पादन  में  भारी

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  विदित  वुद्धि  शीघ्रता  पब  और  योजनाबद्ध  आधार  पर

 है  कि  पुलिस  प्रवर्तन  शाखा  द्वारा  पकड़े  गये  करने  का  एकमात्र  वास्तविक  साधन  यं
 ho  प्रति  दात  से  अधिक  मामलों  में  इस  कारण  है  और  वह  यंत्रीकरण  कुछ  वर्षों  में  किया  जाना

 अभियोग
 नहीं  चलाया  जा

 रहा  है
 कि

 केन्द्रीय  जिस  से  व्यवस्थापन  सरलतापूर्वक

 सरकार  के  नियम  उसे  वैसा  की  a  सके  और  एक  कोयला  खान  से  दूसरी

 नहीं  देते  हैं
 ?  क्या  सरकार  नियमों  में  गोयल  खन  में  किया  जा  सके  ।

 परिवहन करना  चाहती  है  ?  यह  सिफारिश  सरकार  द्वारा  मान  ली  गई

 है  और  अब  यह  विचार  है  कि  कोयला
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय  इस  बात  पड़ताल करे  कि

 सदस्य पर  पड़े  इस  प्रभाव  की  पुष्टि  करता  वर्तमान  खानों  में  बिना  भारी  बेकारी  फैलाये

 हूं
 fe

 केन्द्रीय  सरकार  के  sade  अधिदेश  यह  यंत्रीकरण  किस  सीमा  तक  शुरू  किया  जा

 द्वारा  मजिस्ट्रेट  के  सामने  रखें  गये  सारे  मामलों  सकता  यह  भी  निर्णय
 गया

 है

 का  अन्त
 दोषसिद्धि

 ही  नहीं  होता  पर  मुझे  कि  आगे  कभी  नयी  खान  खोलने  की  आज्ञा

 qe  ज्ञात  नहीं  कि  इस  विषय  में
 देते  समय  यह  शर्तें  लगायी  जायेगी  कि  सभी

 द्वारा
 '

 बनायें  गये  नियम  बाधक  हैं  नये  सुधार  यथासंभव  इस  रूप  में  आयोजित
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 जिस से  कि
 यदि  संभावी  बेकारी  पर  ध्यान  दिये  fer

 कोयला  काटने  और  ढोने  में  at  का  शीघ्र  ही  यंत्रीकरण  कर  दिया  तो

 यथासम्भव अधिकतम  उपयोग  हो  सके
 निश्चय  ही  बेकारी  फैल  जायेंगी ।  इसी

 कारण  ज  यह  सिफारिश  की  हैं  कि

 sit  at  जहां तक  चालू  खानों  का  सम्बन्ध  बेकारी

 रोकने के  लिये  हमें  सतकंता पुर्वक  कार्य  करना
 बंदे  कत्तव्य  कोयला  खानों  में

 होंगा  |
 सुरक्षा  की  समस्याओं  को  कोयले  का

 सुरक्षण  करना  और  अन्य  तत्संबन्धी  तथा  श्री  एन०  पो०
 सिन्हा  :

 में

 आनुषंगिक विषय  हैं  |  सकता  हूं  कि  बचाव  के  उपायों  के  कड़े

 पर  योजना  आयोग  द्वारा  किये  गये
 यह  सुरक्षितता के  लिये

 के  विषयों  में  भूतपूर्व  कोयला  खान  तिहाई
 आग्रह  की  दृष्टि  में  क्या  कुछ  कोयला  ATA

 वंद  हो  गई  हैं  ।
 पृथक  का  कार्य  चालू  रख  रहा  है  ।  कोयले

 के  बचाव  तथा  कोयला  खानों  में  सुरक्षितता

 बनाये  रखने  के  लिये  किये  जाने  वाले  उपायों

 श्री के०  सी०  रेड्डी
 :

 जी  नहीं  श्रीमान्  ।

 मुझे  ज्ञात  नहीं  ।.

 के  विषय में  यह  कोयला खान

 एवं  सुरक्षा  )  PSKR  की  धारा  श्री  रघबय्या :  में  जान  सकता

 १७  के  अधीन  आवश्यक  नियमों  के  प्रारूपण  में  हूं  कि  क्या  कोयला  खानों  में  कोयला  डालने  में

 लगा हुआ  हैं  |  धातुकर्मीय  कोयला  पैदा  च्  हुए  यंत्रीकरण  की  दृष्टि  में  कुछ  छंटनी

 या  वेतनदर  में  कटौती  हुई  है
 ?

 पड़ताल  करने  तथा  प्रत्येक  कोयला  खान  के  श्री  के०
 सी०

 जी  नहीं

 विषय  में  निश्चित  किये  जानें  योग्य  निकास  बहुत  अधिक  नहीं  ।

 के  अत्यंत  के  बारे  में  सिफारिश  करने  के  लियें  बनी ए०  सी ०  गुहा : सें जान सकता में  जान  सकता  हूं
 इस  ने  एक  अनौपचारिक प्रविधिक  समिति  कि  क्या  यह  यंत्रीकरण  कोयला  उठाने  की

 इस  ने  एक  स्तर  पर  लागत  भी  कम  कर  उत्पादन ही

 धातुकर्मीय के  उत्पादन  पर  रोक  बढ़ायेगा ?
 लगाने  संभा  वना  कीं  पड़ताल  भी

 श्री  के०  सी ०
 रेड्डी

 :  दोनों  ।
 की

 श्री  दयानन्द .  सहाय  :
 (=)  जी  नहीं

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  तथ्य  की  दृष्टि  में

 नहीं  होता  कि  कोयला  खानें  से  कोयल  उठाने  के  लिये
 ्य
 a  |

 काफ़ी  संख्या  में  डब्बे  नहीं  मिले  हैं  जब  तक

 उसके  लिये  डब्बे  न  कोयले  का  उत्पादन श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  माननीय  मंत्री

 द्वारा  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये
 बढ़ा  देने  से  क्या  होगा  ?

 उत्तर  के  विषय  में  में  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  श्री  के  ०  सी ०  रेड्डी  :
 इस  से  एक  बिलकुल

 इस  रीति  ने  रोजगारी  पर  प्रभाव  डाला
 नया  प्रश्न  उठ  खड़ा  होता  है

 ।  .

 श्री  पुन्नू  में  जान  सकता

 शी  के०  सी ०  रेडडी  :  इस  का  उत्तर भी  हूं  कि  इस  कोयला  च्  में  प्रतिनिधित्व पाने

 भेरे
 दारा  पढ़ें  गये  उत्तर

 में  समाविष्ट है  ।
 वाले  स्वार्थ  कौन  कौन  हैं

 और
 संगठित
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 क्रमशः  १३.२१  और  ११.३०  लाख  रुपये श्रमिकों  को  प्रतिनिधित्व  fear  गया

 था |

 श्री के०  Alo  रेड्डी  :  पसंद में  यह  व्यतीत  अधिक  के  प्रमुख

 ह्  श्री  एल.०  एस०  संयुक्त  राज्य

 पश्चिमी  जापान  और  आस्ट्रेलिया अध्यक्ष  श्री  सदस्य  श्री

 प्रमुख  सान  सदस्य  रेलवे  हें  और  चमड़े  के  संयुक्त  राज्य

 कोयला  उत्पादन  तथा  श्री  सोवियत  पश्चिमी

 अर्जेटीना  और एस०  मलिक--कोयला  उप-आयुक्त

 वितरण  कोयला  ade  में  श्रमिकों  के  कोई  आस्ट्रेलिया  हैं  ।  अधिक  विद्युत  उद्योगों

 नहीं  है  ।  में  और  चमड़ा  ग्रामोफोन  के  विद्युत

 निरोधी  वानरों  और  चिपचिपे

 श्री  ere  क्या  सरकार  की  नीति
 मुहर  लगाने  वाली  सान

 इस  de  में  संगठित  श्रमिकों  को  प्रतिनिधित्व  रखने  के  आदि में  काम  आता है

 देनें  पर  विचार  करने  की  है  ?

 श्री  एस०  बी०  राम स्वा भी  :  इन  कच्चे

 श्री  के  ०सी  ०  रेड्डी  :  मेरे  विचार  द्रव्यों  से  बने  पदार्थों  केਂ  आयात  का  मूल्य

 यह  पसंद  अधिनियम  के  निबंधनों  के  अनुसार  क्या हूं हूं
 ?

 बनाया  गया  है  |  में  इस  पर  विचार

 करूंगा |
 श्री  कर मरकर  :

 माननीय  सदस्य  इस

 के  लिये  एक  अलग  प्रश्न  रखें  |

 श्री  के०  के ०  बसु०  क्या  में  सरकारी

 जान  श्री  एस०  वी ०  रामस्वार्मी  :  FAT  बाहर
 कोयला  खानों  में  हुई  यंत्रीकरण  की  प्रगति  ad  ह

 से  आयात  होने  वाले  इन  पदार्थों  में  से  कोई

 यहां  हमारे  देश  में  बनाया  जाता  '  है
 ?

 कठ  Alo  रेड्डी
 :  इस  का

 श्री  कर मरकर  :  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।
 सत्तार  देने  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।

 ग्रामोफोन  fears  यहां  बनते  हें  ।

 अभ्रक  तथा  चमड़े  का  निर्यात  श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  गया  यह  तथ्य  ह

 १३२२.  श्री  एस०  बी०  रामस्वासी  :  कि  चमड़े  और  ore  का  निर्यात  क्रम

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  कम  होता  जा  रहा  है  और  विदेशी  लोग  उन  के

 बतलाने  की
 कृपा  कि  wy  से  सन्  स्थान  पर  संश्लेषित  उत्पादों  के  बनाने  का

 १९५१-५२  में  निर्यात  किये  गये  aaa  और  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  ।

 चमड़े  का  मूल्य  क्या  है  ?
 श्री  कर मरकर  :  हमारे  आंकड़े

 कौन  देवा  उन  को  हमारे  यहां  से
 बताते हैं  कि  उमदा  बढ़ता  जा  रहा है  ।

 मंगाते  हें  ।  और  उन  से  क्या  पदार्थ  निर्मित  उदाहरण  के  लिये  जहां  तक  अधिक  का  सम्बन्ध

 होते  हैं  ?  सन्  १९४९-५०  में  यह  कग भगनी
 ७

 लाख

 रुपये  था  और  अब  यह  १३.२०  लाख  रुपये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  और  चमड़े  में  भी  हमारा  निर्यात  ३०  लाख

 रुपया था
 और  अब  यह  लगभग  ९१  लाख :  भारत से  सन्  TRKV-AR

 में  ,  निर्यातित  अभ्रक  और  चमड़े  का  मूल्य  रुपये हें  !
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 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  कया  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वहां  जाने  वाले

 यह  कीमत  बढ़  जाने  के  कारण  है  या  अधिक  सब  मंडलों  को  कुछ  वृत्तान्त  सरकार  के

 मात्रा '  के  निर्यात  होने  के  कारण  ?  समक्ष  रखना  पड़ता  हू  ।  परन्तु

 श्री  करमरकर  :  यह  और  मात्रा  यह  वृतान्त  प्रकाशित  नहीं  होते  हें  |ਂ

 दोनों  के  बढ़  जाने  के  कारण  है  ।

 श्री  न्न्सि ढ  क्या  यह  बात  सरकार
 श्री  पुन्नू  :  क्या  में  पत्रिक  और  चमड़े  ध्यान  में  आई  है  कि  विदेशी  प्रेस  के  एक

 का  उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  के  नाम

 a  ?  ने  यह  राय  प्रकट की  हे  कि  प्रतिनिधि मंडल
 जान  सकता  g

 नेता  द्वारा  कुछ  ऐसी  बात  कही  गई

 श्री कर मरकर मुझे  पूर्वसूचना  जो  उन  के  द्वारा  यहां  पर  व्यक्त  किये  गये

 विचारों  के  विर्द  है  ?
 कौन  को  भेजा  गया  भारतीय

 सांसकृतिक  शिष्टमंडल  श्री  जवाहर  लाल  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि
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 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कर  रहे  हें  ।  पर  शायद  में  सदन  का  ध्यान  इस

 तथ्य  की  ओर  आकर्षित  कर  सकती  हूं कि मई  १९५२  में
 चीन  को  भेजे  गये  भारतीय

 सांस्कृतिक  fares  मंडल  पर  भारत  सरकार  कि  उस  विषय  में  प्रेस  में  निकले  कुछ  का

 शिष्ठ  मंडल  के  नेता  द्वारा  खंडन  किया को  कितने  रुपये  व्यय  करने  पड़  थे  ?

 गया ८६  ॥
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 दिष्ठ मंडल के लिये मंडल  के  लिये  वहां  पर  हुए  व्यय  के  विवरण
 जुट  का  मूल्य

 *  १३२७.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या
 rar  दूसरे  बिल  पेकिंग  स्थित  भारतीय  दूतावास

 तथा  ware  स्थित  भारतीय  महावाणिज्य  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  क

 करेंगे  :
 दूत से  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  इस  लिये

 १९५१  में  नियंत्रण  उठने
 ठीक  राशि  बता  सकना  संभव  नहीं  है  ।  फिर

 कुल  व्यय  १  १/४  लाख  रुपये  से  कम  के  पहले  प्रति  मन  जूट  का

 होने  की  आशा  हैं
 ।  नियंत्रण  उठाने के  तत्काल  पश्चात्

 के  तथा
 श्री  के०  जी०  देशमुख :  में  जान  सकता

 हूं  कि  किये गये  व्यय  के  अनुपात में  मिला  आज  कल  का  मूल्य
 ?

 हुआ  प्रतिदान  कितना  ?
 वाणिज्य  तथा  मंत्री  टी

 ०
 ठी  ०

 कृष्णमाचारी )
 :  कलकत्ता

 में
 मिलों  में

 जवाहरलाल  नेहरू  :

 निःशुल्क  पहुंचने पर  निम्नतर प्रकार  के  जूट  का
 यदि  में  कह  सक  तो  यह  एक  अनोखा

 मूल्य  ३५  रुपये  प्रति  मन  था  ।

 पर  में यह  कहूंगा  कि  उन  के  साथ  अत्यन्त

 १२  १९५१  को  ६५

 गया  था  |  रुपये  प्रति  मन  ।

 श्री  बेला यु घन :  क्या  में  यह  जान  सकता हूं  २६  जून  १९५२  को  आसाम  में

 कि  इस  दिष्ठ  मंडल  ने  भारत  सरकार  के  समक्ष  निम्नतम  प्रकार  के  जूट  का  दाम  २७  रुपये

 प्रति मन
 कोई  द  रखा  है

 ?
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 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  में  मुल्य  श्री ए०  ato  गुहा :  यह  तथ्य है  कि

 घटने  का  कारण  जान  सकता  हूं  ?  पाकिस्तान  सरकार  ने  विदेशी  आयातकों  की

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  तुलना  में  भारतीय  आयोजकों  के  लिये  कुछ
 बने  हुए

 माल  की  मांग  की  दुनिया  के  बाजारों  में  कमी  भेदभाव  दरें  रखी  हें
 ?

 श्री  टी०  टी  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास होना  और  वायद  बाजार में  कच्चे  माल  का

 आधिक्य  होना  ।  कोई  सूचना  नहीं  ।

 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  में  जान  सकता  श्री  ठी०  Ho  चौधरी  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  कया  जूट  के  मूल्य  में  कमी  ने  किसानों  पर  हूं  कि  पाकिस्तान  से  भारी  पैमाने  पर  जूट  का

 प्रभाव  डाला  है  और  यदि  डाला  हैं  तो  किस  चोरी छुपे
 भारत

 में  आना  भारत  में  मूल्य  घटने

 सीमा  तक ?  का  एक  कारण हैं  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  सच  है  कि

 मूल्य में  कमी  होने से  किसानों  पर  प्रभाव  पड़ता  नीय  सदस्य  से  यह  जानकारी  प्राप्त  किये

 और  हमें  किसानों  से  शिकायतें मिली  हैं  लेता हुं

 और  ऐसी  शिकायतों  की  चर्चा  इस  सदन  में  भी

 हुई  है  ।  पर  में  ठीक  ठीक  यह  नहीं  बता  सकता  कि

 श्री सारंग घर  दास  :  क्या  सरकार  को  यह

 ज्ञात  है  कि  जूट  के  बड़े  बड़े  स्टाक  पड़े  हें  और
 इस  ने  किस  सीमा  तक  किसानों  पर  प्रभाव

 डाला  ?
 सरकार उन  व्यक्तियों  जिन  से  वह  अधिक

 जूट  पदा  कराना  चाहती  मूल्यों  में  कुछ  सहारा

 दे  सकती हैं  ? श्री  एस०  इस्लामुद्दीन  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  व्तंमान  मूल्य  किसानों  के  लिये
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  इस  समय

 कोई  लाभ  की  गुंजायश  छोड़ता  है  ?
 सरकार  जूट  पर  कुछ  छूट  देने  पर  विचार

 to  टी०  कृष्णमाचारी :  मुझे  खेद है  नहीं  कर  रही  हैं  |

 कि  हम  ने  उस  प्रदान  की  कोई  जांच  नहीं  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 की
 में  भारत  से  निर्यातित  जूट  के  और  उस  के

 श्री  ए०  सी०  गुहा  क्या  माननीय  मंत्री  अंतरदेशीय
 के  बीच

 का  अन्तर  जान

 सकता हूं  ?
 हमें  कुछ  बता  सका  कि  पाकिस्तान

 सरकार  द्वारा  निम्नतम  प्रकार  के  के  लिये
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  भारत  से

 कच्चे  जूट  का  निर्यात  नहीं  होता  और निश्चित  किये  गये  मूल्य  विमान  मूल्य  निस् चयन

 की  तुलना  में  कैसे  और  क्या  भारतीय  जूट  इस  लिये  तुलना  नहीं  हो  सकती  |

 मिलों को  पाकिस्तानी  जूट  लेने  में  बचत  होगी
 ?  प्रशिक्षण  कर्नल  योजनायें )

 पाकिस्तानी  जूट  का  क्या  शुल्क  *
 १३२८.  श्री  सादिया  गौडा  :  क्या

 में  कुछ  कमी  हुई
 ?

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इससे  सामूहिक  विकास  योजनाओं  के

 स्थिति  पर  प्रभाव  पड़ेगा  यह  कह  प्रशासनिक  पदाधिकारियों के  प्रशिक्षण  के  लिये

 हमारे  लिये  अभीਂ  समय  से  बहुत  पूर्वे  की  बात  प्रशिक्षण केन्द्र  कब  और  कहां  खोले  जायेंगे

 तथा al
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 क्या  प्रशिक्षण की  कोई  योजना  श्री  नम्बियार  में  जान  सकता हूं  कि

 तैयार
 की

 गई  है  और  व्यक्तियों  को  नियुक्त  कि  क्या  इन  प्रशिक्षणार्थियों  के  चुनाव  में

 किया  wat  है  ?

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ॥

 नन्दा  )  :
 योजना  प्रशासनिक अफसरों  हम  अगला  लेंगे  ।

 का  स्थिति  बोधन  तथा  प्रशिक्षण  का  चार

 सप्ताह  का  पाठ्य  क्रम  नीलोखेड़ी  में  २१
 सामुहिक  यीजनायें

 १९५२ से  आरम्भ  A  रहा  है  ।  *
 22R8.  श्री  सादिया  गौडा  :  क्या

 एक  कार्यक्रम बनाया  गया  है  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 और  लोग  चुने  जा  रहे  हैं  ।

 किन  किन  राज्यों  ने  राज्य  विकास

 श्री  मादिया  गौडा
 :

 में  जान  सकता  हूं  समितियां  और  जिला  विकास  समितियां

 कि  वह  जो  इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  बना  ली  हैं  और  जिला  विकास अफसर  नियुक्त

 कैसे  चुने  जा  रहे  हूं
 ?

 कर  दिये  जैसा  कि  सामूहिक  विकास

 श्री  नन्दा  :  ag  अधिकांशतः सरकारी  नहीं  के  लिये  अपेक्षित  तथा

 अफसर
 हों  से  चुने  जा  रहे  हैं

 ।
 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने

 ऐसी  किसी  परियोजना  की  और
 श्री  मादिया  गौडा  :  जान  सकता

 कि  चुने  गये  प्रशिक्षणार्थी  राज्य  सेवाओं  के  प्राक्कलन  भेजे  जा  उस  राज्य  में  कार्यान्वित

 कर्मचारी  होंगे  या  प्रशिक्षण  के  लिये  नये  होनी
 हैं  ?

 व्यक्ति चुने  जायेंगे  ?  योजना  तथा  नदी  घाटा  परियोजना

 श्री  नन्दा  :  श्रीमान  दोनों ही  ।  मंत्री  :

 उत्तर
 मध्य

 डा०  पी०  एस०  दे ड्रा मख  क्या  में  जान
 राजस्थान और  सौराष्ट्र  सरकारों

 सकता  हूं  कि  नीलोखेड़ी के  ड
 नें  राज्य  विकास  समितियां  बना  ली  हें

 दूसरे  कौन  कौन  से  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  जुलाई
 मद्रास  और  मध्य  नें  जिला  विकास

 मास &  काम  शुरू  होगा  ?
 समितियां  भी  बनाई  हैं  और  जिला  विकास

 श्री  नन्दा  :  हमारे  ध्यान  में  बस  नीलोखेड़ी  अफसर  नियुक्त  किये  हैं

 ही  एकमात्र केन्द्र  हैं  जी  यह  ३१
 a

 डा०  राम  सिह : में जान सकता हूं में  जान  सकता  हूं
 १९५२  तक  आनी  हैं

 कि  क्या  इन  अफसरों  के  चुनने  के  लिये  कोई
 at  सादिया  गौडा

 :
 में  जान  सकता  हूं

 निश्चित  योग्यता  रखी  गई  है  ?
 कि  यह  केन्द्र  क्या  विभिन्न  राज्यों  में  एक  ही

 श्री  नन्दा  :  कुछ  योग्यतायें रखी  गई  हैं  समय  शुरू  होंगे  या  अलम  अलग  समयों

 डा०  राम  सुभग  वे  क्या  हैं  ?.  पर ”?

 श्री  नन्दा  :  योजना  अफसर  के  विषय  में
 ait  नन्दा

 :
 एक  ही  समय  |

 qe  योग्यतायें  सामूहिक  योजना  प्रशासन  डीप  एस०  इन  समितियों

 कौ  आय  रूपरेखा  में
 ही  दी  गई  हे  ।  का  यथामति  कौन  क्या  स  का  कुछ  fay
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 fet  गया  है  ?  क्या  वह  सरकारी  व्यक्ति  श्री  वह  परामशंदाता  के  रूप  में

 होंगे  या  असरकारी  ?
 रखे  जा  रहे  हें  ।

 श्री  नन्दा  :  विकास  समितियों  के  विषय  ट्रक्टर

 में  ज़िलाधीश  या  कलक्टर  सभापति  होगा  ।
 HAR  ३०.  श्री  बी०  एन०  राय  :

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  इन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 योजनाओं  का  संचालन  करने  के  लिये  एक  कृपा  करेंगे  :

 केन्द्रीय  समिति  भी  है  ?
 क्या  भारत  में  ट्रैक्टरों  के  निर्माण

 श्री  नन्दा
 :

 जी  एक  केन्द्रीय  के  लिये  कोई  कारखाना  तथा

 समिति है  ।
 यदि  नहीं  तो  निकट

 श्री  एच०  एस०  मखर्जी  :  क्या  केन्द्रीय  भविष्य में  खोलने  का  कुछ  विचार  है  ?

 समिति  में  अमरीकी  प्रशासक  के  विशेष  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०

 प्रतिष्ठा  सम्बन्धी  कुछ  उपबंध  हैं  ।
 कृष्णमाचारी  )  :  तथा  तीन  पाथ

 श्री  नन्दा  :  जी  श्रीमान्  ।  भारत  में  ट्रेक्टर  निर्माण  करने  का  विचार  करं

 रहे हे  उन  में  से  एक  ने  पहले ही  आयातित श्री  कर्णी  साहजी  :  राजस्थान  में  काम

 कब  शुरू  होने  की  संभावना  है
 ?  पुरज़ों  का  जोड़ना  शुरू  कर  दिया  है  1

 श्री  नन्दा  :  सभी  राज्यों  के  लिये  काय  क्रम  att  ato  क्या  में  अब  तक

 एक  ही  है
 ।  बनाये  गये  ट्रैक्टरों की  संख्या  जान  सकता हूं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  किसी  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  आयातित

 योग्य  असरकारी  व्यक्ति  के  किसी  समिति  के  at  को  जोड़  कर  ट्रैक्टर  बनाने  वाला  साथ

 सभापति  होने  की  कुछ  संभावना  है  ?
 मस्से  फर्गसन्स  उस  की  सा मध्य  लगभग

 "४२००  एकड़  प्रतिवर्ष  और  अभी
 श्री  नन्दो  :  समय  वमय  पर  पूरे  संगठन

 तक  उस  मध्य यान  उत्पादन  १०-१२
 कीਂ  समीक्षा  सकेगी  |

 प्रति  दिन  रहा  पर  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि

 श्री  में  जान  सकता हूं  कि  कया  स्टाक  इकट्ठा  हो  जानें  से  उस  नें  उत्पादन

 सरकार  को  ब्रावनकोर-कोचीन  से  शेरथलाई  धीमा  कर  दिया  हैं  ।

 ताल्लुका  में  सामूहिक  योजना  केन्द्र  aft  बी०  एन०  में  जान  सकता  ह  कि

 खोलने  के  कोई
 अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुआ
 है  ?

 क्या  इस  उद्योग  में  विनियोजित  पूंजी  भारतीय

 ह
 ही  है

 ?

 श्री  नन्दा  प्रत्येक  सरकार  ने  अपनी
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  में  पूरे

 सिफारिशें  भेजी  और  पूर्ववतिता  के  क्रम
 सुचना

 के  आधार पर  प्रत्येक  सामूहिक  योजना  केन्द्र

 का  ठीक  ठीक  स्थान  राज्य  समितियों  से
 सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  यह  कांरखाने

 पुरखों  का  आयात  ही  करते  हें  या  वह  कुछ परामर्श  कर  के  किया  गया  था  ॥

 पुरज़े  बनाते  भी  #
 ह

 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  संसद्  सदस्य

 सरकारी  व्यक्ति  माने  wa  हें  य  गर
 श्री  टी०  ato  कृष्णामाचारी  ॥  उन

 रं

 चिकनाई  का  एक  कार्य कम
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 श्री  क्०  Fo  बस  में  जान  सकता  हूं  यदि  है  तो  इस  के  पूरे  करने  की

 कि  यहां  जोड़े  गये  और  आयातित  ट्रैक्टरों  समय  मर्यादा क्या  है  ?

 का  तुलनात्मक मूल्य  क्या  है  ।
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसक

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  3  ट्रैक्टरों  के
 एक  १०  किलोवाट के  मध्यम

 विभिन्न  अदब-दफ़्ती वाले  होने  के  कारण  तरंग
 वेव  )  वाले  पोषक  )*

 कोई  तुलना  करना  संभव  नहीं  है  ।  में समझता
 का  संस्थापन पहले  ही  हो  रहा  है  ।

 हूं  कि  भारत  में  जोड़े  फर्गुसन  ट्रैक्टर

 लग  भग  ७०००  रुपये को  बिकते  हें  पर  बड़े  लगभग  ६  महीने
 ।

 ट्रैक्टरों  का  दाम  अधिक  है  ।
 श्री  जी०  देशमुख

 :
 नागपुर  के  ६.

 श्री  सारंग धर  दास  :
 में  जान  सकता  हूं  ट्रांसमीटर की  afer  कितनी  है  ?

 कि  कया  उड़ीसा  में  ट्रैकटर  बनाने  की  कोई
 डा०  केसकर वर्तमान  ट्रांसमीटर  लगभग

 योजना  है  और्  क्या  सरकार  वहा  एक  कारखाना
 एक  किलोवाट का

 दुरू  करना  चाहती है  ?

 श्री  दी  ०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 में  ने

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  क्या  यह  तथ्य

 सुना  कि  उड़ीसा में  ट्रैक्टर  बनाने  की

 एक  योजना हैं  ।  गया  था  ।  और  यह  एक  वर्ष  से  अधिक समय

 तक  बंबई  में  पड़ा  रहा  और  अब  तक  संस्थापित
 श्री  दयानन्द  सहाय  :  क्या  सरकार

 नहीं  किया  जा  सका  ?

 की  तुलना  करने  का  कोई  प्रयत्न  क़रिया  गया  अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य

 है  ?  छोटे बड़े  ट्रक्टर  तो  होते  पर  क्या  एक  १०  किलोवाट  के  ट्रांसमीटर  का  निर्देश  कर

 से  ट्रैक्टरो ंके  मूल्यों  की  तुलना  करने  का
 a

 रहे
 हैं  ।

 कुछ  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 डा०  कसकर  :  जी  शायद  आयात

 श्री  ठी'०  टी०  कृष्ण सा चारो  में  मानता
 किये  गये  अन्य  ट्रांसमीटरों का  निर्देश  कर  रहे

 हूं  कि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  ठीक  ठीक  जो  कुछ  समय  से  पड़े  हें  और  हम  उन्हें काम

 उत्तर  चाहते  पर  मं  चाहूंगा  कि  ag  मुझ  में  नहीं ला  सके  हैं  ।

 पर  भी  वही  कृपा  करें  और  ठीक  ठीक  बता  दें

 कि  कौन  सा  ट्रैक्टर उन  के  ध्यान में  तो
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  माननीय

 मंत्री  हमें  बतायेंगे कि  इस  ट्रांसमीटर  के
 में  उत्तर  दे  सकता हूं  ।

 में  नि  लगेगा  ?

 नागपुर  प्रसारण  केंद्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  कहा  छः  महीने .+
 *
 १३३१. श्री  के०  जी०  देशमुख  क्या

 डा०  केसकर
 :

 इस  वर्ष के  अन्त  तक  यह
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  :  तैयार हो  जायेगा  ।

 क्या  नागपुर  प्रसारण  केन्द्र  को
 श्री  बेलॉयुघन

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 एक  आत्म-निर्भर केन्द्र  बनाने  कोई  भारत में  कोई  अधूरा  आकाशवाणी  केन्द्र

 हैं  ?
 योजना  तथा
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 हि  तन  मि
 Pe

 es
 as  ne  अधिक  विस्तृत

 उ  जगल
 अध्यक्ष

 म
 प्रस्तुत प्रश्न  नागपुर  बारे  में  फिर  क  कहन

 हीं
 ve

 किया गया  है  ;

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति
 उन  को  उसी  स्थान  पर  कि

 ने  देने

 ह
 *

 2332.  श्री  एम०  एल०  में  क्या  कठिनाइयां हें  ?

 ल  प्रयास  मंत्री  ४  १९५२ को  पूछे
 पुनर्वास  मंत्री  To  पी०

 दें  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५०३  के  भाग
 कनाट  सरकस  टेलीफोन  एक्सचेंज

 और  के  सम्बन्ध में  दिये गय  उत्तर
 के  पीछें  नया  बाजार  बनाने  का  कोई  नील

 का  निर्देश  कर  के  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  तक

 कि  निष्क्रमणाधियों  की  अचल  सम्पत्ति
 नहीं  किया  गया  हैं  ।  यह  वता  दिया जाय

 क्वींस वे  के  वत  मान  स्टाल  और  वेसे  ही  दूसरे
 a  अतिरिक्त  दूसरे  दावों  के  निपटारे  के  बार

 में  अब  तक  सरकार  द्वारा  कोई  fi

 सड़कों वाले  स्टाल
 अस्थायी  रूप

 बनाये  गये  हें  ।  उन  को  स्थायी  करने
 का

 नहीं नि किया गया  है  ?
 कभी  नहीं  था  ।  क्वींस वे  के

 स्टाल  वाले  उन

 .
 निर्णय कब  होने  की  सम्भावना  के  लिये  स्थायी  दुकानें

 बन  जानें

 है  ?  जायेंगे  |

 |  क्या  सरकार  द्वार  to  श्री  एम०  Uso  द्वीपों

 at  उपरि निर्दिष्ट निर्णय  सकता  हं  कि  शुरु  से  ही  उन  लि  स्थायी
 its

 न  होने  तक  उस  के  द्वारा  पंजीकृत  दावों
 का  स्टाल  बनाने के

 मत भुगतान  rea  का  निदेशी दिया  AT &
 ?

 नहीं  की  गई  थी  ?

 ..  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  जन  श्री  ए०  पीन  जैन  wife  चरा  नय

 ग

 कयोंकि  hes  अभी  विचाराधीन
 बहुत  जल्दी  और  यह  सोचा  था  कि

 उन  की  सहायता  करने  र

 ए
 द ्क

 किनारे  अस्थायी  स्टाल  तुरन्त  बना  दिये

 7

 से  ही  विषय पर

 हो  thea  तिथि  नहींं

 कोर  बार  Feed

 करं

 ara  पर
 ि

 उन  को  हटा  दिया  जाय  ।
 om  हां  ।

 थ
 श्री  एल०  दोदो :

 सकता  हू  कि  हाल  ही  में  हड़ताल  करने  वाले tm दुकान  वाले

 स्टाल  वालों  की  मांगें  क्या  हें  ?

 कैसे  डेड  श्री  एस०  एल०  दिवेंदर  eu
 श्री  ए०  पी०  जैन :  वह  स्थायी  रूप नर्वास

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 मि

 ह
 जमना  चाहते  हें  ।  वह  चाहते  हैं  कि  सड़कों

 क  क्वींस वे  नई  दिल्ली  के  विस्थापित
 किनारे  स्थायी  दुकानें  बना

 सी
 स्टाल  वालों  को  कनाट  सरकस  टेलीफोन

 श्री  एम०  एल०  fetal :  में  जान  सकत

 ake

 क

 ा

 द  ee

 हें  es

 a  fe  माननीय  मंत्री  जी  को  विदित है  कि

 Ceres  Te  नें  इत

 रश  पर
 अपना  व्यापार

 लिया  और  यदि  उन  को

 can

 नया

 il  का
 क  a ? 7 कग  te

 ai  तो
 उन  को

 भारी  हानि  होगी
 ?

 साहसी

 द  क  द
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 श्री ए०  पी०  जैन  :  मुझे  संदेह  है  कि  इस  से  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  आंक  समिति  की

 सिफारिशों के  अनसार उन्हें  भारी  हानि  होगी  |  वह  वहां  पर  अस्थायीਂ  उप

 रूप से  हूं  और  स्थ्रायी  रूप  से  नहीं  रह  सकते  |  १५  और  १६  आंक  समिति  का  aga

 जब  उन  को  अच्छी  भली  और  पक्की  जगह  वंदना  )  संरकार  देश  में  एक  या  अनेक  स्थानों  पर

 तो  उन  को  लाभ  ही  होगा ।  अतिरिक्त  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  किसी  निश्चय

 पर  पहुंची  है  और  उस  के  आलेपन
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  वह  नई

 क्या हूँ  ?
 कहां  जहां  उन  को  ले  जाया  गया  है

 ?

 श्री एं०  पी०  जेन :  में  ने  बताया कि  अभी  गह-व्यवस्था  तथा  मंत्रीਂ

 cant  :  माननीय  सदस्य  द्वारा हम  ने  कोई  निर्णय  नहीं  किया है  ।

 श्री  रवैय्या
 निर्दिष्ट  आंक  समिति के  प्रतिवेदन  की  क्रम

 में  जान  सकता  हूं  कि
 संख्या यें  १५  और  १६  एस्टेट  आफिस  के  कुछ

 क्या  उन  स्टाल  वालों  जिन के  स्टाल
 संस्थापन  विषयों  से  संबंध  रखती  हैं  ।  aa

 इरविन  रोड  पर  अग्नि कांड  में  जल  कर  नष्ट
 माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  क्रम  संख्या  १२

 हो  गये  कुछ  हानिपुति भी  जायेंगी ?
 जो  कार्यालयों  के  दिल्ली  से  बाहर  ले  जाये  जाने

 किए  पी०  जैन  और  अतिरिक्त  निवास  स्थानों  के  निर्माण हम  ने  कोई  स्टाल

 नहीं नष्ट  किये  से  सम्बन्ध  रखती  हैं  और  जिस  का  विवरण

 के  १८  सितम्बर  १९५१  को  सदन  पटल  पर
 श्री  बेलायधन्त  :  में  जान  सकता  हं  कि

 इन  शरंगा्थियों  को  पंच कृ इयां  रोड  रखा  गया  था  ।  यदि  यह  बात  तो  स्थिति

 और  इरविन रोड  के
 यह  हैं  मंत्रिमंडल-समिति* आजकल  यह q  स्टाल  किन  शर्तों
 विचार  कर  रही  &  कि  दिल्ली  से  बाहर  कौन

 पर  दिय गय  ?

 से  स्थान  उपयुक्त
 =

 और  कौन  से  कार्यालय
 श्री ए०  पी०  जन  :  वह  नई  दिल्ली नगर

 बाहर  भेजे  जा  सकते  हें  ।  इसी  बीच
 पालिका  द्वारा  दिये  गये  थे  और  उन  लोगों

 कलकत्ता  और  बम्बई  में  कम  से  कम  आवश्यक

 कुछ  करार  किया  था  |
 होने  वाले  अतिरिक्त  कार्यालय  *  अधिवास के

 श्रीਂ  एम०  एल०  क्या  में  जान  प्राक्कलन  के  आधार  पर  निर्माण  कार्य  भी

 सकता  कि  इन  स्टाल  वालों को  कब  प्रारम्भ कर  दिया  गया  हे

 हटाया  जायेगा  ?

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  आंक  समिति

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  यह  स्टाल  वालों  पर  की  पष्ठ ८  पर  की  गई  सिफारिशों के  बारे

 निभा  होगा  ।  यदि  वह  इसी  प्रकार  परेशान  दिल्ली  में  अधिक  कार्यालय  अधिवास  बनाने

 करते  जेसा  वे  करते  रहे  तो  में  इस  कें  विषय  में  सरकार  का  क्या  है  ?

 परेशानी  का  अन्त  शीघ्र  ही  कर  दूंगा  ।  दूसरी
 सरदार  स्वर्ण  fag  :  इस  ay  और  अगले

 ओर  यदि  वे  शान्तिपूर्वक रहकर  अपनी  आंजी
 वर्ष  में  लग  भग  ३  लाख  वर्ग  फीट  क्षेत्र  वाले

 frat  कमाते  और  व्यापार  चलाते  रहेंगे
 एक  कार्यालय  भवन  के  बनाने  का  विचार

 तो  म॑  उन  को  देर  तक  रहने  दंगा
 पहले से  ही  है  ।

 निवास  स्थान
 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी :  में  जान  सकता

 *
 १३३५,  श्री  एम ०  एल०  क्या  हुं  कि  सरकार  नें  एकीकरण  के  फलस्वरूप

 निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  हमारे  पास  आने  वाले  विभिन्न  राज्यों  के
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 विभिन्न  प्रासादों  और  अन्य  अधिकारों  को  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 ध्यान  में  रखा  है  ?  (at  से  ।  परियोजना

 सरदार  स्वर्ण  सिह  इस  प्रश्न का  का  प्रतिवेदन  अभी  तैयार  हो  रहा  है  और

 लाइन  का  अन्तिम  मागं  परियोजना उत्तर  में  नें  यह  कह  कर  देने  का  प्रयत्न  किया

 हैं  कि  am  का  परीक्षण  किया
 जा  रहा  वेदन  के  तैयार  होने  पर  यथाशीघ्र  निश्चित

 किया  जायेंगी  |
 है

 |
 कठिनाई  यह  है

 कि
 जहां  प्रासाद  उपलब्ध

 वहां  निवास स्थान  उपलब्ध  नहीं है  श्री  एल०  एन०  में  जान  सकता

 यह  इस  का  उलटा  है  ।  जब  यातक  एक  हूं  कि  प्रतिवेदन  को  कब  तक  अन्तिम  रूप

 विशिष्ट  स्थान  पर  कार्यालय  और  निवास  जा  सकेगा  ?

 दोनों  के-लिये  ही  स्थान  न  वह  स्थान  श्री  नन्दा  :  दो  तीन  महीनों  से  अधिक

 कुछ  कार्यालयों  के  दिल्ली  से  बाहर  ले  «जाने  नहीं  पर  मुझे  ठीक  ठीक  पता  नहीं  |

 के  उपयुक्त  नहीं  समझा  जा  सकता  |
 इस्पात  तथा  सीमेंट

 श्री  एम०  एल ०  ह्िवेदो  :  में  जान  सकता
 *  १३३७.  झूलन  सिन्हा  क्या

 हूं  कि  क्या  इन  प्रासादों  और  भवनों  के  वाणिज्य  तथा  gam  मंत्री  यह  बतलाने
 निकट  बनाये  जाने  वाले  निवास  स्थान

 की  कृपा  करेंगे  कि
 सस्ते  बनेंगे या  दिल्ली  में  बनाये  जाने  वाले  ?

 इस्पात  तथा

 सरदार  cay  सिह : यह कल्पित प्रशन यह  कल्पित  प्रश्न
 सीमेंट  के  aaa  संग्रह  ;

 हैं  और  यह  वांछनीय नहीं  कि  सारे  देश

 में  बिखरे  हुए  एक  दूसरे  से  दूर  दूर  स्थानों
 क्या  वह  देश  की  कृषि  सम्बन्धी

 तथा  दूसरी  विद्यमान  आवश्यकताओं की  प्रति पर  भारी धन  ur  व्यय  की  जाये  ।  यदि

 माननीय  सदस्य
 के  ध्यान  में  कोई  विशेष  के  लिये  पर्याप्त  है  ०»;  तथा

 a
 a

 स्थान  तो  में  उस  का  परीक्षण  करा  यदि  कमी  तो  कितनी

 कोसी  परियोजना  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  eto

 ato  कृष्णमाचारी )  :  और  (7) 1
 *१३३६.  श्री  एंड  एन०  fast

 योजना  तथा  नंदी  घाटी  परियोजना  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 a
 hed  |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 ५१]
 कोसी  परियोजना

 के
 बनने

 वाली  रेल  लाइन  की  मीलों  में  लम्बाई  जी  नहीं  श्रीमान् ।

 और  लागत  ;
 सरकारी  गृह  निर्माण  फ़ैक्ट्री

 *  १३३८.  श्री  सियासत  सिह  क्यां क्या  यह  तथ्य  है  कि  उक्त  रेल

 लाइन  को  नेपाल  सरकार  के  महत्त्वपूर्ण
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे

 व्यापारिक  केन्द्रों और  प्रशासन  के  प्रधान  सरकारी  गृह  निर्माण  फ़ैक्ट्री

 नई  दिल्ली  के  निर्माण  की  मूल  लागत  ; केन्द्रों  से  हो  कर  निकालने  का  विचार  ;

 इस  के  उत्पादन

 लक्ष  बिन्दु  ; यदि  सच  है  तो  वह  स्थान  क्या

 हदें
 और  लागत  त  कितना  sofas  इस  के  संधारण  वार्षिक

 भाग  नेपाल  सरकार  द्वारा  सहा  जायेगा  ?  परिव्यय  ?
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 द
 {eo

 उत्पादन  मंत्रो  Fo  सो  :

 बला  रहे  हैं  और  उस

 के

 साथ  करार  होते
 मान

 पय  सदस्य का  eq
 उत्पादन

 फिर  शुरू  हो  ७

 संख्या  -केत्ती में  र
 टल  eq  महोदय  :  में  मानन

 eat

 रखे
 गये  सरकारी गृह  निर्माण  प  कटी केका थे के  साथ

 क
 की  sie  आकारित

 म  grad  कर  दूं  कि  स्थाई
 सं

 हे
 शॉ

 इस  विषय  पर  बहुत से  प्रश्न  fra  ह
 e  |

 भर  पिछली  कार्यवाही का  निर्देश  कर

 आज  कल  कुछ  उत्पादन
 पूरा  इतिहास  जून  लेना  अब  फिर  व  रन

 का  अपना  अच्छा  रहेंगा  |

 नहीं  कर
 रही

 हैं
 और

 इस  के  उत्पादन
 क

 ve
 वार्षिक  लक्ष्य  द  अभी भी  निश्चित  नहीं  किया  सारंग घर  दास :  में  जान

 गया =
 दो  समितियों

 ye  न
 जिन्होंने  पूर्ववर्ती  र्न्स

 न  किया  गया
 ea

 की  थी  सदन  पट

 ह
 पर  रखनें

 साधारण  जनवरी  ह
 में  फ्ैडड्ी

 ्र

 न के  काम  बन्द  क

 तक  ४.
 ४  रुपय  प्रा  न्र  tegen

 निकट  भविष्य
 में  कुछ  बातें

 यदि  सरकार  और  एक  भारत
 जन  प्रतिवेदनों

 मदारी
 में  बनने  वाली  कम्पनी

 काय  फ़  )  al  गई  तो  पटल  पर  जांता  वांछनीय

 डाग
 शव

 को  पट्टे पर
 f

 बाद  fe  सरकार  a  Oo  at we
 ण  स  बसु  :

 व्या
 में  जान

 सकता

 गी
 नन्द  कर  ea.  =

 फ़लाए जुहरा: - ज हज

 निर्माण  Ga  क

 कारण
 राप्ट्रीय

 थी
 सि

 faz  -  faa

 गन
 हुई  ह

 - Car  ्  ry

 सन्
 १९५१  और

 हा
 के  मकान का  सख्या  महोदय  atte lh ! 3 शान्ति ।  यह

 कया  है  ay

 प्रदान
 गर  जा  चका  है

 मौर  इस  का
 क  ar  रड  जा  a अपन  उत्तर  ड

 cl  कह  चका
 कि  फ़ैक्ट्री  ro  जयदीप

 जक सन् १० १५  द  कर  दिया  lHIld  दी  है  क

 उद
 जीपी

 थे
 ?

 तो  मकान  कैसे  बन  सकते
 |  भांति  जिसका  नहीं  विशद रहेंगी

 ८  क आ

 श्री  सिंह  प्री  के०  सी ०  रेडडी  क
 को  अभी

 बन्द  कर  का  कारण  प्रतीक  रूप  नहीं  दिया  गया  ह्
 थ  १1

 हॉ  हों  नम्बियार  मानो
 म

 द्वारा
 का  ही

 at
 Ato  रेड्डी :

 कई
 कारणों

 दिये  गये  इस  उत्तर  की  में  कि  र
 रण

 हमें  स्ट्रक्चरल  इंजीनियरिंग  कम्पनी  पर  प्रति  चार  लाख  रुपये  व्यय
 हो  नेਂ  हू

 के  साथ  सि  तरा  गया  करार  ape ;
 जान  सकता  हूं  कि  सरकार |  से  तत्काल

 पड़ा
 °  गाट  क  सतत  से  योग्य

 बनाने
 के  लिट  |  क्या

 सर फटा न se  =  हे  बन्दे कर  वाही  करेगी
 ि  कि  यह  अनावश्यक

 अपव्यय  समाप्त  जाय े। दिया
 ।

 अब  हम  दूसरी  फ़र्म  से  बातचीत

 द  द
 OO  क
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 श्री
 ज्ञ  सी  रेड्डी  :  हम  यथासंभव  za—at Sferarrar fraTsy aT प्रतिशत  ता  निकाली  जा  सकती  है

 सभी  पग
 उठा  रहे  हैं  और  मझे  भरोसा  है  कि

 भारतीय स्वीडिश फ़र्म  का  करार  पूरा  होने  में  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  में  जान  सकता

 कुछ  ही  दिन  लगेंगे ।
 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  विषय  में  देश  का

 कागज़
 कर  रही हे  ?

 *१३३९.  एम०  इस्लाम हीन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 श्री  कर मरकर  हाँ

 सरकार देश  को  प्रकाशीय  आत्मनिर्भर  बना
 की  कृपा  करेंगे  :

 देने  के  लिये  सभी  संभव  कार्यवाही  कर  रही
 भारत  में  उत्पादित  कागज़  की

 है  और  यह  आशा  है  कि  सन्  १९५७ तक  हम और  १९४९-५०,  १९५०-५१

 और  १९५१-५२  में  बाहर से  आयातित
 बहुत  कुछ  आत्मनिभेर हो  जायेंगे  ।

 मात्रा ;  तथा  सेठ  गोविन्द दास  :  अभी तक  काम

 बनाने  के  जितने  कारखाने  चल  रहे  उनके
 भारत  में  कागज  बनाने  वाले

 कारखानों की  संख्या  और  वह  कहां पर
 सिवा  कितने  कारखाने  और  हें  जो  कि  अभी

 a
 हैं

 ?  बन  रहे  हें  और  उन  का  काम  कब्र  से  शुरु

 होने  की  आशा  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  saint
 श्री  कर सरकर  में  जानता हूं  कि एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट
 एडीशनल  यूनिट  एकक )  इस

 द  में  नया  पैदा  होने  वाला  हें  और  जो  यूनिट्स
 अनुबन्ध  संख्या  KR]  सन्  १९५१-५२

 में  उत्पादन  १३५,०९१  टन  था  और  आयात
 इस  समय  उन  का  काम  बढ़ने

 वाला हैं  ।
 Vv, o¥9  टन  था

 श्री  बी०  एस०  मूरती
 :

 में  जान  सकता  हुं माननीय  सदस्य  का  ध्यान
 कि  भारतीय  समाचारपत्रों के  लिये  अपेक्षित

 १९  १९५२  के  श्री  एस०  सी५  सामन्त
 विद्वेष  कागज़  देने  के  लिये  सरकार  क्या  कर

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५  के  भाग
 रही के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  आकर्षित

 श्री  कर मरकर  : किया  जाता  मेरे  विचार  सेपहले

 क्या  में  देश
 एक  प्रश्न  पर  मध्य  प्रदेश  की  अख़बारी भी  एम०  इस्लामुद्दीन
 कागज़  की  एक  मिल  के  बारे  में  उत्तर  दिया

 की  मांग  जान  सकता हूं  ?
 गया  जिस  की  परिसामध्यं हमारी  ६४,०००

 श्री  कर मरकर  :  सब  प्रकार के  कागज़
 टन  की  आवश्यकता  के  सामने  ३०,०००

 की  कुल  प्राक् कलित  आवश्यकता  आजकल
 टन  होगी ।

 १९६,०००  टन  है  ।

 श्री  बो०  एस०  क्या  माननीय
 थी  एम०  क्या  में

 मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  आंध्र  में  तुयूर  में  अखबारी
 अपनी  कमी  की  प्रतिशतता  सकता

 कागज़  बनाने  वाले  कारखाने  का  अंतर्बीज

 विद्यमान  है  और  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 श्री  कर मरकर  हमारा  उत्पादन  उस  कारखाने  के  प्रबन्धकों द्वारा  सरकार  से

 RYO  टन  है  औ  र  आवश्यकता  १९६,  000  कोई  सहायक  अनुदान  मांगा  गया  है  ?

 349\PSB
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 गी  कर मरकर  में  खोज  कर  बता  श्रम  मंत्री  ato  ato

 सकता
 ¥  लाख  रुपये  ।

 थी  सारंग घर  दास  म  जान  सकता  wooo  रुपये

 हूं  कि  क्या  बांस  और  सबाई  घास  जैसे  कच्चे

 देवा  की  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये

 बिहार  सरकार  द्वारा  बताई  गई

 कल्याण  योजना  काम करों के  लिये  उपयोगी
 fate  मात्रा  में  उपलब्ध  जिससे  कारखाने

 हूँ  आवश्यकता  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा
 दस्त कारियों  आदि  और  मनोरंजन  को

 सुविधाओं का  उपबन्ध  करती  है  ।  योजना
 कागज़ बना  सकें  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  अनुदान  पर

 शी  कर मरकर  जी  हां  श्रीमान  विधानमंडल का  मतदान  प्राप्त  करने  के

 सुचना  यह  हैं  कि  न  में  पर्याप्त  कच्चा  बाद  कार्यान्वित  की  जायेगी  |

 माल है  ।  राज्य  सरकार  ने  २०००  रुपये

 की  राशि दी  है  । as  गोबिन्द  दास  में  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  जो  मंत्री  जी  ने  अभी  कहा  (=)  अब  तक  कुछ  स्थानीय  चंदा

 कि  नये  यूनिट  पैदा  होने  वाले  हैं  नहीं हुआ  है  ।

 तो  क्या  आशा  करनी  चाहिये  कि  वे  ९  और  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  क्या
 १०  महीने  के  अन्दर  पेदा  हो  जायेंगे

 ?
 में  प्रत्येक  राज्य  को  किया  गया  धन  का  आवंटन

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  ।
 जान  सकता  हू ं?  क्या  यह  जनसंख्या

 पर  आधारित ह  आय पर  ?

 चाय  बागानों  में  श्रम  कल्याण  श्री  ato  ato  गिरो  वहां  की
 *

 १३४२.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  संख्या के  अनसार  ।

 पी  यह  बतलाने की  कपा  करेंगे
 में श्री  एम०  इस्लामुद्दीन

 (®)  सन्  १९५१-५२  में  चाय  बागानों  जान  सकता  हं  कि  क्या  राज्य  सरकारों  द्वारा

 में  श्रम  कल्याण  कार्य  के  बढ़ाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  के  लिपे  कोई

 केन्द्रीय  .  चाय  से  गई  योजना  भेजी  गई  थी  ?

 राशि
 श्री  वी  ato  शिरि  कु  योजना

 कथित  काम  के  लिये  बिहार

 को  आवंटित  की  गई
 भेजी  थी  पर  योजना  अभी  कार्यान्वित

 नहीं हुई  है
 क्या

 आवंटित  राशि  कलाकरों  को
 म  जान  सकता

 सहायक  देशों  के  प्रशिक्षण  देने  में  ary
 श्री  एम

 ०  इस्लाम  द्दीन

 हूं  कि  क्या  बिहार  राज्य  कोई  योजना
 की  गई  है  ;

 भेजी है

 (7)  राज्य  न

 काम  में  कुछ  अंद  दिया  था  क  यदि  टियर  श्री  वी  ato  गिरि

 था  तो  कितना  ;  तथा  श्री  बेक टार मन  प्रश्न  के

 कया  कुछ  स्थानीय  wae  a  भाग (*)  के  उत्तर  के  निर्देश  में  में  जान

 और  यदि  तो  कितना  सकता  हूं  कि  क्या  केंद्रीय  वाय  चार  लाख
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 ba  |  वर्क  उत्तर  १९९०

 रुपये  का  चन्दा  प्रति  वर्ष  देता  या  उसने  थों  ato  एस०  भूति :  में  जान  सकता

 केवल  एक  बार  ही  दिया  था  ?  हूं  कि  चाय  बागानों  के  मालिकों  के  कल्याण

 के  हेतु  चंदा  देने  के  लिये  चाय  को  विवश
 श्री  ato  ato  केवल एक  बार  1  करने  के  लियें  सरकार  क्या  कार्यवाही करना

 a

 श्री  ,  बेंकटारमन
 :  में  जान  चाहती है  ?

 सकता  हं  कि  क्या  सरकार  केंद्रीय  चाय
 श्री  ato  घी  गिरि  :  अधिनियम  के

 से  प्रति  वर्ष  चन्दा  लेना  चाहती  है  ?
 अनुसार  हम  चाय  पषद च्ध  को  विवश  नहीं  कर

 सकते  । at  ची  ato  कुछ  अभ्यावेदन

 किया गया  था  ।
 श्री  नम्बियार  में  जान  सकता हूं

 थ्री  बेक टर मन  त्या  में  उस  में  कि  कया  चाय  बागानों  में  न्यूनतम  मजूरी
 सरकार की  निर्णय  जान  सकता हूं  ?  नियम  लागू  हो  चुका  है  ?  सरकार

 को  यह  ज्ञात॑  है  कि  दक्षिण  के  नीलगिरि  और श्री  ato  वी०  गिरि  :  बहुत  संदिग्ध

 अनामलाई  के  चाय  बागानों  में  यह  लागू

 नहीं  किया  गया  है  ?

 श्री  ato  एन०  में  जान  सकता
 श्री  ato  ato  गिरि  :  यह  लागू  हर

 हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  को  विदित  है  कि
 जा  रहा  है  और  राज्य  सरकारों को  इसे  शी  घ्

 आसाम  के  चाय  बागानों  में  गये  छत्तीसगढ़ी

 श्रमिकों  की  दशा  ठीक  नहीं  हैं  और  उन  को
 लागू करने  के  लिये  मनाया जा  रहो  है  ।

 श्री  नम्बियार
 उचित  भोजन  नहीं  मिलता  है  ?  में  जान  सकता  हूं

 कि  इसे  कब  लागू  जायेगा और  इस
 श्री  ato  ato  गिरि  :  में  जानकारी  बीच  काम करों को  क्यां  सुविधा  दी  जा

 ग्रहण  किये  लेता  हूं  ।
 रही  है

 ?

 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  कया  में  जान  श्री  ato  ato  गिरि  :  भारत  सरकार

 सकता  हूं  कि  इन  कामकरों  को  किन  सहायक  इस  अधिनियम के  शीघ्र  लागू  किये  जाने की
 Gat  में  प्रशिक्षित किया  जाता  हैं  ?  आवश्यकता  को  राज्य  सरकारों के  ध्यान  में

 श्री  ato  ato  उन  को  प्रशिक्षित  ला  चुकी  और  हम  उनको  इसे  लागू  करने

 नहीं  किया  जा  रहा  है
 |  इस  योजना के  के  लिये  मना रहे  हैं  ।

 qe  होने पर  उनको
 टोकरी

 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  में  जान  सकता
 ७  आदि  व्यवसायों  में  प्रशिक्षित  किया

 हूं  कि  क्या  कामकरों  के  प्रशिक्षण  के
 जायेगा ।  श्रम  संघ  से  किसी  सहायता

 श्री  बैला यु घन :
 कया  में  की  आशा है  ?

 जान  सकता  हूं  कि  एकत्र  किये  गयें  उपकर  नकदी-कोंडा  परियोजना
 में  से  कितनी  राशि  चाय  बागानों  में  श्रम

 कल्याण पर  व्यय  होने  जा  रही  हैं
 ?  *

 १३३३.  sit  ato  आधार  चौधरी

 गोपाल  राव  की  ओर  :  क्या  योजना श्री  बी०  ato  मुझे  पूर्वसूचना

 चाहिये
 ।  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ॥
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 सरकार  नन्दी-कोंडा  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में  जान  सकता

 परियोजना को  पंचवर्षीय  योजना  में  हूं  कि  क्या  हैदराबाद  सरकार  नन्दी-कोंडा

 लित  करने  का  निर्णय  अन्तिम रूप  से  कर  परियोजना  के  कार्यान्वित  किये  जाने

 लिया &  ;  पर  जोर  दे  रही  है  ?

 क्या  हैदराबाद सरकार  द्वारा
 जेसा  में  ने  पहले

 इस  विषय  में  कोई  सिफारिश  की  गई  है  ;
 विभिन्न  परियोजनाओं  के  चलाये जाने  में

 कई  पक्षों के  हित  पै  इस  समिति  का  लक्ष्य कया  इस  विषय  में  कोई  और

 अभ्यावेदन  प्राप्त हुए  हैं  ;  तथा  यह  देखना  है  कि  कौन  सी  परियोजना
 क

 यदि  भाग  a  उत्तर

 नकारात्मक  तो  उसके  कारण  क्या ह  ?
 भी

 बी०  एस०  श्री मामू  में

 योजना  व  नदो  चाटी  परियोजना  मंत्रो  जान  सकता  हूं  कि  कया  नन्दी-कोंडा परियोजना

 :  की  पड़ताल की  गई  है  ?
 जी

 नहीं
 ।

 तथा  जी
 श्री  नन्दा  :  वह  भी  बाद  में  द्वितीय

 योजना
 आयोग  द्वारा  नियुक्त  भाग  में  आयेगी ।

 की  गई  एक  अलग  प्राविधिक समिति  द्वारा
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  सरकार  इस

 योजना  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  परियोजना  को  प्रविधिक  तथा  आर्थिक  दृष्टि

 श्री  सो ०  आर०  चौधरी  :  समिति के  से  भारत  में  सर्वोत्तम समझती  है  ?

 श्रतिवेदन  के  कब  आने  की  आशा  है  ?
 श्री  नन्दा  :  इस  विषय  पर  अभी  पड़ताल

 है  ।

 श्री  नन्दा
 :

 प्रतिवेदन  पुरा  होने  वाला  होनी
 है  ?

 a  |  श्री  बी०  एस०  मुती  :  में

 श्री  ato  आर०  चौधरी :  में  जान  सकता  हुं  कि  नन्दी-कोंडा

 पर  बातचीत  करने से  हैदराबाद  सरकार  के
 alt  बेंकटाचार  के  दिल्ली

 आगमन  का  क स
 एक  अनुरोध  को  मद्रास  सरकार  ने  सुना जान  सकता  हूं

 ?

 श्री  नन्दा  श्री  वेंकटाचलम को  इस
 अनसुना कर  दिया  है  ?

 श्री  नन्दा  :  पारस्परिक  बातचीत  समाप्त
 सम्बन्ध  में  यहां  आने  के  लिये  आमंत्रित  नहीं

 सभी  पक्ष  समिति  सामने
 किया गया  था  ।

 हो  गई  है  ।

 अपने  अपनें  दावे  रखने  के  लिये  आ  रहे

 डा०  जिसके
 :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 के  area  कार्यान्वित  किये  जाने  पर  जोर  दे  विस्थापित  व्यक्ति

 रही  ह
 १३१६.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या

 शमी  नन्दा :
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :

 जी  हां  श्रीमान  ।  इस

 समिति  का  कार्य  इस  नदी  की  विभिन्न  क्या  यह  तथ्य  है  कि  दिल्ली मे

 योजनाओं  के  बारे  में  प्राप्त  हुए  सभी

 बेदनों  पर  विचार  करना  है  ।  के  म
 ७

 ों
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 दुकानें  प्लाट  प्राप्त कर  लिये  में  तट  पर  निःशुल्क  ओ०

 मूल्य  १२८  रुपये  प्रति  १००  पौंड  है  ,  और

 दूसरी  श्रेणियों  के  अनुपाती  अन्तर
 (a)

 क्या  इन  सब  विस्थापित  व्यक्तियों  से
 एक  निर्दिष्ट समय  में  सभी  अनेक  आवंटनों  रखे गये  हैं  ।

 को  घोषित  कर  देने  के  लिये  कहा  गया  था  ;  उत्पादकों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त

 तथा
 हुए  हें  कि  निश्चित किये  गये  मूल्य  पूंजी

 की  वापसी  और  पुनर्वास  के  लिये  पर्याप्त
 यदि  कहा  गया  तो  कितनी

 घोषणाएं  की  गई  हैं  और  क्या  कार्यवाही  करने
 उपबन्ध नहीं  करते  हैं

 Fade
 भारतीय  रबड़  उद्योग  एक  रक्षित का  ||  किसकी

 र
 है  ?

 उद्योग  हे  ।  उल्लिखित शल्य  भारतीय

 तटकर  aaa  की  सिफ़ारिशों पर  निश्चित
 पुनर्वास  मंत्रो  (  श्री  go  पी०

 किये  गये  थे  और  उत्पादन  लागत  और  लाभ

 के  उचित  अंश  पर  आधारित  थे  उत्पादकों

 से  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदन  की  दृष्टि  में  इन
 जी  हां  ।  इस  सम्बन्ध  में  १६

 अप्रैल  १९५२  को  निकाली  गई  एक  प्रेस  विज्ञप्ति
 मूल्यों  के  पुनरीक्षण  का  तटकर  आयोग  को

 निर्देशित  pee  दिया  गया  है  ।  उतनी  ही  मात्रा
 की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती है  ।

 तक  रबड़  के  आयात  की  अनुमति  देकर
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  सख्या  ५३]

 जितनी  कि  रबड़-निर्माता-उद्योग को  स्थानीय

 निर्दिष्ट  समय  केवल  एक  उत्पादन  के  सिवा  आवश्यक  होती  इस

 उद्योग  की  विदेशी  प्रतियोगिता से  रक्षा  की घोषण की  गई  थी  ।  घोषणा करने  वाले

 को  नियत  किये  गये  दी  मकानों  में  से  किसी एक  जाती  और  इस  प्रकार  देश  में  स्थानीय

 रबड़ की  बिक्री  की  गुंजाइश  रखी  जाती  है  ।
 को  चलने  का  विकल्प  दे  दिया  गया  है  ।

 इस  उद्योग  के  विकास  की  योजना  भी  सरक
 रबड़

 के  विचाराधीन हैं

 १३२३.  पंडित  मुनिवर  दत्त  रेडियो  वार्ताओं  का  प्रति  लिप्यधिकार

 ध्यान  क्या  वाणिज्य  उद्योग

 *QRQ¥  श्री  केलप्पन  कया
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 सरकार  द्वारा  निश्चित  किया  गया  कच्ची
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे
 का  मृत्य  क्या  हे

 ?

 क्या  अखिल-भारतीय-रेडियो  से

 मूल्य  के  इस  निश्चित  ने  रबड़  प्रसारित  नाटकों या  कहानियों  का

 उद्योग  पर  कैसा  प्रभाव  डाला  है
 ?

 कुछ  प्रतिलिप्यधिकार भारत  सरकार  को

 प्राप्त हू  ; उद्योग को  दृढ़  आधार  पर

 स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  इस  अधिकार को  रखने  का

 करना  चाहती है  ?  क्या  कारण  हु  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  इस  विषय में  और  देशों में

 ar  १  की  रबड़  कोचीन  व्यवहार है  ?
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 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  योजना  तथा  नदी  परियोजना

 तथा
 अखिल  भारतीय  रेडियो  मंत्री  :  भाग  सम्बन्धी

 से  प्रसारित  वार्ताओं  का  प्रतिलिप्यधिकार  जानकारी  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६२३  के

 और
 नाटकों  और  कहानियों  प्रसारणों  संबंध  में  दिये  गये  उत्तर  में  दी  जा  चुकी हैं

 अधिकार  भारत-सरकार के  पास  है  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  में  सभी  बुनियादी  प्रकार की  हैं  ।

 भेषजों  आदि  का  समाहार  लोहा  तथा  इस्पात  उद्योग
 *

 १३२५.  श्री  मीरानी :  कया

 KRALL.  मुनि स्वामी  क्या
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 a a क्या  यह  तथ्य  ्  कि  द्वितीय

 विद्अ-युद्ध  से  पहिले  एक  ही  संस्था  नागरिकों
 भारत  में  कच्चे  लोहे  तथा

 तथा  सेना  दोंनों  के  लिये  आवश्यक  भेषजों  इस्पात के  उद्योग  विस्तार  के  लिये

 सरकार  का  कार्यक्रम ;  तथा और
 आऔषधों  का  समाहार  किया  करती

 तथा
 क्या  भारत  में  कच्चे  लोहे  तथा

 अब  क्या  स्थिति है  ?  इस्पात  के  उद्योग  में  अमरीकी  निजी  पूंजी

 के  विनियोजन की  कुछ  संभावना  है  ?
 गृह-व्यवस्था

 तथा  रसद  मंत्री

 स्वरण  :  जी  हां  ।  द्वितीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  eto

 fara  युद्ध  से  पहले  भारतीय  चिकित्सकीय  टी०  :  तथा

 सेवा  महा संचालक  नागरिकों  और  सरकार  विद्यमान  इस्पात  उद्योग में  सहायता

 सेना  दोनों  ही  के  लियें  आवश्यक  देने  का  विचार  कर  रही  एक  नये  कारखाने

 औषधियों  और  संबंधी  चीज़ों  की  स्थापना  भी  विचाराधीन हैं  ।  भारतीय

 के  लिये  उत्तरदायी था  ।  इस्पात  उद्योग  में  अमरीकी  निजी  पूंजी के

 विनियोजन  के  लिये  कुछ  स्पष्ट  नहीं अब  नागरिकों  और  सेना  दोनों

 के  ही  लिये  आवश्यक  चिकित्सा  संबंधी  चीजें
 की  गई  हैं  |

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय  के  औषधियों  का

 अधीन  रसद  द्वारा  समाप्त
 की  जाती  हैं  ।  ३०२.  को  गुप्त  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 मद्रास में  सामूहिक  योजना

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  आयातित  औषधियों
 न  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  कौन  कौन  पांच  औषधियों  में  क्रमशः  सन्

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  १९४८-४९  तथा  PSK 8-KR  में  बिदेशी

 विनिमय की  सर्वाधिक  राशि काम  में  आई
 मद्रास  राज्य  में  सामूहिक  योजना

 चलाने  के  लिये  चुने  गये  तथा '

 जो  चुने  गये  वह
 किस

 प्रकार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ato  :  औषधियों  की  श्रेणी
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 में  श  अलग  मदों  के  आयात  लेखे  अलग  ईंट  उद्योग  के  अत्यंत  दूसरे  उद्योगों  की  भांति
 अलग  नहीं रखे  जाते  हैं  उद्योग  की  प्राथमिकता  और

 उस  काल  में  रेल  के  उपलब्ध होने  की जंड  योग नाल यों  के  द्वारा  सेवामुक्त  कराई  गई
 संभावना  के  आधार  पर  निश्चित  किये  जाते

 स्त्रियां

 RoR  श्री  गणपति  रास  क्यां

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  व्यक्तिगत  भुट्टों  को  कोयले  का

 वितरण  राज्य  सरकारों  के  कोयला  नियंत्रकों
 सन्  १९५१  में  राष्ट्रीय

 लयों  के  द्वारा  आवेदन  करने  वाली  कितनी  द्वारा  किया  जाता  है  ।  विभिन्न

 स्त्रियों  को  रोज़गार  मिला  ;  तथा  नियंत्रकों  से  लगभग  १०  वर्ष  तक  की  इस

 रोज़गार  पाने  वाली  स्त्रियों  सूचना  का  संग्रह  करने  में  निरनुपाती

 समय  और  श्रम  का  व्यय  होगा  । में  से  कितनी  विस्थापित  स्त्रियां  हैं  ?

 श्रम  मंत्री  atc  ato  मांग  यातायात  की  उपलब्धता

 १९५१  में  सेवा  भोजनालयों  में  पंजीबद्ध  की  दुष्टि  में  अत्यंत  समय  समय  पर  बदल

 होने  वाली  स्त्री-आवेदकों  के  AQ  प्रति  दात  दिये  जाते  हैं  ।

 को  रोजगार  दिला  दिया  गया  था  ;  अनुज्ञा  पत्रों
 के  अनुसार  भेजे  गये

 रबर  इंट  पकाने  के  कोयले  के  आंकड़े  राज्यवार

 इंट  उद्योग  के  लिये  कोयला  रखे  जाते  हें  ।  प्रत्येक  safer  के  अलग  अलग

 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  इसलिये  यह
 yo’  श्री  रामजी  वर्मा  :  कपा

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  कारी  दे  सकना  संभव  नहीं  है  ।

 अपर्याप्त  यातायात  सुविधायें प्रत्येक  विभिन्न  राज्यो ंमें  भारती य

 ईंट  उद्योग  के  कोयला  उपायुक्त
 ही  ईट  भट्टा  उद्योग  समेत  सभी  उपभोक्ताओं

 के  संभरणों  पर  प्रभाव  डाल  रही  हैं  ।  दूसरी कलकत्ता  द्वारा  मंजूरी-प्राप्त  कोयले

 के  अत्यंत  वर्तमान आधार  क्या  है  :
 अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  उपभोक्ताओं  की

 आवश्यकताओं  और  उपलब्ध  यातायात

 सन्  १९४२  से  अब  तक  प्रत्येक
 सुविधाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कोयला

 वर्ष  में  प्रत्येक  इंट  के  भट्ट  पर  दिये गये  कोयले  का
 आयुक्त  ईंट  भुट्टों  के  लिये  कोयले  के  संभरण

 अत्यंत  और  समय  समय  पर  अंश  में  किये  को  अधिकतम  करने  के  लिये  पूर्ण  प्रयत्न

 यदि  किये  गये  परिवर्तनों  के  कारण ;  कर  रहे  हें  ।  संभरण  की  स्थिति  सामान्य

 ऐसे  मामलों  की  जिन  में
 यातायात  स्थिति  में  सुधार  होने  पर  ही  सुधर

 दियें  गये  अनुज्ञापत्र ों  पर  दी  जाने  सकती  हैं  ।  कोयला  लादने  के  लिये  डब्बों

 बाली  मात्रा  के  देने  में  १  १९५१ के  बाद  के  मिलने की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  प्रश्न

 से  छः  महीने  से  अधिक  की  देर  हुई  हो  और  पर  रेलवे  हज पषद् च्  तथा  संबंधित  रेलवे  प्रशासन

 प्रत्येक  मामले  में  देर  होने  के  तथा  निरन्तर ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 भाखड़ा  नियंत्रण  ध
 ईंट  उद्योग  को  नियमित  रूप  से

 Fok,  श्री  कया कोयला मिल  हा  यह  देखनें  के  लियें  सरकार  बादशाह  गुप्ता

 बया  कार्यवाही  करने  का  विचार कर  रही  हैं  ?  सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  : उत्पादन  मंत्री  क०  सी०  :
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 भाखड़ा  नियंत्रण  पसंद  के  सदस्यों  (२)  पंजाब  सरकार  के  जन  वास्तु  विभाग

 के  नाम  ई०  ato  के  मुख्य  इंजीनियर  तथा  सचिव  ।

 मई  १९५२  के  अन्त  तक  पाषाण  (३)  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  कें

 पर  किया  गया  तथा  मुख्य  लेखा-अधिकारी  ।

 पर्षद  पर  किया  जाने  वाला  मासिक  १९५२  के  अन्त  तक  हुआ

 व्यय  यदि  कुछ  किया  जा  रहा  हो  ?  कुल  व्यय  १,१६,६२२  रुपये  हैं  ।

 योजना  व  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  पर्षद  के  कार्यालय  का
 मासिक

 :  ष्ह्  व्यय  वेतन  और  यात्रा-भत्तों  समेत

 में  यह  व्यक्ति  हैं  :  कोई  ६-७  हजार  रुपये  के  लगभग  होता है

 चाय
 (१)  श्री  चन्दूलाल  त्रिवेदी  (

 ३०६.  पंडित  मुनेश्वर  उपाध्याय  |

 (२)  जल  तथा  विद्युत  सम्बन्धी  भारत  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 सरकार  के  परामर्शदाता  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९४९-५०,

 सभापति  १९५०-५१  और  १९५१-५२
 में

 में

 उत्पादित चाय  की  मात्रा  क्या  है  ?
 (३)  भारत  सरकार  के  संयुक्त  सचिव

 वित्त  मंत्रालय--सदस्य  उक्त  काल  में  भारत  में  चाय  की

 खपत  कितनी हुई  थी  ?
 (४)  पंजाब  सरकार  के  जन  वास्तु

 विभाग  आई०  ato  डी०  प्रशासन  )  के  उक्त  काल  में  चाय  के  निर्यात  की

 मांग  कितनी  थी  और  किन  देशों  से  थी

 (५)  पंजाब  सरकार  के  वित्त  एक  पोंड  चाय  उत्पादन

 विभाग--सदस्य  लागत  क्या  हैं  और  प्रति  पौंड  बाज़ार  भाव

 ae  ?

 (६)  पैप्सू  जन  वास्तु  विभाग  के  सचिव
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 तथा  मुख्य  इंजीनियर--सदस्य
 :  भारत  में  सन्  १९४९,

 (७)  मुख्य  इंजीनियर  सिंचाई  १९५०  और  १९५१  के  पत्री  वर्षों  में  उत्पादित

 स्थान--सदस्य  चाय  की  मात्रायें  RCY.RY |  ६१३.५८

 हैं  और  ६२२.७३  लाख  पौड  थों  ।

 यह  अधिकारी  प्रेक्षकों  के  रूप  में  च्

 की  बैठकों  में  भाग  लेते  on—
 भारत  में  चाय  प्रकाशित

 खपत  १५००  लाख  पौंड  प्रति  वर्ष  है  ।

 (१)  पंजाब '  सरकार  के  जन  वास्तु
 ly

 आई  ०  बी०  के  मुख्य  इंजीनियर  तथा  (7)  १९४९-  \  ०,  १९५०-५१  और

 सचिव  ।  १९५१-५२ में  भारतीय  चाय  का  कुल  निर्यात



 9 २००  द  लिखित  उत्तर  ३०  १९५  लिखित  उत्तर  Roo?

 ४४२०,  ४३९०  और  ४२६०  लाख  सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२

 पौंड
 था  ।  निर्यात  संयुक्त  राज्य  में  उत्तर-पूर्वी  सीमा  एजेंसी  के  आदिम  जाति

 छात्रों  को
 उनके  हाईस्कूल  और  कालेजों

 ईरान  और  मिश्र  को  हुआ  था  ।
 में  अध्ययन  के  लिये  छात्र  वृत्तियां  और  काल

 उत्तर  पूर्वी  भारत  के  कुछ  चुने
 वृत्तियां  )  देने  यदि  कुछ  भी  हों

 हुए  चाय  बागानों  के  विषय  में  सन्  १९५१ में

 मध्यमान  उत्पादन  लागत  Fo,  १-९-२
 कितनी '  राशियां  व्यय  की  गई  थीं  कौर

 बेईमान  वर्ष  में  कितनी  राशि  व्यय  करने  का प्राक् कलित की  गई  थी

 बिचार है  ;  तथा
 सन्  १९५१-५२  की  ऋत ुमें  कलकत्ते

 में  नीलाम  द्वारा  प्राप्त  हुआ  चाय  का  मध्यमान  (@)  अपनी  शिक्षा  की  विभिन्न  अवस्थाओं

 बाज़ार  मूल्य  में  प्रति  पौंड  निर्यात  के  लिये  में  कितने  छात्रों  को  इस  से  लाभ

 रु०  १-१२-६  हैं  और  अन्तर्देशीय  चाय के  लिये  पहुंचा  हूं  ?

 रु०  १-६-८  ह्
 मंत्री प्रधान  जवाहरलाल

 आदिम  जातियों  के  विद्याथियों  को  :  तथा  जानकारी

 वृत्तियां  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  समय

 अटल पर  रख  दी  जायेंगी
 ३०७.  श्री  गोहेन  :  कया  प्रधान  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक थ् च्  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 Q- Fat  और  उत्तर  से  पृथक  कायें  वाही  )

 शासकीय  वृत्तान्त

 —  ा

 २११३  २११४

 लोक  सभा
 ait  एन०  एस०  नायर  q

 लिखकर  )
 :  जानकारी  के  हेतु  ।  में

 ३०  जून हस  १९५२
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसा  उठाना

 असंभव
 या

 अनियमित  है  जिस  का  किसी

 कक  ———~o  और
 सरकार  से  सम्बन्ध  हो

 और
 क्या

 सदन

 उस  अत्यावश्यक मामले  पर  अपनी  राय

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 नहीं  प्रकट  कर  सकता  ?

 AYR -Y
 याट  Tay  हक  द महोदय  द  पर  आसीन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  ग्राह  य  तो  है  1
 Ro)

 प्रीत  अरर  उत्तर  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  नहीं  ।  माननीय

 सदस्य  अन्य  बहुत  से  अवसरों  पर  उदाहरणेंतः
 भाग  १

 वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय  पर  चर्चा  के  समय

 as
 ऐसे  प्रदान  उठा  सकते  हें  और  भारत  सरकार

 को  अपनी  शिकायतें  बतला  सकते  हें  था  अपने ९-१३  स०  पाठक

 स्थगन  प्रस्ताव
 सुझाव दे  सकते  हें

 श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  ।
 पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 में  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की
 गोरखपुर  में  गोली  चलने  की  घटना

 सूचना  दी  थी  ।  के  सम्बन्ध  में  जांच  रिपोर्ट

 गहराई  तथा  राज्य
 मंत्री  : अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  माननीय  सदस्य

 को  बतला  दिया  था  कि  में  इस  की  मंजूरी  गोरखपुर  में  रेलवे  कर्मचारियों पर  गोली

 नहीं  देता  ।  चलाये  जाने
 की

 घटना  के  सम्बन्ध  में  २०

 १९५२  को  तारांकित प्रदान  संख्या  ५६
 श्री  एम०  एस०  क्या  में

 का  उत्तर  दिया  गया  था  और  २८  मई  १९५२

 इसका  कारण  जान  सकता  हूं
 ?

 को  उस  से  उत्पन्न  होने  वाले  प्रश्नों  पर  आधे
 अध्यक्ष  महोदय  :  जैसा  कि  मेंने  अनेक  घंटे  की  चर्चा  के  समय  जो  वचन  दिया  गया

 बार  कहा  वे  जो  प्रश्न  उठाना  चाहते  था  उस
 के  अनुसार  में  २५  भूरल  १९५२

 उसके  प्रति  भारत  सरकार  की  कोई  को  गोरखपुर
 म

 गोली  चलने  की  घटना  के  बारे

 दारी  नहीं  हैं  ।  इस  सदन  में  एक  स्वतन्त्र  बनारस-गोरखपुर विभाग  के  आयुक्त

 विदेशी  सरकार  के  व्यवहार  पर  चर्चा  करने
 की

 जांच  रिपो  की  एक  प्रति  पटल  पर

 के  लिये  किसी  प्रस्ताव
 की

 स्वीकृति  नहीं  दी
 रखता  हुं

 ।
 में  रख  दो  गई  |

 जा  सकती  |
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 x
 १५  श्री  एस०  आर०  रान

 समितियों  के  निर्वाचन

 न  att  राधेलाल  व्यास
 लोक  लेखा  समिति

 १७  श्री  देवेश्वर  सरमा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  सदन  को  सूचना

 १८  डा०  लंका
 देता  हूं  कि  निम्न  सदस्य  यथाविधि  लोक

 १९  श्री  जयपाल सिह
 लेखा  समिति  के  सदस्य  निर्वाचित  हुए  हैं

 श्री  बी०  दास
 २०  श्री  एस०  एस०  मोरे

 शु
 २१  श्री  के०  गोपाल  राव

 द  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय
 २२  श्री  वी०

 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी
 २३  सरदार  लालसिंह

 श्री  श्री  नारायण  दास

 श्री  त्रिभुवन  नारायण  सिंह
 rv  श्री  जी०  Udo  fag

 २५  श्री  सारंगधघर दास दास
 द्  श्री  बी०  एन०  दातार

 ७  श्री  रणवीर  fag  चौधरी
 GTA  आयव्ययक-अनुदानों

 की  मानें

 ः  एस०  एन०  अग्रवाल
 मांग  संख्या  ¥2-aTT  तथा  {ate  मन्त्रालय

 डा०  एम०  एम०  दास
 मांग  संख्या  ए-वन

 20  पंडित  कृष्णचन्द्र  फार्मा
 मांग  संख्या  ४४  भारतीय  भूपरिमाप

 ११  श्री  उमा  चरण  पटनायक
 मांग  संख्या  ४५  वानस्पतिक  परिमाप

 न  श्री  ato  पी०  नायर
 मांग  संख्या  '४६  -  जीव  सम्बन्धी  परिमाप

 श्रे  श्री  ato  रामचन्द्र  रेड्डी
 मांग  संख्या  ४७  कृषि

 श्री  जी०  डी०  सोमानी
 मांग  संख्या  ¥o—aefaae  पशुपालन  सेवाएं

 श्री  Fo  एम०  वल् ला त्रास
 मांग  संख्या  6%-ATaT  तथा  कृषि  मन्त्रालय

 प्राक्कलन  समिति  के  अधीन  विविध व्यय

 मांग  संख्या  ११६-  वनों  पर  पूंजी  व्यय
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सदन  को  सूचना  देता

 हूं  कि  निम्न  सदस्य  यथाविधि  प्राक्कलन  समिति
 माँग  संख्या  ११७  खाद्यान्न  का  क्रय

 मांग  संख्या  °~-G1T  तथा  कृषि
 के  सदस्य  निर्वाचित  हुए  हें

 श्री  एम०  ए०  अय्यंगर
 मन्त्रालय  का  अन्य  पूजी

 श्री  बी०  शिवाराव
 व्यय  |

 श्री  qo  श्रीनिवास  मिलाया  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  खाद्य  तथा  कृषि

 से  सम्बन्धित  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  करेंगे  ।
 पंडित  ठाकुरदास  भाग

 श्री  सारंग घर दास  | डा०  पी०  एस०  देशमुख

 श्री  बलवन्त राय  गोपाल  जी
 श्री  सारंग धर  दास  पश्चिम

 श्री  नित्यानंद  कानूनगो
 ४  में  खाद्य के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना

 श्री  मोहनलाल  सकसेना  चाहता  ।  परन्तु  मेरी  राय  यह  हूँ  कि  देश  के

 श्री  आर०  वेंकटरामन  बहुत  से  भागों  में  आज  कल  जो  अकाल
 की

 १०  श्री  बी०  आर०  भगत  स्थिति  वह  उन  गलत  नीतियों  के
 कारण

 ११  श्री  ए०  सी०  गुहा  उत्पन्न  हुई  है  जो  कि  सरकार  नें  गत
 ५

 या

 १२  श्री  उपेन्द्रनाथ  वर्मन  वर्षों  में  अपनाई हें

 १३  पंडित  बालकृष्ण  धर्मा  मुझे  कृषि  के  सुधार  में  अधिक  रुचि  है
 और

 १४  डा०  सुरेश चन्द्र  में  सरकार  को  और  सत्तारूढ़  दल  को  इस



 २११७  सामान्य  आयव्ययक  ३०  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  २११८

 हैं  श्रमिक  आदि  जोकि सम्बन्ध  मं  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  पगा

 चाहूंगा ।
 फसल  में  हिस्सा  बटाने  की  प्रणाली  पर

 प्रधान  मन्त्री  ने  १९४६-४७  में  बहुत  सी  करते  हें  ।  और  भूस्वामी  भूमि  को  एक

 कार  के  हाथ  में  नहीं  रहने  देते  ।  यह  एक  से
 बहु प्रयोजनीय  परियोजनाओं  की  घोषणा  की

 थी  ।  उड़ीसा  की  महानदी  घाटी  योजना  भी  दूसरे  से  तीसरे  के  हाथ  में  दे  दी  जाती  ।

 काश्तकार  जोकि  इसे  जोतता  इसके
 उनमें  से  एक  थी  ।  सरकार  का  कहना  था  कि

 हीराकुड  परियोजना  से  देश  में  दूध
 और

 शहद
 उपजाऊपन  को  कायम  रखने  का  प्रयत्न  नहीं

 की  नदियां  बहने  लग  जायेंगी  ।  उसने  उस  इसमें  खाद  नहीं  डालता  और  इस

 समय  यह  अनुभव  नहीं  किया  कि  का  सुधार नहीं  करता  जिसके  फलस्वरूप

 दामोदर  घाटी  और  हीराकुड  भूमि  की  उपजाऊ  शक्ति  वर्ष  प्रति  वर्ष  कम  होती

 जा  रही  हे  ।  यदि  आज  नहीं  तो  आज  से  पांच योजनाओं  से  १॥  से  २  करोड़  एकड़  भूमि

 की  सिचाई  हो  सकेगी  |  विंमान  सींची  हुई
 ay  या  दस  ay  बाद  जनसंख्या  बढ़  जाने  से

 भूमि  को  मिला  कुल  सींची  हुई  भूमि  ६  और  प्रति  एकड़  उपज  कम  हो  जाने  अवद्य

 अकाल  लाखों  व्यतीत  मर  जायेंगे  और
 करोड़  एकड़  हो  जायेगी  |  इसका  अथ  यह  है

 कि  २०  करोड़  एकड़  में  सिचाई  फिर  भी  नहीं  इतिहास  में  लिखा  जायगा  कि  कांग्रेस  सरकार

 ही  इसका  कारण  थी  |  अतः  यह  अवश्यक  है हो  सकेगी
 ।

 अतः  सिचाई  की  छोटी  छोटी

 परियोजनायें जारी  करना  आवश्यक  हे  कि  भूमि  का  पुर वितरण  किया  जाये  |  जब  तक

 पिल्ले  दो  वर्षों  में  सरकार  ने  इस  ओर  कुछ
 कि  भूमि  का  स्वामित्व  कृषक  को  प्राप्त  न

 ध्यान  दिया  है  और  इन  परियोजनाओं  के  होगा  और  जब  तक  वह  यह  अनुभव  न  करेगा

 लिए  कुछ  रुपया  दिया  है  ।  किन्तु  यह  धन  कि  जो  कुछ  वह  पैदा  करता  है  वह  उसका

 अपना  किसी  जमींदार  या  साहूकार  का
 काफी  नहीं  हूं

 ।
 इस  से  बहुत  अधिक  रुपया

 दिया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  ने  अब  तक  जो
 तब  तक  उत्पादन  में  वृद्धि  न  होगी  |

 रुपया  दिया  हूं  उसका  कुछ  दुरुपयोग  भी  हुआ
 इस  के  अतिरिक्त  बंजर  भूमि  को  कृषि

 है  ।  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 चाहिये  कि  इन  छोटी  छोटी  परियोजनाओं  के  योग्य  बनाने  का  प्रश्न
 भी

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 लियें  दिये  गये  रुपये  की  पाई  पाई  को  उचित
 देश  में  १५

 एकड़  भूमि  बंजर  पड़ी  हुई  है  ।

 तरीके  से  खर्चे  किया  जाये  |  सरकार  ने  कुछ  क्षेत्रों  में  ट्रैक्टरों  से  बंजर

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 सरकार  ने  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाने  की  यह  अच्छी  बात  है
 ।

 किन्तु  उन  स्थानों  पर  जहां

 आवश्यकता  पर  भी  बिल्कुल  कोई  ध्यान  नहीं  ट्रेक्टर  नहीं  हैं  यह  काम  लोगों  को  स्वयं  करना

 दिया  |  भारत  में  प्रति  एकड़  उपज  विषव  में  चाहिए
 ।

 ग्रामीण  लोगों  में  इस  काम  के  लिए

 सब  से  कम  हैं  ।  इसे  बढ़ाने  के  लिए  सब  से  पहली  तभी  उत्साह  पैदा  होगा  जब  भूमि  का  qata-

 बात  यह  है  कि  भूमि  का  मालिक  कृषक  ही  तरण  हो  जायगा  और  वे  समझने  लगेंगे  कि

 होना  चाहिए  ।  हम  चाहते  हें  कि  उन  जमींदारों  भूमि  के  स्वामी  वास्तव  में  वही  हैं  ।

 और  भूस्वामियों  से  जिन  की  भूमि  ३०  एकड़

 से  अधिक  भूमि  ले  कर  कृषि  करने  वालों

 इस  सम्बन्ध  में  सर्कार  लोगों  में  कोई

 में  बांट  दी  जाय े।  उत्साह  पैदा  नहीं  कर  रही  है
 और

 उन
 के

 प्रयत्नों  का  उपयोग  नहीं  कर  रही  है  ।  वह  केवल

 भूमि  के  मालिक  तो  उच्च  श्रेणी  के  लोग
 योजनाएं  ही  बनाती  रहती  है  |  सचिवालय  में

 हूं  जोकि  नगरों  में  रहते  हें  और  जोतने  वाले
 बैठे  अधिकारी  जिनका  कृषि  से  कोई  सम्बन्ध
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 [  श्री  सारंग धर  दास  |

 नहीं  होता  बड़े  बड़े  ग्रन्थ  लिख  डालते  हैं  ।
 लेकिन  जो  उस  का  सब  से  बड़ा  दोष  है  वह

 यूरोप  और  अमेरिका  में  जहां  कृषि  के
 यह  हे  कि  हम  सभी  आज  सत्य भ्रष्ट  हो

 निक  और  वैज्ञानिक  तरीके  अपनाये  जा  रहे
 ज  गये  हूं  ।  जिस  सत्य  और  अहिसा  के  बल

 स्वयं  कृषक  ही  योजनाएं  बनाते  हें  और

 सचिवालय  में  बैठ  हुए  लोग  नहीं  ।  क्या

 पर  हमने  अजादी  हासिल  की  उस  की

 हेलना  कर  रहे  हमारी  गुलामी  बेमिसाल
 इन  लोगों  को  कृषि  या  सिचाई  का  इतना

 ज्ञान  हो  सकता  हैं  कि  बे  सिंचाई  पर  एक

 थी  प्रकार  हमारी  स्वाधीनता  भी

 बेमिसाल  इसलिये  सत्य  का  महत्व
 लम्बी  रिपोर्ट  लिख  कर  लोगों  पर  ठूंस  दें

 ।
 हमें  बराबर  समझना  चाहिये  ।  आज  इस

 सरकार  को  जनता  के  सम्पर्क  में  आना  होगा  ।

 सब  योजनायें  लोगों  की  ओर  से  बन  कर  आनी
 कंट्रोल  के  समय  में  कोई  भी  आदमी  यह  दावा

 नहीं  कर  सकता  हूँ  कि  हम  सत्य  के  अनुसार
 चाहियें  |  सरकार  को  जनता  में  विश्वास

 रखना  चाहिये  और  सब  विशेषज्ञों  चाहे  वे

 चल  ह  और  हम  सत्य  के  आधार  पर

 अपना  जीवन  बिता  रहे  हें  ।  परसों  डाक्टर

 कांग्रेस  या  किसी  अन्य  दल  के  सेवाओं  से

 लाभ  उठा  कर  कृषि  में  इतना  सुधार  करना
 खरे  जी  ने  था  कि  हम  ने  कोई  चीज

 ब्लेक  सारे  में  नहीं  खरीदी  है  ।  चाहे
 चाहिये  कि  पांच  या  दस  वर्षों  में  हम  खाद्य

 के  विषय  में  आत्म-निर्भर  हो  जायें  |
 यहं  उनका  कहना  सत्य  किन्तु  उन्होंने

 ब्लैक  मारकेट  की  चीज  का  व्यवहार  नहीं

 किया  होगा  सम्भव  नहीं  हे  ।  किन्तु  मनुष्य श्री  ato  to  सिन्हा  (  मगर  सदर

 व  :  अध्यक्ष  फूड  मिनिस्टर  गृहस्थाश्रम  में  हे  वह  किस  प्रकार  भोजन

 की  और  अन्य  वस्तुएं  कंट्रोल  दर  पर  प्राप्त
 साहब  के  प्रस्तावਂ  का  समर्थन

 करते  हुए  कुछ  सुझाव  सामने  रखना  चाहता
 कर  सकता  है  यह  कोई  नहीं  कह  सकता  |

 हम  आज  सरकारी  आंकड़ों  में  पड़े  हुए हूं  ।  हमारीਂ  चार  जरूरीਂ  आवश्यकतायें  हें  जिन

 के  बिना  हमारा  जीवन  सम्भव  नहीं  हो  सकता  @  हमारे  माननीय  फूड  मिनिस्टर  सहब  ने

 है  ।  वे  चीजें  शिक्षा  और  स्वास्थ्य  एक  इंटरव्यू  में  कहा  था  कि  सरकारी  आंकड़े

 2  भोजन  at  समस्या  आज  हमारे  लिये  विश्वास  के  लायक  नहीं  हूं  ।  आज
 कहा

 बहुत  जटिल  हो  गई  है  और  आज
 देश  के

 जाता  है  कि  हमारे  यहां  जो  गुल्ला  पेदा  होता

 जितने  नेता  हैं  सभी  बहुत  परेशान  हें  ।  परन्तु  है  वह  बहुत  कम  है  उसके  कम  होने  का  कारण

 वहू  समस्या  हम  आज  तक  हल  नहीं  कर  सके  यह  कहा  जाता है  +.  पार्टीशन  )  at

 इसका  कारण  बहुत  सरल  हूं  और  हम  वजह  से  कम  हो  गया  है  ।  एसा  हो  सकता  हैं  |

 आसानी  से  इसे  हल  कर  सकते  हे  ।  आज  साथ  ही  साथ  जनसंख्या  में  भी  वृद्धि  हुई  वह

 भी  इसका  कारण  हो  सकता  हूं  ।  लेकिन राजगोपालाचारी  जी  ने  कंट्रोल  )

 उठा  कर  एक  बड़ा  भारी  रास्ता  हम  को  यह  कोई  तथ्य  नहीं  हू  ।  सब  से  बड़ा  तथ्य

 दिखाया  है  और  भारतीय  सरकार  ने  जो  यह  है  कि  हम  ने  भ्रष्टाचार  का  जो  रास्ता

 उसके  साथ  सम्मति  दी  है  वह  भी  एक  बहुत
 अख्तियार  किया  हे  वह  दूर  होना  चाहिये  |

 सराहनीय  काम  हैं  ।  इतने  दिनों  की  जो  आज  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  हमारी  गल्ले

 तकलीफ  हमारी  रही  हू  वह  बहुत  कुछ  कंटोल
 a

 की  कमी  १०  प्रति शत  की  है  ।  वह  १०  प्रति

 की  वजह  से  रही  है  ।  कंट्रोल  के  पोछे  चाहें  हात  की  कमीਂ  बहुत  साधारण  तरीके  से  दूर

 कुछ  भी  कारण  चाहे  कुछ  भी  तथ्य  की  जा  सकती  है  ।  वह  इस  तरीके  से  कि  हम
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 जो  चावल  खाते  ह  उसमें  प्रत्येक  मन  के  बहुत  पौष्टिक  हो  जाते  आज  हम
 को

 स्वाद

 पीछे  तीन  सेर  ख़ालिद  करने  से  कम  हो  जाता  के  लिये  जीना  नहीं  चाहिये
 ।

 हमें  यह  स्याल

 करना  चाहिये  कि  हम  पोष्टिक  तत्व है  ।  यदि  हम  यह  दस  प्रति  दात  की  कमी  को  दूर

 करना  चाहते  हे  तो  सरकार  को  सब  से  पहले
 भोजन  विशेष  कर  ऐसी  चीज  जो  हमारे

 देश  में  जितने  राइस  मिल्स  हें  उनको  बन्द  यहां  बहुत  मात्रा  में  मिलती  है
 ।  दम  बहुत

 सी  वस्तुओं  के  गुण  नहीं  जानते  और  इसलिये
 कर  देना  चाहियें  उस  से  बड़ी  बचत  हो  सकतीं

 है  ।  फिरभी  जो  फ्लोर  मिल  की  व्यवस्था  है  उस
 उनका  प्रयोग  नहीं  करते  ।  दक्षिण  बिहार  के

 देहातों  में  और  मध्य  प्रदेश  में  महुआ  फूल को  at  बन्द  कर  देना  क्योंकि  गेहूं

 का  जो  पौष्टिक  तत्व  है  कह  मिलों  में  जाने  से
 बहुत  होता  है  और  वहं  केवल  शराब  बनाने

 के  काम  में  आता  है  ।  खाने  के  लिये  उसका
 खराब  हो  जाता  है  ।  साथ  ही  साथ  उस  का  जो

 चोकर  निकाल  कर  फेंक  देते  हें  वहं  भीਂ  गलत
 थोड़ा  बहुत  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 चीज  है  और  उसे  भी  हम  काम  में  ला  सकते
 विशेषज्ञों  ने  बताया  है  कि  उस  में  बह  तत्व

 है  जो  बहुत  पौष्टिक हूं  । इस  सब  के  साथ  हम  सब्जियों  का  प्रयोग

 कर  के  भी  उस  कमीਂ  को  दूर  कर  सकते  हैं
 ।

 अधिक  wa  पेदा  करने  के  लिये  सरकार
 कंट्रोल  आरम्भ  होने  के  समय  पूज्य  बापू  जी

 माइनर  इरीगेशन  के  पीछे  बहुत  a  पेसा
 ने  बताया  था  कि  खाने  के  लायक  १५  दिनों में

 aa  करती  है
 ।

 इसकी  सारे  देश  में  बहुत
 सरसों  का  साग  तयार  हो  जाता  है  इस  तरह

 आवश्यकता  है  ।  ग्रो  मोर  फ़ूड  अन्न
 का  सागਂ  खा  कर  हम  जीवन  निर्वाह  कर  सकते

 लोग  कहते  हैं  कि  फलां  जगह  के  लोग

 के  पीछे  कितना  बरबाद

 हुआ  है  यह  सब  जानते  हें  ।  इस  का  कोई

 घास  खा  वृक्ष  के  पत्ते  खा  कर  रहते हे  विशेष  सदुपयोगਂ  नहीं  हुआ  है  ।  सरकार  को

 में  देहात  का  रहने  वाला  हूं  |  मुझ  को  नहीं  मालूम  केवल  यहं  बात  सुन  कर  ही  चुप  नहीं  हो  जाना
 कि  कोई  वृक्ष  ऐसे  हे  कि  जिन  के  पत्ते  खा  कर

 उसे  एक  कमीशन  क़ायम  करना

 रहा  जा  सेंकता  है  ।  यदि  हूं  तो  हम  उसका

 करते  हें  ।  गद्दी  जाता  हैं  कि  ayn
 चाहिये  यह  देखने  के  लिये  कि  ग्रो  मोर  फ़ूड

 में  खां  किये  गये  पेसे  का  कसे  दुरुपयोग
 फ्री  दर्ज  दी  बेस्ट  फूड

 सब्जियां  सब  से  अच्छा  खाना  होती  तो
 हुआ  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  अपने  प्रान्त  क

 बात  कहना  चाहता  हुं  और  रस्सी  ही  और
 इस  से  हमारा  जो  भोजन  का  मामला  हैं  वह

 प्रान्तों  में  भीਂ  हुआ  होगा  ।
 भीਂ  हल  हो  जायगा  ।  हम  राजनीति  कीं

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसान | बड़ी  बड़ीਂ  बातें  करते  हैं  ।  लेकिन  उसके  पीछे

 छोटीਂ  at  बातों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 आज  जो  हमारा  भोजन  बनाने  का  तरीका  है
 बिहारी  में  atria  का  काम  तीन  मिनिस्टर

 उसको  हमें  बदलना  चाहिये  ।  हमें  अपने  खाने
 के  जरिये  होता  एक  इरीगेशन

 के  तरीके  को  भीਂ  बदलना  वहू  बहुत
 दूसरे  डेवलपमेंट  मिनिस्टर

 और  तीसरे  रेवेन्यू  मिनिस्टर
 छोटी

 सी
 बातें  हैं  ।  वह  यह  है  कि  चावल  जो

 ।  इरीगेशन  मिनिस्टर  के
 हम  बनाते  हूँ  उसमें  से  भांड  न  निकाली

 पास  में  और  डवलपमेंट  मिनिस्टर  के  ora  में

 चावल  की  लाली
 न  निकालीਂ जाय  ।  इसी  तरह  इंजीनियरिंग डिपार्टमेंट  है  ।  वह  समझ  सकते

 आटे  में  से  चोकर  न  निकालीਂ  जाय  और  साग  हूं  कि
 कौन  काम

 ठीक  कौन  नहीं  हैं  ।

 सब्जी  को  उबाल  कर  खाया  जाय  तो  वह  लेकिन  रेवेन्यू  मिनिस्टर  के  पास  एक  भी
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 ato  पी०

 fr
 आदमी  टैक्निकल  एक्स पट  ऐसे  मिस्टर  के  जरिये  कराया  गधा  जिसके

 पए  प 4d  क
 at

 नहीं  एकਂ  भी  ओवरसियर
 ई  इंजीनियर  नहीं  fam

 ।  लेकिन  क्यू टिव  आफिसर्स  थे  ।  उनके  जरिये  यह  कामਂ
 कई  करोड़

 रुपया  उन्होंने  इसके  पीछे  खच  किया
 कराया  गधा  जिन  को  अजूबी  नहीं  था  |

 इसके  पीछे  कोई  भी  तथ्य  नहीं  है  कि  वह  पैसा
 मेरा  wires  हैं  कि  करोड़ों  रुपया  इस

 wat  तरीके  से  खर्च  हुआ  ।  इसलिये  यह  तरह  से  बहाना  गया  ।  इतना  ही  नहीं  ।
 जरूरी  हे  कि  हम  जितने  भी  ary  करें  उसमें

 हमारे  सामने  जो  समस्या  हैं  उन  को  नजदीक
 श्री  भगवत  औचित्य

 प्रश्न  के  हेतु  ।  तभी  उस  दिन  यह  निगम रख  कर  हमें  BH  करना  चाहिये  ।

 दिया  गया  था  कि  उन  राज्य  मंत्रियों  के  नामों गत  प्रभाव  के  व्यक्तिगत  प्रोपेगेंडा
 को  नहीं  इसी  चाहिए  जो  कि  यहां के  लिये  या  किसी  ग्रुप

 तो
 के  प्रोपरोण्डा  के  लिये  कोई  काम  नहीं  होना

 प्रत्युत्तर देने  के  लिए  उपस्थित  न  हों  ।

 क्या  माननीय  सदस्य  इस  समय  अपने  भाषण
 चाहिये  ।  बिहार  में  डेवलेपमेंट  का  काम

 में  उन  का  नाम  लेकर  ठीक  कर  रहे डाक्टर  सय्यद  महमूद  ऐसे  विशेषज्ञ  fafairex

 के  हाथ  में  था  और  जिनके  नीचे  एग्रीकल्चर  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 इंजीनियर  यह  काम  उनके  हाथ  में  न  कृपा
 कर  के  देश  के  किसी

 भी
 मंत्री  के  सम्बन्ध

 जा  कर  रेवेन्यू  मिनिस्टर  को  दिया  गया  कि  में  कोई  प्रतिकूल  निर्देश  न  करें  ।  यदि  उन

 जिन  के  पास  एक  wy  एग्रीकल्चर  एक्सपर्ट  की  प्रशंसा का  प्रत  तब  तो  इसका  निश्चय

 नहीं  हे  ।  करोड़ों  रुपये  ही  स्वागत जायेगा  ।

 खर्च  किये  और  ag  किस  के  जरिये

 किये  गये  ?  can  श्री  बी०  पी०  सिन्हा  :  में  किसी  मिनिस्टर
 को  कोई  तजुर्बा  नहीं  था  ।

 जमींदारी  अबालीशन  आज  तक  का  नाम  नहीं  ले  रहा  हूं  परन्तु
 जो

 बात  सत्य

 है  उस
 को

 भुयाला  नहीं  जा  सकता  है  वह
 नहीं  हुई  लेकिन  तीन  वर्ष  पहले  ही  उसके

 बात  में  भवन  के  सामने  रखा  रहा  हूं  ।  जो  HITT
 लिये  सैकड़ों  आदमी  बहाल  किये  गय े।

 ह्  जो  चीज  सही  है  कि  किस  तरह  थे  रूपया
 उनको  आबपाशी  का  कोई  तजुर्बा  नहीं  था

 वहां  पर  बरबाद  हुजरा  वह  करो  कभी  भुलाया
 लेकिन  सब  रेवेन्यू  डिपार्टमेंट  का  पैसा  उनके

 नहीं  जा  सकता  हैं  |  राज  बिहार  के  भ्रमर
 जिम्मे  रखा  गया  और  उन  के  द्वारा  वहू

 कितना  रुपया  इस  तरह  से  खच  किया  गया  |
 खरच  कराया  गया  ।  जो  भीਂ  आदमीਂ  बहाल

 श्राप  को  यह  मालूम  हो  कर  ASTT  होगा
 हुए  उन  के  लिये  कोई  काम  नहीं  था  ।  उसके  कि  ग्रो  मोर  फूड  की  स्कीम
 पीछे  एक  प्रोपेगेंडा  हो  सकता  एक  पत्नी

 को  पूरा  करने  के  लिये  ३१  सोच तक  काम
 प्रोपेगेंडा  हो  सकता  है  और  उनके  पीछे  पैसा

 खत्म  करने  का  दिया  जाता  था  ।

 पानी  की  तरह  बहाया  गया  हैं  ।  इरीगेशन

 मिनिस्टर  के  पास  इंजीनियरिंग  डिपार्टमेंट
 इस  क  लिये  कागजी  कार्रवाई  सब  तरह  की

 हो  जाती थी  ।  कारण  ३१  मैच  को  वह

 था  लेकिन  उन  के  जिम्मे  भी  वहू  काम  नद्दी
 a  ब  च  ज़मीन  बहुत  ही  कड़ी  रहती  थी  ।  जिस  पर

 दिया  गया ।  मिनिस्टर के  पास  इस  तरह  का  खर्चा  करने  को  मंजूरो  को  गई

 इंजीनिर्यारंग  के  आदमी  लेकिन  उनको  थी  |  जो  रूपया  उस  ज़मीन  के  लिये  मंजूर

 भी  यह  काम  नहीं  दिया  गया  और  यह  काम  हुआ  था  वह  सब  खर्चे  गया  लेकिन  उ  मीत
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 थी  ही  पड़ी  में  इस  बात  के  लिये
 ने  इस  ate  घ्यान  नहीं  दिया  ate  हमारा

 चैलेंज  करता  हूं  कश्मीर  यह  बात  गलत
 धन  इस  तरह

 की  कार्यवाहियों में  बरबाद

 में  सरकार  से  श्रेय  करना  चाहता  हूं  कि  होता  गया  तो  हम  देश  की  कुछ  भी  उन्नति

 ae  इस  बारे  में  एक  जांच  कमेटी  बनाये  कौंर  नहीं  कर  सकेंगे  र  देश  में  एक  नई  किस्म  की

 इस  बात  को  देखा  जाय  कि  बिहार  में  इस  बीमारी  कौर  पैदा  कर  देंगे
 ।  ग्राम हम  गरीबों

 तरह  से  कितना  रूपया  बरबाद  किया  गया  है  |  की  अ्रपने  पक्ष  में  करने  की  कोशिश  करते  है

 बिहार  में  कृषि  साधन  क  सब  से  बड़े  साधन  अर  उन  को  इस  बात  का  झ्रास्वासन  दिलाते

 जंगलों  को  बरबाद  किया  जा  रहा  है  |  मेरा  हें  कि  सरकार  तुम्हारे  हित  के  लिए  सब  कुछ

 दावा  है  कि  राज  बिहार  की  सरकार  के  ज़रिये  कर  रही  तो  अगर  हमारा
 धन  इस  तरह

 से

 स  जंगल
 बरबाद  हो  रहा  यह  एक  देखने  बरबाद  होता  रहा  तो  हम  कभी  भी  अपनी

 की  बात  है  ।  इस  के  बारे  में  में  प्रमाण दे  सकता  गरीब  जनता  का  भला  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 बिहार  असेम्बली के  जो  कांग्रेसी  सदस्य  हैं

 उन्हों  ने  भी  इस  बारे  में  जो  भाषण  दिये

 जो
 कट मोशन  पेश  बिहार  में  डेवलेपमेंट  मिनिस्टर  के  साथ

 किये  उस  से  साबित  होता  है  कि  किस  तरह
 इंजीनियरिंग  डिमार्टमेंट  भी  हैं  उत  के  जरिये

 से  बिहार  की  सरकार  जंगलों  को  बरबाद
 सैरो  मोर फूड  का  थोड़ा  काम  होता है  ।

 बिहार  में  जो  इरीगेशन  मिनिस्टर  हूं  उन  के
 कर  रही  ह  ।

 एक  आदमी  के  ज़रिये से  बिहार

 में  करोड़ों  रूपया  का  नुकसान  किया  जा  रहा
 साथ  भी  इंजिनियरिंग  डिपार्टमेंट  है  ak

 यह  काम  भी  उसी  मिनिस्टर  को  सौंपा
 वह  भी  अधिक  अन्न  उपजाओ  ग्रान्दोलन  का

 गया है  |  इस  तरह  से  वहां  पर  जंगल  बरबाद  काम  कर  सकते  हे  ।  मगर  होता  यह  है

 किये जा  रहे  है  ।  में  सरकार से  प्रार्थना  करूंगा  इन  दोनों  मिनिस्टर  में  से  किसी  भी  मिनिस्टर

 को  ग्रो  मोर  फूड  का  काम  नहीं  दिया  जाता  ।
 कि  वह  इस  चीज  के  बारे  में  वह  एक  सरकारी

 जांच  कमेटी  बनाये  जो  fe  इन  aa  चीजों  एक  तीसरे  मिनिस्टर  को  यह  काम  दे  दिया

 के  बारे  में  जांच  करें  ।
 वह  कमेटी इस  बात  जाता  है  जिस

 क
 पास  किसी  तरह  का

 का
 पता  लगायी  कि  राज्य  गवर्नमेंट ने

 निर्धारित  रिपार्ट  मेंट  नहीं  हैं  ।  न  कोई

 कहां  कहां  पर  इस  तरह  से  रुपया  बरबाद
 नियर  है  गौर  न  कोई  श्रोवरसियर  हो  इस

 किया है  ।  काम  को  करने  के  लिये  है  ।  इस  तरद्  से  वद हमारे  प्राइम  मिनिस्टर श्री  नेहरू
 जी

 ने  कहा  था  कि  ब्लेक  मार्किटिंग
 रुपया  जो  कि  अधिक  aa  उपज अ  के  लिये

 (  चोर  बाजारी )  करत  उनको  फांसी  गया  है  वह  सब  बरबाद  हो  र्  है  ।

 मिलनी  चाहिये  ।
 तो  में  सरकार  से  यह  ा

 इसी
 तरह  से  जंगल  भी  बरबाद  fee जा

 करना  चाहता  हूं  कि  वह  इन  सभी  बातों  के
 रहे  भ्रमर  इ  स

 तरह  से  काम  होता  रहा  तो

 बारे  में  जांच  करने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  हम  कैसे  उन  ति  कर  सकते  है  ।

 कार्यवाही  करें  ।  हम  कहत ेहैं  कि  जो  सरकारी

 सदस्य  जो  सरकार  से  सरोकार  रखते  है  इतना  ही  नहीं  पोलिटिकल  गौर  पर्सनल

 जिन  ने  करोड़ों  रुपया  सरकार  का  बरबाद  (  वैयक्तिक  खींचातानी  की  वजह

 किया  है  जिस  के  ज़रिये  से  हमारी  राष्ट्रीय  से  इन  मिनिस्टर  के  जिम्मे  एक्साइज

 उन्नति रुक  जाती  है  ।  अवश्य  सरकार  का  काम  भी  दे  दिया  गया  ह

 को
 इस

 कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सरकार  जिंस से  हम  गरीब  लोगों  की
 तन्दुरुस्ती
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 बो०  पी०

 यह  एक  ऐसा  wer  है  जिस  का  सारे  देश  से
 में  सर  हो  प्राह  |  इस  से  पहले  जी  मिनिस्टर

 इस  विभाग  के  चाज  में  थे  उन  ने  यह  कहा
 सम्बन्ध है  |  हम  लोग  इस  प्रदान  से  बहुत  समय

 था  कि  हम  दाराब  बन्दी  इस  प्रान्त  से  हटा
 से  परेशान  इस  हाउस  के  सदस्य  परेशान

 हम  को  इस  तरह  की  कार्यवाही करनी
 देंगे  इस  का  नतीजा  यह  gar  कि  उन  को

 इस  विभाग  से  ही  हटा  fear  गया ।  शब  चाहिये  जिस  से  हमारा  यप या  बरबाद  त  हो  ।

 इस  बिभाग  को  उस  मिनिस्टर  के  हाथ  में

 दिया  गया  है  जो  कि  शराब  बन्दी  को  कायम  में  एक  बात  करना  चाहता  हूं

 रखना  चाहते  हें  ।.  इस  को  प्रान्त  में  कायम  कि  अब  मानसून  का  मौसम  गया  है  हमारे

 पालियामेंट का  एक  विशेष  सैशन  खाद्य  समस्या ७  क  लिये  यह  उदाहरण  जाता हैं

 कि  मद्रास  में  कांग्रेस  की  हार  का  कारण  ही  पर  विचार  करने  के  लिये  किया  जाय  ।  इस

 यहां  हैं  कि  वहां  पर  प्रोहिबिशन लागू  कर  के  लिये में  लीडर  से  प्रार्थनाਂ  करूंगा

 दिया  गया  था  जिस  की  वजह  से  कांग्रेस  की  कि  वह  इस  तरह  का  सेशन  बुलायें  |  ह्म

 हार  हुई
 ।  इस  तरह  से  वह  यहां  के  लोगों को

 सब  लोगों  को  जहां  पर  इस  समय  फसल

 का  काम  हो  रहा  है  वहां पर  जाना  चाहिये
 खूब  पिलाना  चाहते  हूँ  जिस  से  कि  गरीब

 जनता  की  हालत  कौर  भी  खराब  हो  जाय  ।  शौर  हर  प्रकार  की  मदद  किसानों  को  करनी

 चाहिये  ।

 में  फूड  मिनिस्टर  साहब  से  प्रार्थना  करता  हूं  श्री  बच्चिकोर्टेय्या  )

 कि  वह  इन  सब  मामलों  की  जांच  करने  के  इतिहास  हमें  बतलाता  है  कि  एक  समय  हमारा

 लिये
 एक  कमेटी  बनायें  जो  कि  ग्रो  मोर  फूड  देवा  खाद्य  के  विषय  में  आत्म-निर्भर

 के  बारे में  जांच  कर  सके ।  जितना  रुपया  इस  किन्तु  बाद  में  wast  कौर  विदेशियों

 काम  के  लिये  प्रान्तों  को  दिया  गया  है  उस  के  लगातार  शोषण  के  कारण  हम

 को  ठीक  तरह  से  इस्तेमाल  किया  है  या  अब  दुःख दूसरों के  आश्रित  हो  गये  थे
 ।

 सरकार  को  इस  बात  का  पता  चलाना  चाहिये  तो  यह  है  fe  कांग्रेस  के
 पांच

 साल  के

 कि
 किस

 प्रान्त
 को  ग्रो  मोर  फूड  के  लिये  राष्ट्रीय राज  के  बाद  वही  है

 कितना  रुपया  दिया  गया  था  उस  का  उस  नें  जो  ब्रिटिश  शासन  काल  में  थी  |  इन

 ठीक  तरह  से  इस्तेमाल किया  या  यह  वर्षों  में  देना  का  किसान  झपने  बच्चों  तथा

 कहा  जाता  है  कि  प्रान्त  at  विधान
 bat

 ढोरों  के  लिये  खाद्य  की  तलाश  में  एक  स्थान

 भ्रनुसार  श्राटोनमस
 )  है  ।  से  दूसरे  स्थान  पर  मारा  मारा  फिरता  रहा  है

 ।

 परन्तु  जब  वे  केन्द्रीय  सरकार से  सहायत  वह  पद्धत  हैं  कि  कांग्रेस  alt  अंग्रेज़ों  में  भेद

 चाहते  हें  तब  यह  केन्द्रीय  सरकार  का  फर्ज  ही  क्या है  ?  art  भी  भूमि  कृषक  के  हाथ

 हो  जाता  है  कि  वह  जो  रुपया  देती  है  उस  का  में  नहीं  बल्कि  उसके  शोषकों के  हाथ  में  है  ।

 तरह  से  प्रान्तीय  सरकारें  इस्तेमाल  पंच  वर्षीय  योजना  में  किसानों  की  बहुत  महिमा

 कर  रही ह  या  नहीं  इस  की  जांच  करें  ।  गाई गई  कौर  कहा  गया  है  कि  उपज

 उन  का  यह  गतंव्य  हो  जाता  है  कि  बढ़ाना उस  पर  निरभर  है  ।  सिद्वान्त  तो

 केन्द्रीय  सरकार  की  से  जो  रुपया  दिया  ठीक  है  किन्तु  वास्तविकता क्या  है  ?  हमारे

 जाता
 है  वह  बरबाद  तो  नहीं  दो  रहा  दें  ।  किसानों  के  प्रति  क्या  व्यवहार  किया  जाता
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 ३४  प्रतिशत  भूमि  में  कुकी  हो  रही  है  भोर
 देश  के  एक  बहुत  बड़े  भाग  में  किसानों

 को  न्यूनतम  संरक्षण  भी  प्राप्त  नहीं  है
 |  यही  कारण  है  कि  सरकार  समय

 पर  शौर

 भ्र बु मानित  राशि  के  इन्दर  योजनाओं  को

 विस्तार  में  जाते  में  समझता  हैं  कार्यान्वित नहीं  कर  सकती  ।  जब  तक  हम

 कि  समस्या  का  पूरी  तरह  हल  करने  के  लिये  भूमि  के  जोतने  वालों  को  संतुष्ट नहीं  करेगें

 तीन  मौलिक  चीजें  होनी  चाहियें  ।  वे  तीन
 हम  इस  दिशा में  कुछ  प्रगति नहीं  कर

 सकते
 ।

 चीज़ें  क्या  हे  कौर  क्या  वह  इस  देश  में  पाई  में  अपने  ठोस  और  रचनात्मक

 जाती  हें ?
 वे  यह  है  (१)  सुझाव  श्राप  के  सामने  रखूंगा

 ।
 वे  यह  हैं

 (२)  उपजाऊ  भूमि  ak  (3)  जल  सामन्तवाद  का  बिना  प्रतिकर के  पूर्णतः

 संसाधन  |  जहां  तक  हमारे  देश  का  खन  मूल  |  यह  एक  विद्वेष  अधिनियम के

 सम्बन्ध  हमार  यहां  जन-शक्ति  बहुत  है
 |

 रूप  में  करना  चाहिय े।  काश्तकारों  तथा

 इसकी  संख्या भी  अत्यघिक  है  श्रौर यह है यह  है  द  मजदूरों को  प्रयाप्त  भूमि  देनी  चाहिये  ।

 भी  उच्च  कोटी  की  ।  मजदूरों  ate  किसानों  को  उचित  मजदूरी

 हमार  पास  बहुत  हैं  ।  जल  संसाधन  भी
 देना  चाहिये  ।  गरीब  किसानों  सब

 बहुत ह  अरर  हम  अपनी  नदियों  से  बहुत  ऋणों  को  माफ  कर  देना  चाहिये  उन  के

 जलविद्युत  शक्ति  पैदा  कर  सकते  हैं
 ।  इस  लिये  दी घं कालीन  कौर  कम  दरों  पर  ऋणों

 पृष्ठभूमि  में  सरकार  पांच  साल  से  सत्तारूढ़  का  प्रबन्ध होना  चाहिये  ।  भू राजस्व

 है  किन्तु  इस  समस्या का  हल  नहीं  कर  सकी
 |  प्रणाली  में  अवश्य  संशोधन  होना

 क्या  कारण  है  ?  कहीं न  कहीं  तो  त्रुटि  होगी  परिवार  पोषण

 कौर यह  त्रुटि  क्या  है  कहां  है
 ?

 में  कहता  कौर
 |  नौकरशाही  का  तुरन्त  पन्त  होना

 हूं  कि  यह  त्रुटि  सरकार  की  गलत  नीति
 चाहिये  ।

 प्रकृति  की  प्रतिकूल  भ्र वस् था  नहीं  हमारे

 श्री  दी०  एन०  fag पास  २५७  सिंचाई  योजनाएं  हें  ।  अधिक

 श्रान्त  उपजाओ  योजनाओं पर  हम  ने  एक  वर्ष  में  :  उपाध्यक्ष  में  श्राप  का  बड़ा

 aura में  8, 8/2  रुपये as  किये  हैं  ।  madd हूं  कि  श्राप ने  मुझे  इस  कठिन  श्योर

 जटिल  समस्या पर  बोलने  का  दिया के  सुधार  क  लिये  देशी  शौर  विदेशी

 कई  अरन्य  योजनाएं  हे  |  विदेशों से  खाद्य  मेरी  समझ  में  इस  पर  चूंकि  यह  जन

 के  पर  हम  पांच  वर्षों  में  IRC  करोड़  साधारण से  इतना  सम्बन्ध  रखता  हमारी

 रुपया  खच  कर  चुके  हैं  ।  किन्तु  स्थिति  में  सब  की  कोई न  कोई  राय है  ही  कौर  हम

 कोई  संतोषजनक  सुधार नहीं  gar  ।  सभी  शभ्रादमी  अपनी  जाहिर  करने

 जन  साधारण  कहता  है  कि  इन  योजनायें  में  जरा  भी  नहीं  हिचकते  ।  यहां जो  में

 का  कोई  लाभ  नहीं  ।  सत्य तो  यह  है  कि  सुनता  रहा  हूं  उस  के  बाद  मुझे  ऐसी  धारणा

 इन  योजनाओं  &  बड़े  बड़े  हुई है  कि  बहुत सी  बातें  जो  हम  लोगों ने

 सामन्तों  कौर  पूंजीवादी  भूस्वामियों  को  ही  कही ंहं  उन  पर  कदाचित  हम  लोगों  ने  इस

 लाभ  पहुंचता है  ।  गरीबों  को  कोई  लाभ  को  गहराई  तक  सोचने  का  यत्न  नहीं

 मेरी  समझ  में  जो  इस  समस्या नहीं  पहुंचता  साधारण  काका  इन  किया है

 पोजनाश्रों से  संतुष्ट  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  है  उस  के  हमें  दो  हिस्से  कर  लेने  चाहियें  ।  एक

 कि  इस  समय  केवल  ६  प्रति  शत  जल  संसाधनों  तो  प्रदान  यह  है  कि  जो  कुछ  हमारे  पास

 का  उपयोग  किया  जा  सकता  है  कौर  केवल  सामग्री  जो  कुछ  भी  हमारे  पास  भोजन
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 [str  टी ०  एन०

 सना का  अनन  उस  का  किस  तरह  से  चग  Nut
 छोटे  किस्म  के  गल्ले  से  अपना  काम  चलाती

 में  झ्रावस्यकता  अनुसार  समुचित  कौर  न्यायपूर्ण
 रही है  ।  में  यह  भी  समझता  हूं  कि  जब

 वितरण  हो  |

 से  कीमतें बढ़ी  हे  हमारे यहां  जौ  गेहूं  की

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  हमारे  यहां  मांग  बढ़ी  प्रोक्योरमेंट  की

 अन्त  अधिक  से  अधिक  उपजाया  जाय  |  वजह  से  या  श्र  किसी  वजह  से  |  में  यह

 मेरी  समझ  में  इस  प्रश्न  पर  कि  उस  का
 मानता  हूं  कि  उस  का  उत्पादन  भी  बढ़ा है

 वितरण  3 ७.  एक  नीति  हमारी  गवर्नमेंट  जो  राँकड़  सरकार  की  तरफ  से  दिये  जाते

 @  उन  पर  मेँ  विश्वास  नहीं  करता  शौर  मेरी की  पहले  रही  है  श्र  उस  में  हल्के  हल्के

 तरमीम  की  जा  रही है  ।  समझ  में  हमारे मंत्री  जी  भी  उन  को  नहीं

 मानते  |  यह  तो  ठीक  हीं  है  कि  हमारे  यहां  खेती
 जहां  तक  नियंत्रण  का  प्रश्न  है  उस  के

 बारे  में  मत  स्थिर  करने  के  लिये  यह  जानना  का  क्षेत्र  ऐसा  कहा  जाता है  कि  करीब

 १३  लाख  एकड़  ज़मीन  हमारी  जोत  में  आई
 झावइ्यक  है  कि  हमारे  यहां  अन्त  कम  है  या

 नही ं।  यदि  उस  की  कमी  है  तो  इस  का  यत्न
 है  और  उस  में  wet  इत्यादि  उत्पन्न  हुये  हैं

 एक  बात  हुई  है  जो  माहौल  लेंड
 जरूर  होना  चाहिये  fe  जितने  लोग  हैं

 भूमि )  यानी  कम  उपजाऊ  परती  ज़मीन है  वह
 उन  में  समान  रूप  से  प्रश्न  का  वितरण  हो

 ज्यादा  जोत  में  प्राई  है  श्रौर क ण  क्राप
 प्रौढ़  उच्च  का  उपयोग  हो  ।  में  समझता  हूं

 फसल  यानी  जूट  वगैरह  के  लिये  भ्रमणी
 हमार  यहां  पन्त  की  कमी  है  |  इस  का

 कारण है  ।
 ज़मीन  का  उपयोग  किया  गया  है  शर  जो

 अन्त  की  कमी  कोई  नई  बात  नहीं
 मध्यम  श्रेणी  की  ज़मीन  थी  उस  पर  तरन्त

 है  ।  हमारे  यहां  अन्न  को  कमी  रही  है

 ग्र धि कतर  जनता  सदियों  से  अध  पेट  खा  कर
 बोने  का  प्रकरण  शुरू  है  |  ऐसी  हालत में

 यह  हो  सकता है  कि  जितनी  एकड़  नई  ज़मीन

 रहती AT  रही  है  ।  हमारे  सामने  यह  प्रदान

 है  कि  हम  को  जो  अन्न  मिलना  चाहिये  वह  नहीं
 जोतने  में  आई  हो  उस  के  अनुसार  हमारे  यहां

 अनन  की  वृद्धि  न  हुई  हो  |  मेरी  तो  यह  राय
 मिलता  और  जितना  मिलना  चाहिये  उतना

 है  कि  हमारी  सामूहिक  आवश्यकता  के  मुकाबले
 नहीं  मिलता  |  गावों  तर  शहरों  के  लाखों

 में  भ्रष्ट की  कमी है  भ्र ौर  इस  कमी  के  साथ
 गरीब  लोग  हें  जिन  का  पेट  नहीं  भरता  रहा

 एक  चीज़  हमारे  सामने  राह ेहै  कि  जो
 इस  का  कारण यह

 भी  कहा जा
 सकता

 है  कि  हमारी  पर्चीजिग  पावर  अर्थात्  खरीदने  खेत  हमार  यहां  लोगों  की  जोत  में  हैं  उन  की

 होल्डिंग्स बहुत  छोटी  हैं
 शौर  उस  का  प्रभाव

 की  शक्ति  कम  है  ।  लेकिन में  इस  के  साथ

 साथ  यह  भी  समझता  हूं  कि  जहां  खरीदने
 भी  हमारे  प्रीत  उत्पादन  के  यत्न  के  विरुद्ध

 ही  पड़  रहा है  |  ज़मीन  पर  पराश्रित  लोगों का
 की  शाक्ति कम  वहां  हमारी  खेती  करने

 भार  भ्र  बढ़ता  जा  रहा  है  कौर एक  बीघा  में
 के  तरीके  ऐसे  रहे  कि  पन्त  का  उत्पादन  कम

 या  दो  बीघा  में  ज्यादातर एक  परिवार
 होता है  |  हमारे  यहां  छोटी  छोटी  होल्डिंग्स

 निर्वाह कर  रहा  यही  नहीं  खेतों  के  परौ
 भी

 बन  गई  हैं  जिस  के  कारण  पैदावार

 में  कमी  होती  है  ।  साथ  ही  यह  भी  ठीक  छोटे  छोटे  होते  जा  रहे  हमें यह  समझ

 लेना  चाहिये  कि  हमारे  यहां  छोटी  छोटी
 है  कि  जौ  और  इस  प्रकार  के  बहुत  से

 रोक

 पन्त  हें  जो  हमारे  यहां  प्रचूर  मात्रा  होर्डिग्स  बताती  जा  रही ह  कौर  उस  को

 में  उत्पन्न  नहीं  होते  गरीब  जनता  हम  रोक  भी  नहीं  सकते  जो  लोग
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 खेतों  को  जोतते  हैं  उन  को  हम  उस  ज़मीन  नहीं  ।  हमें  सोचना  चाहिये  कि  हम  क्या  करें
 ।

 पर  हक  भी  दना  चाहते  हैं  |  तो  इस  तरह  से  हम  ने  एक  छोटी  कमेटी  में  बैठकर

 खेती  की  होल्डिंग्स  छोटी  होती  जाती  है  इस  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  सोचा  कौर

 और  जितनी  छोटी  ज़मीन  की  होल्डिंग्स  जो  कुछ  बातें  हम  लोगों  ने  तय  की  हैँ  वह  द्वीप

 होती  कराती  है  उतनी  ही  जमीन  की  उपज  कम  के  सामने  |  में  यहां  कमेटी  की  राय

 होती  जा  रही है  ।  हमारे  यहां  अ्नएकानामिक  बतलाने  के  fat  नहीं  कराया  बल्कि  मेरी

 होल्डिंग्स  की  प्रवृति  बढ़  रही  समझ  में  जो  दो  एक  बातें  करा  रही  हैं  कौर जो

 है  |  नतीजा  इस  का  यह  निकलता  है  कि  बहुत  जरूरी  हें  उन्हें  कहना  चाहता  हूं  ।

 खेती  से  इस  जो  अन्त  की  मात्रा  का

 दन  होता है  उस  में  ह्वास  होने  कि  भ्राशंका

 जितनी  जनता  की  झ्रावश्यकता  है  उस  के  हमारे  यहां  feast  डिपार्टमेंट

 भ्रनुसार  पैदावार  न  होने  की  जो  प्रवृत्ति है
 उसे  इस

 संकट  काल  में  उस  का  पुरा

 देखते  ए  प्रदान  यह  उठता  है  कि  फिर  हम  उपयोग होना  चाहिये  ।  सोचना

 चाहिये  कि  यह  जो  गन  उठा  है  उस  के  लिये क्या  करं  श्राप  यह  उम्मीद

 करें  कि  किसान  अपने  खेतों  में  क्या  किया जाय  ।  अराज दो  वर्षों  से  में  इस  बात

 को
 चिल्ला  रहा  हूं  श्र  में  ने  कई  बार  कहा  है पैसा  लगा  कर  नये  नये  प्रयोग  करेंगे

 तो  श्राप  गलती  करते  हैं  ।  छोटे  किसान  के  कि  हमार  यहां  जब  वर्षा  कम  होती

 उस  के  है  या  साधारणतया  अ्रनिद्चित  है  at रास्ते  में  बड़ी  दिक्कतें  हैं  ।

 कोई  कन्जवेटिज्म  यानी  रूढ़ि  नहीं  है  ।  qq  अनाज  और  वैसी  चीजें  कौन  सी

 यदि  कोई  किसान  प्लेट  कौर  मशीनरी  से  हें  जो  सूखे  में  भी  उत्पन्न  की

 art  अनऐकानामिक  होल्डिंग्स  को  अधिक  जा  सकती  हें  वे  ड्राई  क्रिप्स कौन  सी  हें  ।

 उपजाऊ  करने  के  प्रयत्नों  में  लगे  भी  तो  भगवान  मुझे  ्  है  कि  तीस  चालीस  वर्ष  से

 की  कृपा  इतनी  श्रनिष्चित  है  कि  कौन  जाने  हमारा  आई ०  सी०  ए०  झ्र  डिपार्टमेंट

 इस  वर्ष  पानी  बरसे  या  न  कौर  जो  काम  कर  रहा  है  ।  उसे  ड्राई  क्रॉपिंग  के  बारे

 कुछ  पया  उस  ने  लगाया  है  उस  के  नष्ट  हो
 में  कूछ  अ्रध्ययन  करना  चाहिये  था  ।  लेकिन

 जाने  का
 भय

 रहता  है
 ।  एसी  हालत  में  में  तक  उस  की  शोर  से  केवल  दो  पैम्फलेट

 पूछताछ  हूं  कि  कौन  बड़े  से  बड़ा  कौन  पुस्तकों  निकली  उन  को  मेंने  पढ़ा  हैं  ।

 बड़े  से  बड़ा  व्यवसायी  अपनी  पूंजी  ऐसे  वे
 भी

 सन्  ro  के  बाद  छपी  हैं  ।  कौर

 साय  में  लगा  सकता  है  ।  इसलिये अगर  किसान  सिफ॑  छोटे  २  एक्सपेरीमेंट  ज्वार  a  बाजरा

 उस  में  पूंजी  लगाने  से  हिचकता है  तो  यह  बात  से  सम्बन्ध रखती  हें  ।  में  जानना  चाहता

 नहीं  है  कि  उस  में  कोई  कंजर्वेटिज्म  है  ।  हूं  कि  जब  हमारे  यहां  पानी  बरसना  इतना

 अगर  किसान  ज्यादा  पूंजी  लगाने  से  हिचकता  अनिश्चित  है  तो  हम  लगों  ने  क्यों  इस  तरफ

 ध्यान
 है  तो  बड़ा  भारी  सवाल  खड़ा  हो  जाता  है  नहीं  कि  पानी  की

 रहते  हुए  भी  हम  अनत  पैदा
 कि  हम  क्या  करें  |  कुछ  लोग  कहते  हें  फूड

 प्रॉबलम  हल  नहीं  होती  यह
 कर  सकें

 |  मेरी समझ  में  इस  के  लिये  काफी

 गंजा यद  शर भ्रगर हम इस में हम  इस  में  लग  जायें
 नहीं  होता  है  कौर  वह  नहीं  होता  ।

 तो

 कोई  वजह  नहीं  है
 कि

 हम  सुखे  में
 भी

 को  समझ  लेना  चाहिये  कि  गरीब  किसान  के  ग्रसित  उपजने  वाले  seit  का  विकास  न

 लिये  यह  मजबरी  का  सवाल  करावें  टीम
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 दूसरी  चीज  यह  हैं  कि  जसा  उन  लोगों  हम  को  सब  के  साथ  न्यायसंगत  व्यवहार

 को  मालम  होगा  जो  यहां  गांवों  से  भराते  करना  तो  हमारा  यह  फर्ज  हो  जाता  है

 कि  चतुर  कौर  मेहनती किसान  छोटे  खेत  कि  हम  पहले  ऐसा  उचित  प्रबन्ध  करें  जिस  से

 में  तीन  तीन  कौर  चार  चार  फसलें  करता है  ।
 aa  के  लिये  न्याय  पुर्वक  वितरण  हो  सक े।

 यानी  वह  ऐसी  फसलों  को  बोता  हें  कि  जो
 mel  बहुत  से  लोग  जो  कि  गेहूं  खाने  लगे थे  वे

 जल्दी पक  जाती  यानी  चालीस  चालीस
 गेहूं  खाना  छोड़  रहे  सबसिडी  )  हट

 पचास  पचास  कौर  साठ  साठ  दिन  में  पक  जाती  जाने
 से  बहुत से  लोग  गेहू  नहीं खरीद  पाते  ।

 अगर  उसी  दो  बीघा  खेत  में  तीन  तीन
 कहा  जाता  है

 कि
 गेहूं  का  श्राफ टेक

 शौर  चार  चार  फसलें  की  जायें  तो  वह  ६  बड़े  दायरों  में  कम  हो  गयी  है  ।  मुझे  इस

 या  नाठ  बीघा  के  बराबर  हो  सकता  है  |  तो  से  कोई  खुशी  नहीं हुई  ।  श्राप के  जो  राशनिंग

 जो  हमारे  यहां  स्माल  होर्डिग्स  का  मसला  कमिटमेंट  के  लिये  है  वह

 है  उस  में  भी  इस  तरह  से  सुधार  किया  जा  इस  तरह  कम  तो  हो  जाते  हें  लेकिन

 सकता है  और  इस  तरीके  से  उस  का  हल
 जब  मेंं  सोचता  हूं  कि  हमारे  यहां  जो  लोग

 गेहूं  खाने  लगे  थे  वह  गेहूं  छोड़  रहे  हें  तो  इस किया
 जा

 सकता  है  यह  मेरी  दृढ़  मति  है
 |

 से  मुझे  खुशी  नहीं  होती
 ।

 में  समझता हूं  कि

 इस  के  बाद  यदि  अध्यक्ष  महोदय  मुझे  इस  हाउस  के  सदस्य  कांग्रेस  गवर्नमेंट  के

 कुछ  समय  देंगे  तो  में  चन्द  बातें .  कन्ट्रोल  के
 बारे  में  कौर  जी  कुछ  कहें  यह  सब  को  मानना

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  जिन  के  बारे  में  में  होगा  ca  हम  ने  गरीब  से  गरीब  आदमी  को

 अभी  तक  नहीं  कह  पाया  हुं  ।  कंट्रोल का  प्रश्न
 यह  दिखला  दिया  है  कि  वह  भी  जौ  कौर

 बड़ा  जटिल  है  झर  उस  के  प्रति  जो  हम  लोगों
 गेहूं  र  भ्रच्छे  अनाज  खा  सकता  है  ।  तो  इस

 का  विरोध  उस  के  प्रति  जो  हम  लोगों
 के  लिये  को  हमारी  मदद  करनी  चाहिये  |

 के  सन  में  दुर्भावना  है  उस  का  मुख्य  कारण  wit  हम  को  भी  यह  देखना  चाहिये  कि

 यह  है  कि  कंट्रोल  जिस  तरह  से  लगाया  गया
 हमार  यहां  क्यों  न्याय  पुर्वक  वितरण  नहीं

 है  wie  जिस  तरह  से  वह  रोज
 ब

 रोज
 बरता

 हो  सका |  fas  इस  वास्ते  कि  sear  वितरण

 जाता  है  उस  से  लोगों  को  बड़ा  हरसत  है  |
 नहीं  हो  सका  राशनिंग  का  wea  नहीं  करना

 इस  में  ठीक  तरह  से  काम  नहीं  होता
 चाहिये  |  शायद  जो  दौर  चीज़ो ंके  राशनिंग

 न्यायपुर्वे क क  काम  नहीं  होता  है  |  इसमें  किसी
 में  भ्रष्टाचार  होता  है  उस  से  गल्ले  के  राशनिंग

 को  मत  भेद  नहीं  होना  चाहिये  |  भर  यह  बहुत
 में  कम  होता हूँ  ।  लोहे  के  राशनिंग  में  कौर

 भ्रच्छी  बात  होगी  wa  हम  सब  मिल  कर
 कपड़े  के  राशनिंग  में  ज्यादा  शिकायतें  सुनने  में

 कोई  ऐसा  तरीका  निकालें  घिस  से  अगर  हमारे
 भाई हैं  लेकिन  गल्ले के  राशनिंग में  शुरू

 यहां  खुराक  कम  है
 तो

 उस  का  इस  तरह  के  तजरबे  के  बाद  बहुत  सुधार  gar  है  जिस

 से  वितरण  करें  कि  सब  को  कुछ  न  कुछ  भावना  से  हम  झ्र ौर  ची  जॉ  के  कन्ट्रोल  का  विरोध

 पेट  भरने  को  मिल  जाये  ।  सवाल  तो

 तब  उठता  है  जब  उस  के  बांटने  में  न्याय
 करते  हूं  वह  भावना  इस  में  लागू  नहीं  करनी

 चाहिये  ।  इसीलिये  wet  की  राशनिंग  की
 नहीं  होता  झर  लोगों  में  व्याभिचार  बढ़ता

 है  ।  इसी  वास्ते  इस  का  विरोध  होता
 निन्दा  करना  उचित  नहीं  कौर  न  उसे  एक

 दम  हटाना  ठीक  इसलिये  में  अपने
 मुझे  यह  कहना  है  कि  यदि  हमारे  यहां  मनन

 की  कमी  जो  कि  मेरी  राय  प्रौढ़  अगर  कृषि  मंत्री  जी  से  ag  इस्तदुद्मा  करूंगा  कि
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 से  हम  गया  पैदा  करते  थे  |  इन  कठिन वह  यह  देखें  कि  यद्यपि  cafe  हटाने  से

 उन  का  दायित्व  कम  हो  जाता  है  लेकिन  श्रवस्थाद्रों  में  हमारी  हुकूमत  जिस

 क्या  यह  ग्रीवा  होगा  कि  जो  हमारे  आदमी
 जानकारी  से  कोशिश

 की  और  जिस  दिलदही

 जौ  और  गेहूं  खाते
 थे  वह

 अब  उनको  नहीं  से  इस  मसला  को  हल  करने  की  कोशिका

 मिलेगा  |  की  में  उस  पर  प्रगति  हुकूमत  को  मुबारकबाद

 देता  इस  पजा  मसला  पर  हुकूमत खती  के  बारे  में  में  और  बातें  कहना

 चाहता  था  परन्तु  मेरा  समय  खत्म  हो  गया
 मोद  नहीं  रही  बल्कि  भ्रच्छे  से  अच्छे  एक्सपर्ट

 को  जैसे  लार्ड  वाईडोर  को  बुला  कर  इस  मामले
 मुझ  कुछ  और  बातें  कहनी  थीं  लेकिन

 में उन  की  तजावीज़  इन  मे ंसे  बाज़
 अब  इस  समय  नहीं  कहूंगा  ।  में  बड़ा

 गृद्दीत  हूं  कि  मुझे  समय  दिया  गया
 तजावीज  पर  हमारी  हुकूमत  ने  तजुरबा  किया  ।

 उस  के  बाद  उस  के  जो  झ्रानरेबुल  फूड
 श्री  HATS  रेड्डी  :  जनाब !  आपने

 मिनिस्टर थे  उन  का  आठ  प्वाइंट  वाला

 मकान  को  यहां  '  ख्यालात  ज़ाहिर
 प्रोग्राम  भी  इस  में  शामिल  किया  गया  ।

 करनें  का  मौका  दिया  इस  का  में  शुक्रिया
 जिस  के  तवस्सत्त  से  यहां  की  पैदावार  ज्यादा

 श्रदा  करता हूं  ।
 करने  की  कोशिश  की  गई  प्रौर  उस  के  साथ

 जनाब  बाला  !  परसों  are  साथ
 यह

 भी  देखा  गया  कि  हमारे  मुल्क  से  जो

 मुख्तलिफ  असहाब  ने  फूड
 भ्र ौर  एग्रीकल्चर  बरामद  होता  गया  इस  को  किस  तरह  रोका

 पर  अपने  मुख्तलिफ  ख्यालात  का  इज़हार  जाये  कौर  हम  इस  तरह  से  को  सेल्फ

 किया  ।
 बाज  मुखालिफ  दोस्तों  ने  तो  बहुत  बुरी  प्

 ष्
 zt  ।  यह  सब  तजावीज़

 तरह  नक्ता  चीनी  लेकिन  बाज  साहिबान  यामेंट  के  सामने  पेश  की  गई  एक  बिल  पास

 ने  कूछ  कान्स्टूक्टिव  सजेशन  भी  gat  ।  इन  सब  से  पता  चलता  हूँ  कि  हमारी

 फूड  कौर  एग्रीकल्चर  का  मुआमला  इतना  हुकूमत  ने  बिलकूल  दिलदेही  के  साथ  इस

 men है  कि  इस  पर  नुकता  चीनी  करना  काफ़ी  qatar  में  कोशिश  की  ।  जनाब |  में
 0

 नहीं  हैं  बल्कि  एक  सिंसियर  faq के  साथ  श्राप  १ेझ्रज
 करता  हू ंकि  बजाई  मसला  कोई

 साथ  कान्स्टूक्टिव  सजेशन  देने  चाहियें  ।  बाज  मामूली  मसला  नहीं  है  ।

 असहाब  ने  तो  कास्ट्रक्टिव  सजेशन

 दिये  ह  मगर  के  साथ  इस  के  साथ  साथ  हुकूमत ने  एक

 साथ  हम  को  यह  देखना  चाहिये  कि  बहुत  TY  मोर

 अराज  हम  किस  अवस्था  से  गुज़र  रहें  हे  ।
 फूड  का  भी  fear  जिस  के  ज़रिये

 हमारी  हुकूमत  इस  भ्र वस् था  को  किस  तरह  फेस  तकावी  तुख़म  काश्तकारों  में  तकसीम

 कर  रही है  |  हमारा  रानाई  मसला  तकरीबन  करना  निजी  ट्यूब  वेल्स  बनाना  कौर  प्रकट

 दूसरी  जंग  के  खतम  के  बाद  से  या  उस  दौरान
 सैंड्स

 जो  हे  उन  पर  काश्त  करना  यह  सब
 में  शुरू  ग्रा  जबकि  जापान  जंग  में  शरीक  ।  काम  किया  गया  |  इस  तरह  से  जो  हुकूमत
 जापान  के  जंग  में  शरीक  होने  से  बर्मा  ने  ज्यादा  ग़ल्ला  उगारो  के  काम  में  कामयाबी

 इन्डोचाईना से  जो  चावल  हमारे  यहां  भ्राता  हासिल  की  उसको  में  फिगसं  दे  कर  साबित  कर

 था
 कौर  जिस  से  हमारी  कमी  पुरी  होती  थी

 सकता  सन्  १९३९ में  हमारी  पुरी  पैदावार

 वह  रुक गई  ।  उस  के  बाद  बदकिस्मती से  Se  मिलियन  टन  तकसीम  के  बाद  गो

 हमारे  मुल्क
 को  तकसीम  कर  दिया  गया  ।

 fad  हम  को  दो  तिहाई  जमीन  मिली  उस  के

 मुल्क  की  तकसीम  की  बजह  से  तीन  चौथाई  बावजूद  भी  हमारी  हुकूमत  ने  कोशिश  फी  प्रौढ़
 अ्राबादी  झपने  हिस्सा में  आराई  fag दो  '४२  मिलियन टन  पैदा  कर  कौर  उस  का

 तिहाई  ज़मीन  हमारे  हिस्से  में  बनाई
 ।  जिस  सिलसिला  FE og  fo  तक  जारी  रहा  जब  कि
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 जनादेश  हड्डी

 पैदावार  ४१  मिलियन  टन  रही ।  उस  के  अगर  हिन्दुस्तान  में  गेहू  फ़ी  एकड़  ८८४  पौंड

 साथ  साथ  वेस्ट  च्  की  जो  कामत की  गई  पदा  होता  है  |  इस  से  मालूम होता  हैं  कि

 उस  के  बारे  में  एक  सूबा  के  fers  दे  सकता  हम  ने  देवा  में  अपनी  पै दीवार  बढ़ाने  की  कोशिका

 वहां  १६  हज़ार  एकड़  वेस्ट  लक्ष्य  पर  की  लेकिन  हमारा  एप्रोच  ठीक  न  होने  से

 की गई  ।  इसी  तरह  से  a प्राविसिस में  वार  नहीं  बढ़ी  ।

 भी  हुमा  होगा  ।

 हमारा  मुल्क  नाकस  पैदावार  करता  है
 एक  आनरबुल  मेम्बर  :  किस  सूबे  में  ?

 at  इस  के  मुतल्लिक  १४  जून  को  आनरेबल
 श्री  जनादेश  रेड्डी  :  ऑ्रासाम में  ।

 प्राइम  मिनिस्टर  साहिब  ने  ब्रॉडकास्ट  में

 इस  के  साथ  साथ  हुकूमत  ने  स्पेशल  ट्रेक्टर  फरमाया  कि  मलक  की  पैदावार  बिलकूल

 श्रारगेनाइजशन के तहत में के  तहत  में  TAAL को  ज़्यादा
 नाकस  हैं  ।  इसलिये  हम  वह  काम्याबी

 करने  के  लिये  जो  कोशिश  की  उस  की
 हासल  नहीं  कर  सकते  जो  कि  दूसरे

 से  सन  ४८-४९ में  ८२  हजार  एकड़  ज़मीन  उन
 मुल्कों  ने  हासल  की  है  ।  जनाब वाला  !  में

 face  से  जोती  गई  शर  सन्  ४€-४५०  में

 ८०
 हजार  एकड़

 ।  इन  सब  हालात  से  मालूम
 पूरे  यकीन  के  साथ  कहता  हूं  कि  इस  हमारे

 मुल्क  की  अ्रराजियात  नाकस  नहीं  है  ।

 होता  है  कि  हमारी  हुकूमत  ने  अपने  मकदूर
 वार  की  कूअत  की  उस  में  कमी  नहीं हैं  बल्कि भर  कोशिश  की  पौर  कर  रही  हैं  ।  मगर  में

 ः  करता  हं  कि  इस  में  शक  नहीं  कि  गवर्नमेंट
 इस  की  जरखेजी  श्रौर इस की पैदावार की  पैदावार  की  अत

 किसी  दस :  मुल्क  की  श्रराजियात  से  कम  नहीं  है
 का  एप्रोच  तक  एक  हद  तक  ठीक

 नहीं है  ।  हम  ने  अ्रपनी  पैदावार का  इजाफा  शौर  हमार  जो  कुदरती रसायल  हें  वह  दूसरे

 करने  के  लिये  प्रपनी  जाई  इजलास में  इजाफा  मसालिक से  बहुत  बेहतर हें  ।  मगर इस  के

 करने  के  लिये  सात  सौ  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  बावजूद  हम  क्यों
 ड ेफीसदी में  हे  इ  से  हमें  सोचना

 aa  किये  |  इस  के  बावजूद  भी  हम  चाहिये  ।  इस  का  असली  सबब  यह  है  कि  मार

 देखते  हैं  कि  हम  डेफिसिट में  हें  ।  इस  की  कया  जो  तरीके  है  वह  बिलकूल  दकयानूसी  हम

 वजह  इस  की  वजह  यह  है  कि  हम  ज़राअत  इसी  तरह  से  कामत  करने  में  फिर  समझते हें

 को  जिस  तरह  से  समझते  या  काश्तकार
 कि  जिस  तरह  पहले  करते  थे  कौर  जिस  के

 जो  असल  पैदावार  करने  वाला है  हम  शादी हैं  |  हमारी  ज़राअत  में  वह

 जो  हमारा  एप्रोच  है  उस  में  कहीं  गलती  हूँ  ।
 इन्कलाबी  नहीं  है  जिनको  कि  दूसरे

 हम  ने  जो  कछ  कोशिश
 की

 उस  से  हम  ममालिक  में  एडाप्ट  किया  जाता  है  ।

 अपने  एक्सेज  में  जो  पैदावार  होती  उस  को  वजह है  कि  हमारा  मुल्क  जो  जराई  मुल्क

 भी  न  बढ़ा  सके  ।  में  आपको  दूसरे  ममालिक  लाता  है  अ्रौर  जिसकी  €०  फीसदी  झ्राबादी

 का  मुकाबिला करके  बता  सकता हूं  कि  हमारी  ज़राअत  sat  है  वह  झपने  ware  डिफिसिट

 क्या  हालत  है  ।  इजिप्ट  में  चावल  की  एकड़  को  दूर  नहीं  कर  सका  ।  हम  को  तो  ऐसा  करता

 ३४४८  पौंड  पैदा  होता  जापान में  sRok  चाहिये  कि  बजाये  इस  के  कि  हम  अपनी  भूक

 पौंड  पैदा  होता  इटली में  ४८१०  पौंड  को  मिटाने  के  लिए  दूसरे  ममालिक
 की

 तरफ

 पैदा  होता  मगर  हिन्दुस्तान  में  fat  ata  fra  हमें  दू  सरे  की  भूक  मिटाने  के  लिए

 ३९  पौंड  चावल  फी  एकड़  पैदा  होता  है  ।  देना  चाहिए  था  ।  लेकिन  हमारा  एप्रोच

 गलत  होने  की  वजह  से  गो  कि  हमें  आजादी इसी  तरह  से  गेहूं  जापान  में  २०१०  पौंड  फी

 कनाडा  में  ११९८  इटली में  १३७४  मिल  गई  है  अपनी  भूक  को  मिटाने  के  लिए

 पौंड  और इंग्लैंड में  २०६५  पौंड  पैदा  होता हू  दूसरे  ममालिक  से  कुछ  हृद  तक  मदद  लेते  से
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 जनाब  !  ग्रो मोर  फूड  के  तरह  यानी
 और यह  बात  हमारे  लिए  कोई  की  नहीं

 गो  कि  हम  छोटी  २  कोशिशें कर  रहे  हैं  मगर
 ज्यादा गला  पैदा  करने  के  लिये जो  तकावी

 इसके  साथ  २  बाज  ऐसी  वजहें  हें  जिनकी  वजह  दी  जाती  है  उस  की  ठीक  वसूली  काश्तकार

 से  हमें  अपने  छोटे  मोटे  कामों में  भी  कामयाबी  को  नहीं  होती  ।  इस  को  हासिल  करने  के  लिए

 नहीं  हो  रही  हे
 ।  इस  डैफिसिट  की  बहुत  उस  को  कई  कठिन  मंज़िलों  को  ते  करना

 सी  वजूहात हो  सकती  हें  शर  में  से  पड़ता है  wit  इतना  करने पर  भी  उस
 को

 करूंगा  कि  इस  की  वजह  जो  सब  से  बड़ी  वजह  हैं  जो  रकम  मिलती  है  वह  बहुत  थोड़ी  होती  है
 ॥

 जनाब  !
 वह  है  काश्तकार की  मुफलिसी  ।  जो  तुम  उस  को  दिया  जाता  है  वह  नाकस

 हमारे  हिन्दुस्तान  का  काश्तकार  इतना  मुफलिस  तुम  होता  है  ।  अगर  ग्र्च्छा  तुम

 इतना  गया  गुजरा  इतना  नीचे  गिरा  हुसना  कार  को  दिया  जाये  तो  जितनी  पैदावार

 हूँ  कि  वह  भ्रपनी  पैदावार  में  ग्राफ  करने के  अभी हैँ  उस  से  २९  फीसदी  ज्यादा  पैदावार

 लियें  बहुत  कुछ  कोशिश  करता  है  लेकिन  वह  हो  जायेगी  are  वह  भी  इतनी  ही  श्रराजियात

 नाकामयाब  होता  है  ।  इस  की  इं क्त सादी हालत  में  जितनी  fe  wa  होती  है  ।

 इतनी  पस्त  है  कि  वह  यही  सोचता हे  कि  हमें  डेफिसिट  दस  फीसदी  ही  कहा  जाता

 तो  अपने  को  प्यार  खान्दान  को  पालने  इस  तरह  से  wes  तुम  के  देने  से  ही

 के  लिए  जिन्दा  रखने  के  लिए  पैदा  करना  है  ।
 वह  डेफिसिट  ax  हो  सकता  है

 ।

 चूंकि  हमारा  एप्रोच  काश्तकार  के  पास  तक  इस  तरह  जो  खाद  दी  जाती  है  वह  भीं

 नहीं है  इसलिए  उस  की  are  भी  वही  हालत  इस  के  अलाव नाकस  किसी  की  होती है  ।

 है  जो  पहले  थी ।  हम  सौ  करोड़  जो  बीमारियों  को  बचाने  की  तरकीबें  हैं

 रुपया  या  इस  से  भी  ज़्यादा  खरच  करके  भी  कौर  उन  के  लिए  जिन  चीजों  का  इस्तेमाल

 डेफिसिट  को  दूर  नहीं  कर  सके  ।  लिहाजा  होता  है  उन  को  भी  काश्तकारों को  THT  पर

 सब  से  पहले  हम  को  सोचना  चाहिए  कि  वजू  हात  नहीं  दिया  जाता  |  हालांकि  पैम्फलेट्स

 क्या हें  |  मेरे  नजदीक  पांच  वजूहात  हैं  ।  निकाले जाते  हें  लेकिन
 बीमारियों

 का  इलाज

 एक  तो  की  दूसरे  मेहर
 पर  नहीं  होता  ;.  काश्तकार की  मदद

 का  साथ  न  तीसरे  चौथे  समाजी  पर  नहीं  होती  |  इस  लिए  में  at

 ख़राबियां  कौर  पांचवीं  हकूमत  का  काश्तकार  करूंगा  कि  काश्तकार के  साथ  अदालत  एप्रोच

 तक  ठीक  एप्रोच  नहीं  होना  ।  वाकई  नेचर  ने  होना  चाहिये  |  इस  के  इलावा  में  यह  ु

 हमारा  साथ  नहीं  दिया  ।  बिहार  कौर  ata  गा  कि  जानवरों  की  होनी  चाहिये  ।

 के  रायलसीमा  का  रायलसीमा  अभी  हमारा  मुल्क  मेकेनाइज्ड  नहीं  हुमा है

 भर  दूसरे  मुकामात  पर  वक्त  पर  बारिया  और  चूंकि  हमारा  काश्तकार  बहुत  गरीब  हैं

 न  होना  यह  सब  एसी  चीजें  हें  जिन  के  लिए  इसलिए  झ्र गर  हमें  अपनी  ज़राअत  में  भ्रमणी

 हमारा  मुल्क  बहुत  बदकिस्मत है  |  इस  के  पैदावार  हासिल  करनी  है  तो  जानवरों  की

 साथ  साथ  हमारी  बदकिस्मती यह  भी  है  अफ़्ज़ाइश करनी  चाहिए  इस  के

 कि  हर  साल  हमारी  भ्राबादी  बढ़ती  है  प्रौर  ज्यादा  पैदावार के  लिए  हम  को  एक  किसी का

 यह  इतनी बढ़  गई  हैं  कि  पैदावार उस  का  साथ  बैलेंस्ड  कल्टीवेबल  (  संतुलित  खेती
 )

 नही ंदे
 सकती

 ।
 इस  के  रेफयूजीज  इख्तियार करनी  चाहिए  ।  राज  देखा  जा

 भी  लेकिन यह
 सब  ठीक हो

 सकता
 रहा  हे  कि  इसी  की  खेती  काश्तकार  कर  रहा

 बात  कि  हमारा  एप्रोच  ठीक  होती  ।
 है  जिस  में  ज्यादा  पैसा  मिलता  जैसे  ईख
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 वगैरह  ;  agit  ऐसा  होना  चाहिए  कि  इजहार  करना  है  लेकिन  ६11: ह  एक  दो  खास

 कम  से  कम  ६०  फीसदी  जमीन  पर  हमें  श्रजनास  बातें कह  कर  ही  खतम कर  यह  प्राम  बात

 जरूर  पैदा  करनी  सब  से  बड़ा  जो  हमारा  है  कि  जब  तक  जरई  लेबर  का  मयार ठीक  न  हो

 डिफंक्ट  है  वह  यह  है  कि  हम  बड़े  बड़े  प्रोजेक्ट  तब  तक  अच्छी  पैदावार  नहीं  कर  सकते  |

 की  तरफ जा  रहे  |  इस  में  दाक  नहीं  है  कि  इससे  ही  जाग्रत में  प्रजाफा हो  सकता  है  |

 बड़े  बड़े  प्रोजेक्ट  मुल्क  की  तरक्की  के  लिए  इसलिए  यह  जरूरी  है  कि  हम  उन  की  हालत

 जरूरी  हें  लेकिन  छोटे  प्रोजेक्ट  हम  को  जिन्दा  को
 बहतर  बनायें  कौर  चूंकि  जरई  में  हरिजन

 के  लिए  भी  जरूरी  हें  ।  इस  लिए  ज्यादा  हें  इसलिए  अगर  उन  की  मजदूरी में

 हमें  छोट  छो  टे  प्रोजेक्ट्स  की  तरफ  ज्यादा  जोर  इजाफा किया  जाये  तो  उन  की  भी  हालत में

 देना  चाहिए  ।  सुधार  हो  सकता  है  ।

 यह  भी  में  aa  करूंगा  कि  हमारी
 में  ar  करूंगा  कि  हमें  गजाई

 वार  की  कमी  की  जो  सब  से  बड़ी  वजह  है  सूरत  ठीक  बनाना है  तो  दो  चीजें  जरूर  करनी

 वह  जमीदारीਂ सिस्टम  है  जमींदार  चाहता  चाहिएं  |  एक  तो  जमींदारी  का  खातमा  होना

 है  कि  वह  काश्तकार  से  जहां  तक  हो  सके  रुपया  चाहिए  ate  दूसर  कन्ट्रोल  का  खातमा  होना

 वसूल  करे  प्रौढ़  काश्तकार  यह  देखता  है  कि  चाहिए  ।
 में

 भ्र पने  आनरेबल  फूड  मिनिस्टर

 में तो  इस  जमीन  का  मालिक हूं  नहीं  आज  को
 जो  उन्होंने  कन्ट्रोल  से  निकलने  का  जरिया

 नहीं  तो  कल  बेदखल  किया  जा  सकता  हूं
 और

 निकाला है  उस  के  लिए  मुबारकबाद देता  हुं

 जब  तक  में  रुपया  देता
 हूं  तब  तक  में  जोतता  हूं

 शर  जब  नहीं  दूंगा  तो  दूसरा
 श्री  एन०  सोमना  ।  मेरी  राय  में

 वह  जमीन  को  अपनी  नहीं  इस  इस  समस्या  पर  दो  पहलुओं  से  विचार  करना

 चाहिये  |  पहला  पहलू  दी घं कालीन  योजना  का ख्याल  के  मातहत  वह  इस  जमीन  से  इतना  ही

 हासिल करना  चाहता  है  जितना कि  आसानी  @  और  दूसरा  अल्पकालीन योजना  का  है

 जहां  तक  दी घं कालीन  योजना  का  सम्बन्ध
 से  हासिल  कर  सकता  है  ।  कौर  वह  उस  की

 जरखेजी  में  करने  की  कोशिश  नहीं  मे ंसरकार द्वारा  किये  गये  उपायों की  पुरी

 करता  |  इसलिए  में अजे  करूंगा  कि  सब  सराहना  करता हूं  ।  बहु-प्रयोजनीय

 से  पहले  जमींदारी  का  खातमा  हो  जाना
 नाएं  और  बड़े  बड़े  बांध  सरकार  बना

 चाहिए  |  रही  है  अन्त  म  बहुत  आवश्यक  और

 सिद्ध  होंगे  ।
 जनाब !  श्रगर  हमें  गजाई  मसला  को

 बेहतर  बनाना  है  तो  हमें  राम  व  रिवाज  में  अल्प-कालीन  योजना  के  बारे  जिसे

 कौर  शभ्रननेसैसरी  सेरेमनीज  (  अनावश्यक  में  बहुत  महत्त्वपूर्ण  समझता  में  कुछ  सुझाव

 उत्सव )  में  जो  गजा का  वेस्ट हो  रहा  है  जिन  पर  खाद्य  मंत्रालय  fare  कर

 उतकों  भी  कम  करना  चाहिए
 सकता है  |

 जब  तक  हम  इस  वैस्ट  को  कम  नहीं  करेंगे

 अल्पकालीन  योजना  में  सब  से  आवश्यक तब  तक  गजाई  सूरत  हाल  ठीक  नहीं  हो

 सकती ।  चीज़  घनी  कृषि  है  और  इसके  लिये  सिचाई

 मेरा  स्याल  है  कि  wa  टाइम  हो  रहा  है  की  छोटी  योजनाएं  अनिवार्य  में  आशा  करता

 आर  बहुत  सो  बातों  पर  ख्यालात का  हूं  कि  खाद्य  मंत्रालय  इस  मामले  पर
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 तुरन्त  ध्यान  देगा  और  इस  प्रयोजन  के  लिये  अन्त  में  में  अपने  राज्य  के  बारे  में

 ज्यों  को  पर्याप्त धन  देगा  एक  शब्द  कहूंगा  ।  यद्यपि  आधिक्य

 वाला  राज्य  फिर  भी  जहां  तक  सिंचाई  कीं

 रय्यत  की  कठिनाइयों  दूर  करना  छोटी  योजनाओं  का  सम्बन्ध  इन  के  लिए

 भी  सरकार  के  लिए  आवश्यक ह  ।  एक  रय्यत  भारत  सरकार  ने  पर्याप्त  धन  नहीं  दियाः  t

 खाद्यान्न  के  स्थान  पर  नगदी  फसलें  पदा  करना  यदि  केन्द्र  अधिक  रुपया  तो  हम  धान  की

 अधिकਂ  अच्छा  समझता  है  क्योंकि  खाद्यान्न  के  फसल  दुगनी  कर  सकते  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त

 मूल्य  अन्य  नगदी  फसलों  के  मूल्यों  के  मुकाबले  मुझ  भय  है  कि  सदन  में  बहुत  से  सदस्य  हमारे

 में  कम  होते  हें  इसलिए  उपभोक्ता  के  feat  राज्य में  नारंगी  ar  खेती के  महत्त्व को  नहीं

 को  घ्यान  में  रखते  हुए  खाद्यान्न  के  मूल्यों  कों  समझते  |  इस  समय  इसकीਂ  बहुत  गम्भीर

 यथासंभव ऊंचे  स्तर  पर  ले  आना  आवश्यक ।  स्थिति है  ।  नाचींज  की  बीमारी  जिसके

 लिए  कृषि  विभाग  कोई  उपाय  नहीं  निकाल

 कृषकों  की  अन्य  आवश्यकताओं  को  at
 फसल  बरबाद हो रही  नारंगी  की

 पुरा  करना  पड़गा  ।  जसा  कि  श्री  नेवी नें  खेती  के  लिए  उचित  परामर्श  और  पर्याप्त

 कहा  खाद  को  समय  पर  और  सस्ते  दामों
 सहायता  देने  के  लिए  at  में  एक  अनुसंधान

 पर  महिला करना  चाहिए  ।  किसान
 केन्द्र  खोलना  आवश्यक हू  ।

 खाद  नहीं  खरीद  सकते  ।  सरकार को  उन्हें

 खाद के  लिए  ऋण  देने  चाहिएं जो कि  वे
 अन्त  में  में  यह  कहता  चाहूंगा  हमारे

 दीर्घकालीन  आधार  पर  चका  यके  |  रय्यत
 खाद्य  मंत्री  ने  खाद्य  नी'ति  और  नियन्त्रण

 के  लिए  एक  और  बड़ी  कठिनाई  ग्रामों  में  उचितਂ
 हटाने  के  बारे  में  जो  ATT  अपनाया  वह  मागं

 परिवहन  के  साधनों  की  कमी  है  ।  इस  कमीਂ

 के  कारण  वह  अपनी  पैदावार  समय  पर  नगरों
 ठीक  ही  ह  और  मूझे  विश्वास  है  कि  वे  अवस्य

 सफलता  प्राप्त  करेंगे  ।

 में  नहीं  पहुंचा सकता  ।  उसके

 सहायता  का  प्रबन्ध  करना  Al  आवश्यक  श्री  एस  एस०  मोरे  :

 कृषि  के  मौसम में  यदि  वह  बीमार  पड़  जाता
 मेरी  राय  में  जहां

 तक
 खाद्य  तथा  कृषि  काਂ

 तो  डाक्टरीਂ  सहायता  न  होने  के  कारण  वह  सम्बन्ध  वर्तमान  सरकार  की  नीति  एकਂ

 उचित  रूप  से  और  समय  पर  कृषि नहीं  कर  अनियन्त्रित  और  निराशा मूलक  नीति  है  ।

 बकता

 अ  उसकी  फसल  को  हानि  पहुंचती  यदि  हम  इस  नीति  ar  विश्लेषण  करें  तो  हम
 ।  इसके  अतिरिक्त  आजकल के  जमाने  में  देखेंगे कि  गत॑  पांच  वर्षों  में  सरकार  ने  कभी  तो

 रय्यत  अपने  जीवन  की
 साधारण  जरूरतों  को  नियंत्रण  लगाया  है  और  कभी  हटाया  है  ।

 भी  पूरा  नहीं  कर  सकता  ।
 कुकी  उपकरण

 और  १९४६ म॑  जब  कांग्रेस  सत्तारूढ़  तो  उसने

 ढोर  उनके  लिये
 बहुत  महंगे  हैं  ।  सरकार को  नियन्त्रण की  नीति  अपनाई  किन्तु  १९४७  में

 चाहिये कि  ag  रैय्यत  की  इन  साधारण  जरूरतों  महात्मा गांधी  के  दबाव  में  आ  कर  उन्होंने
 को

 सस्ते  दामों  पर  पुरा करे  ।  वह  अपने  faq  अप नियन्त्रण की  नीति  शुरू  कर  दीਂ  ।  इस

 पर्याप्त  कपड़ा  भी  नहीं  खरीद  सकता  ।  अब  से  मूल्य  बढ़  गये  और  दो  वर्ष  तक  तो  कांग्रेस

 समय  आ  गया  ह  जबकि  सरकार  को  कपड़ा
 सरकार

 ने
 बढ़े  मूल्य  रहने  दिये

 |
 इसके  बाद  जब

 उद्योग  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिए  लोगों
 में

 घबराहट  फैली  और  शिकायतें  आने
 ताकि  रय्यत  को  सस्ते  दामों  पर  कपडा  मिल  तो  एक  ऐसी  नीति  निर्धारित  करने  के

 सक े।
 जिस  से  स्थिति  सरकार ने  फिर
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 एस०  एस०

 जल्दी से  नियन्त्रण लगा  दिये  ।  मेरा  निवेदन  करने  वाले  किसानों  के  परिश्रम पर

 @  कि  वास्तव  में  सरकार  की  कोई  नीति  है  भूमि  छीनने की  चेष्टा  करेंगे ।  वर्तमान

 ही  नही ं।  सरकार
 को  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  इस

 कांग्रेस ६०  वर्षों  से  अंग्रेजों की  अलोचना
 जिंदा  तत्वों  जो  भूमि  के  स्वामी  हें  और

 काश्तकारों का  खून  चूसते  अस्तित्व  ही
 करती आ  रही  है  ।  जब  हम  अपनी  राष्ट्रीय

 मिटा  देना  चाहिए और  उन  की  भूमि  लेकर
 स्वतंत्रता  के  लिए  संघ  कर  रहे  तो  हमारा

 सारा  जोर  इस  बात  पर  होता  था  कि  अंग्रेज
 किसानों में  बांट  देनी  चाहिए  ।  स्वयं  पंडित

 नेहर ूने  १९२८  में  यह  सुझाव  दिया था
 हमारा  पोषण  करते  हें  और  उन  के  कारण

 जमींदारी को  केवल  थोड़े  न्यायसंगत

 हमें  कष्टों  और  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ता  हमारा दावा  यह  था  राष्ट्रीय

 मामलों को  छोड़  कर  बिना  प्रतिकर के  ही

 हटा  देना  इस  प्रस्ताव को
 सरकार  बनते  ही  ये  सब  कष्ट  और  दुःख  दर

 करना  चाहिए  |

 हो  जायेंगे  ।  राष्ट्रीय  सरकार  अब  पांच  वर्ष  से

 सत्तारूढ़  है  ।  परन्तु  इस  ने  क्  किया  है
 ?

 क्या
 निराशा  से  प्रभावित  हो  कर  अब  हमारी

 अब  अकाल  का  अन्त  हो  गया  है
 ?

 नहीं  ।  अंग्रेज
 सरकार  अप नियन्त्रण की  नीति  अपनाने  लगी

 भ्रष्टाचार और  अन्य  सब  बुराइयां  जो  कि
 परन्तु  इस  से  हमारे  कष्ट  और  दुःख  और

 wt  क्योंकि  मूल्य  बढ़  जावेंगे और  छोटे
 उन  के  शासन  में  यहां  वैसे  ही  छोड़  य ह

 छोटे  किसान  जिनके  पास  भूमिਂ  के  छोटे  छोटे

 में  समझता  हुं  कि  खाद्य  की  समस्या  ऐसी  टुकड़ ेहू  ठहर  नहीं  ।  कुछ  लोग  उन

 हू  जिस  पर  हमें  बहुत  गम्भीरता  से  विचार  सब  खाद्यान्न  न्यूनतम  मूल्य  पर  खरीद  लेंगें

 करना  चाहिए  और  अपनी  सारी  शक्ति  इसे
 और  अनुचित  संग्रह  करेंगे  जिस  के  फलस्वरूप

 हल  करने  में  लगानीਂ  चाहिए  ।  दुर्भाग्य  से  कई  लाख  व्यक्तियों  को  अत्यधिक  बढ़े

 हमारी  सरकार  ठीक  रास्ते पर  नहीं  चल
 मूल्यों  के  कारण  कठिनाई  का  सामना

 रही  हमारी  कृषि  में  बहुत  कमियां  पड़ेगा  ।  यदि  सरकार  नियन्त्रणों  को
 सब  से  पहली  चीज  तो  यह  है  कि  कृष्य  भूमि  बोत्पादक बनाना  चाहती  तो  सही  नीति

 तो  कम  है  किन्तु  जनसंख्या  अधिक  हे
 ।

 कांग्रेस  यह  है  कि  भ्रष्टाचार का  अन्त  किया  जाये

 के  बनने  के  समय  से  हीਂ  हम  यह  कहते रहे  हैं

 fe  लोगों  को  अन्य  काम  देकर  भूमि  पर  हम  अपनी  योजनाएं  बनाने  में  व्यस्त  हैं ।

 पड़ने  वाले  अत्यधिक दबाव  को  कम  किया  में  नहीं  समझ  सकता  fe  कुछ
 निश्चित

 इस  दिशा  में  हमने  कुछ  भीਂ  नहीं  किया  ।  नियन्त्रणों के  far  आयोजित

 जमींदारी  का  उन्मूलन करना  होगा  किन्तु  व्यवस्था  कैसे  क्रियान्वित  की  जा  सकती  है
 ॥

 आयोजन  नियन्त्रणों  के  बिना  हो  ही सरकार इन्कार  कर  रही  लोगों को  भूमि

 की  भूक  ह  और  जब  तक  आप  उनकीਂ यह  सकता  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  आशय  होता

 भूक  नहीं  मिटाएंगे  वे  संतुष्ट  नहीं  रहेंगे  और
 कि  एक  ओर  तो  सरकार  अपनी  योजनाएं

 बना  रही  है  किन्तु  साथ  ही  वह  नियन्त्रणों  को am  चाहे  कितने  निवारक  निरोध

 अधिनियम क्यों  न  बनायें  लोग  इनका  विरोध  हटा  रही  हूँ  अर्थात्  उस  नींवਂ  को  eer  रहीਂ

 करेंगे  और  क्रांतिकारी तरीके  अपना कर  उन  fara  पर  आयोजित  अहं-व्यवस्था  स्थापित  ar

 जा  सकती है  | लोगों  से  जो  कि  परोपजीवी  हें  और  परिश्रम
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 वित्त  मंत्री  ने  खाद्य  सहायक  को  बन्द  डा०  पो ०  एस०  देशमुख

 करना  भी  उचित  और  बुद्धिमत्तापूर्ण समझा  हे  ।  :  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  लिए

 यह  कायम-विभाग नया  है  ।  उन्होंने देश  की परिणाम  यह  है  कि  मूल्य  बढ़  गये  हैं  ।  में  समझता

 चूंकि  इस  नीति से  लोगों  में  भुखमरी  बढ़ेगी  ।  स्थिति  को  भिन्न  तरीके  से  आंका  है  और

 सब से  अधिक  कष्ट  मध्यम  वर्ग  के  लोगों और  उन्होंने  नीति  भी  भिन्न  अपनाई  है
 ।

 उन्होंने

 श्रमिकों  को  होगा  और  मध्यम  ज  के  परिवारों  अप नियन्त्रण को  प्रोत्साहन  देने  की  जो  नीति

 में  पर्याप्त  खाद्यान्न  न  मिलने  के  कारण  स्त्रियों  अपनाई  वह  भी  साहस  मेंने  स्वयं

 के  स्वास्थ्य  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  नियन्त्रण को  कभी  पसन्द  नहीं  किया  i  वह

 यदि  हम  पिछले  पांच  वर्षों  के  आंकड़े  देखें  तो  इस  लिए  कि  नियन्त्रण के  अन्तर्गत  कृषकों  को

 पता  चलेगा  कि  स्त्रियों की  मौतें  बढ़  गई  हें  उचित  मूल्य  नहीं  मिलते और  सारा  लाभ

 और  इसका  कारण  भूमि ी  जब  हम  दलाल  व्यापारी  उठाते हैं  ।  उन्होंने

 सामान्य  की  बात  करते  तो  कांग्रेस के  नियन्त्रण  से  इतना  लाभ  कमाया  हे  कि  ये

 कुछ  लोग  यह  कहते  लगते  हैं  कि  खाद्य  की  उनके  लिए  निहित  cart  बन  गया  है  ।

 उपज  बढ़ने  की  बजाय  आबादी  बढ़  रही  हैं  ।  नियन्त्रण  की  नीति  और  प्रयोग  की  सफलता

 हम  अब  भारत  में  ऐसे  विशेषज्ञ  ला  रहे  हैं  जो  की  आशा  करते  हुए  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि

 हमें  परिवार  आयोजन  के  सम्बन्ध में  ग्राम  दां  साथ  ही  कुछ  एसे  पग  भी  उठाने

 देंगे  ।  पंच  वर्षीय  योजना  में  ay  इस  का  उल्लेख  जिन  से  कि  बीच  के  लोगों  या  व्यापारियों  के

 किया  गया  मेराਂ  कहना यह  हैं  कि  चूंकि  हस्तक्षेप को  कम  से  कम  किया  जा  सके  ।  अप

 लोग  गरीब  हैं  और  उन  के  पास  खाने  को  नियन्त्रण  करते  समय  व्यापारियों को  हटा

 कुछ  इस  लिए  वे  अधिकਂ  बच्चे  पेदा  करते  देना  चाहिए  और  जहां  भी  संभव  हो  उनका

 यदि  उन्हें  रहने  के  लिए  अच्छे  मकान  स्थान  सहकारी  संस्थाओं  को  देना  चाहिए  ॥

 दियें  जायें  और  खाने  के  लिए  पर्याप्त  सिवाय  इन  संस्थाओं के  और  किसी  को  खाद्यान्न

 तो  वे  कम  बच्चे  पदा  करेंगे  ।  मेरा  निवेदन  का  व्यापार करने  की  आशा  नहीं  होनी  चाहिए

 यह  है  कि  यदि  आप  चाहते हें  कि  गरीब
 और  इन  संस्थाओं  को  खाद्यान्न  नि  fea  मूल्यों

 लोगों  सन्तान  कम  तो  आप  पर  मिलना  चाहिए  |

 दें  और  उन्हें  सुखी  और  सन्तुष्ट  बनायें  |  जहां  तक  रुई  का  सम्बन्ध  में  मूल्यों

 के  बारे  सरकार  की  नीति  से  सहमत
 कृषि  समस्या  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  और

 नहीं हुं  ।  इस  से  केवल बीच  के  व्यापारियों

 है  जिस  पर  सरकार  को  अधिक  ध्यान  देना

 चाहिए  ।  वह  यह  हैं  कि  ग्रामीण  लोगों  को  उनकी

 को  लाभ  है  ।  यदि  रुई  के  अन्य

 वस्तु झ्र ों के  मूल्यों  में  भी  सामान्य कमी  हुई
 उपज  के  लिए  जो  मूल्य  दिये  जाते  वे  आर्थिक

 तो  बात  समय  में  ar  सकती  थी
 दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  होते  ।  में  यह  कहूंगा  कि

 पहले  उनकी  स्थिति  सुधारनी  उन्हें
 किन्तु रुई  का  मूल्य  तो  ३३५  रुपये  से  १३५

 सुखी  और  संतुष्ट  करना  चाहिए  ।  रुपये  प्रति  खंडी  तक  गिर  गये  हें  अब

 फिर  २५०  रुपये  हो  गया  है  ।  क़षि निभंरता प्राप्त  करने  का  केवल  एक  ही  तरीका

 है
 और

 वह  यह  हे  कि  किसानों को  उचित  मूल्य  मंत्रालय  लोगों  को  अधिक  रुई  उगाने

 दिये  जायें  और  उसे  वह  सब  मशीनी  सामान  लिए  प्रोत्साहित तो  किन्तु  मूल्य

 और  खाद  आदि  देने  जिस  से  कि  निर्धारण  में  इस  का  कोई  हाथ  नहीं  होता  ।

 उपज  बढ़ती  ।
 ये  मूल्य  वाणिज्य तथा  मंत्रालय
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 निश्चित  करता  है  att  इस  विषय में  कृषि  यॉ जना श्री
 पर  खां  किये  जाने  चाहिएं  ॥

 मंत्रालय  से  कोई  परामर्श  नहीं  लियां  जाता  ॥
 में  यह  भी  कहूंगा  कि  १०  करोड़  रुपये

 मैं  aren
 करता  हूं  कि  माननीय  कृषि  मंत्री  ग्रामों

 में  सड़कें  बनाने
 पर  खर्च  जाने

 से  परामर्श  किये  रुई की  नीति
 ak  चाहिएं  ।  सड़कीं  से  समृद्धि  क्योंकि

 इसके  मूल्यों  में
 a

 रखते  नहीं  किया  ।  पड़े  मों  के
 oN

 से  ढी  नी  पैदा

 में  अनुरोध  करूंगा
 कि  के  न्यूनतम  की  उचित  मूल्यों  पर  बेच  सकेंगे  ।  यह

 एक  महत्वपूर्ण बात  है  |  सन्त  में  में  केवल

 कम  २००  रूपये
 बढ़ा  देने  चाहिए ं।  यह  सुभाव  दूंगा  कि  माननीय  मंत्री

 सम्बन्धी  नीति  घोषित  करने  में  भीं  कोई  को  बेचने  की  समिति  की  रिपोर्ट  को  जांच

 में  शीघ्रता  लोनी  चाहिए कौर  उस  में  दी

 गई  सिफारिशों  को  जो  fe  रुई  उगाने  वालों जत्पादन  पर
 प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ने  की

 संभावना  है  के  लिए  बहु  त  लाभ  दायक  जल्दी  कार्यान्वित

 करना  चाहिए  |

 नीति  के  सम्बन्ध  मैं  यह कह  सकता
 श्री  विभूति  सिर  व

 हूं  कि  श्री  मुन्शी  ने  काफ़ी  सफलता
 की

 अध्यक्ष  महोदय  जो  प्रस्ताव  सरकार  की

 है  श्र  इस  में  संदेह  वत  भान  मंत्री

 सफल  होंगे  ।  विरोधी  पक्ष  alae
 तरफ  से  लाया  गया  उसकी  समर्थन

 करता  हु  दूसरे में  भारतीय  सरकार  के
 से  कई  बार  शिकायत  की  जाती है  लोगों  प्रधान  मंत्री  की  धन्यवाद  देता हूं  कि  उन्हों
 में  उत्साह  नहीं  पैदा  जाता  |

 ने  बिहार  के  भ्र काल में  ay  मदद  की  ॥
 यह  किस  की  जिम्मेदारी  है  ?

 .  श्राप  वह  बड़े  धन्यवाद  के  पात्र हैं  ।  are  fa  द्वार
 महोत्सव  को  लीजिये  ।  मखौल

 सभा  जाता  है  और  लोग इस
 के  भ्र काल  में  केन्द्रीय  सरकार  मदद  न  करतीं

 तों  बिहार  के  बहुत  से  आदमी  मर  जाते  ॥
 की  हंसी  उड़ाते  हैं  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 में  ह  प्रभाव  से  बतलाता  हुं  कि  मेरे  गांव
 ने  वन महोत्सव  शुरू  करनें  में  गलती

 की  श्राबांदी  १२  सौ  है  ।  में  ने  हिसाब  लगाया
 की

 है
 ?  में  पूछता  हूं  कि  विरोधी  पक्ष

 तो  साल  भर  में  दो  सो  आदमियों  के  पास
 ने  लोगों  में  उत्साह  पैदा  करने  के  लिए  क्या

 खाने  को  गल्ला  था  ।  दो  सो  अ्रादमियों  के

 किया हैं  ।  सदन के  सदस्यों "  के  भी

 पास  भी  मज़दूरों  को  देन ेके  लायक
 तो  कुछ  हैं  उत्साह तो  तभी  पैदा

 मल्ला  नहीं  था  यहां  केन्द्रीय  सरकार
 होगा  यदि  रचनात्मक  कार्यो ंमें  सरकार

 हम  सरकार की

 जो  गल्ला  गया उस  गल्ले  को  खा  कर
 को  पूरा  सहयोग  देंगे  ।

 के  ८०  फी  सदी  भ्रांतियों  ने  अपनी
 गलतियों पर  श्रालोचनां तो  करते  किन्तु

 कों  बचाया  ।  बहुत  से  भाई  कहते  हे  कि

 यह  नहीं  सोचते  कि  कुछ  चीजें  ऐसी
 जिन्हें

 कार  ने  क्या  मदद  की  ।  मं  श्राप  से  कहता

 हमें  स्वयं  करना  चाहिए  |
 हुं  कि  ara  चलिये

 झर
 बिहार  के  गांवों  में

 एक  एक  बच्चे  एक  एक  प्रेरित  एक मुक्  इस  बात  का  हुंह  कि
 alee

 aa  उगारो  समिति  ने  मान  लिया  है  कि  एक  बूढ़े  से  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने

 अपव्यय  काफ़ी  हुमा  है  ।
 में  समिति के  क्या  और  यही  कारण  कि  इस

 इस  सुभाव  का
 स्वागत  करता हूं  कि  १०  वर्ष  चुनाव  में  हम  लोगों  को  काफी  सफलता

 करोड़  रुपये  सिचाई  की  छोटी  छोटी  मिली ie  bd द
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 मेरे  एक  भाई  ने  कुछ  बातें  कहीं  जो  में
 श्री  विभूति  मिश्र  :  मुझे  अनुभव

 समझता हुं  कि  भ्र प्रासंगिक  बातें  थीं  |  में  श्राप  से  पुराना  कार्यकर्त्ता  हू  घबराइये

 में  जानता  हं  कि  उस  विभाग  में  कैसे
 काम  नहीं  ।

 होता  ga  विभाग  में  कुछ  दिनों  तक  में  दूसरे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह
 mata  इंस्पेक्टर  wed है  कि

 और
 कोई  काम  करते  हूँ  तो

 था  प्रति  उस  हैसियत  से  गांव  गांव  में  घूमने  उस  में  थोड़ा  बहुत  पैसा  ज़रूर  नष्ट  होता  है

 का  aw  मौका  मिला  हर  एक  झ्राइटम  लेकिन  उस  के  मेजर  पोर्शन  को  देखना  चाहिये

 को  मेने  देखा  यह  नहीं  है  कि  कि  इस  डिपार्टमेंट ने  कितना  काम  किया

 के
 a

 माइनर  इरीगेशन  @  |

 काम  को  में  ने  नहीं  देखा  हर  एक

 को  मे  ने  देखा  श्र  गांव  वालों  से  पूछा

 अब  में  कुछ  फोरेस्ट
 के  बारे

 में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 जिले  में  दो  ज़मींदारों
 अर  जांच  पड़ताल  की  भ्र  उस  पर  में  ने

 रिपोर्ट की  1  me  un  रिपोर्ट  डिस्ट्रिक्ट
 के  फोरेस्ट  एक  बेतिया  राज  का  कौर

 दूसरा  रामनगर  राज्य  का  ।  राज  भीं

 मजिस्ट्रेट  कौर  एक  रिपोर्ट  सेक्रेटरी  को  भेजने
 देख  सकते  हे  कि  बेतिया  राज  का  कितना

 का  हक  |  उस  डिपार्टमेंट ने  बहुत  काम

 किया है  ।

 गुच्छा  फोरेस्ट  दूसरा  एक  प्राइवेट  जमीदा  स

 हां  यह  ज़रूर  था  कि  रेवेन्यू  का  था  जिसको  कि  गवर्नमेंट  ने  ले  लिया हूँ

 डिपार्टमेंट  की  बहाली  हुई  थी  कि  जब  ज़मींदारी
 भ्र  जब  से  उस  को  गवर्नमेंट ने  लिया  है  श्राप

 झबालिशन  हो  जायगा तब  वह

 काम  करेगा  ।  लेकिन  जमींदारी

 जा  कर  देखिये कि  फोरेस्ट किस  तरह  से

 हरा  भरा  हो  रहा  है  किस  तरह  से
 अ्रबालीशन  का  काम  रुक  उस  का

 बढ़  रहा है  ।

 कारण  यह  था  कि  सुप्रीम  ale  में  वह  मुक़द्दमा

 भराया  और  तब  तक  वह  कोम  मुलतवी  हो
 एक्साइज  के  बारे  में  कहा  गया  |

 गया  था  लेकिन  उस  डिपार्टमेंट  पूरा  इज़  तो  एसी  चीज़  है  जो  कि  ma  इंडिया

 पालिसी की  चीज़  हैँ  ।  यह  सारी  गवन  मेंठ काम  किया  उस  ज़माने  में  जब  कि  बिहार  में

 ग्र काल  था  ।  उस  डिपार्टमेंट  वालों  ने  गांव  की  पालिसी  सारे  बिहार  कैबिनेट  की

 गांव  में  जा  कर  राशन  काड  बनाया
 इसमें  ज़िम्मेदारी हूं  ।  यहां  सेन्टर  से  तय

 लाल  कांड  को  बनाया  था  जो  कि  इस  लिये  होता  ह  कि  यह  होना  चाहिये  |  अगर  यहां  से

 था  कि
 जिन  के  पास  कुछ  नहीं  था  va  को  यह  तय  कर  दिया  जाय  कि  सारे  देश  में

 बिशन  कर  दिया  जाय  तो सरकार  से  मुफ्त  मदद  मिलती  थी  ।  यही

 उस  डिपार्टमेंट  वालों  नें  गांव  गांव  अच्छा  होता  |  लेकिन  ज़रा  एक  तरफ़

 में  जा  कर  केज  का  बंटवारा  भी  किया  i  कहते  हैं  कि  प्रोहिबिशन  मद्रास  में  gar

 बाप  कहते  हूं  कि  उस  डिपार्टमेंट  की  क्या  सो  ख़राब  gar  ।  लेकिन  दूसरी  तरफ़  कहते

 ज़रूरत है  ।  में  पूछता  कि  अगर  वह
 हू  कि  fea  में  नहीं  ga  सो  ख़राब  हुआ  ।

 तो  ara  सोचिये  कि  दोनों  में  कौन  सा  बात आगनाईजेदान  पहले  से  नद्दी

 होता  तो  कौन  सा  डिपार्टमेंट  था  जो  चाहते हूं  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  माइनर

 उस  काम  को  करता ?  इरीगेशन  का  जो  डिपार्टमेंट  रखा  गया  हूँ

 वह  बेकार  डिपार्टमेंट  रखा  गया  है  ।  में  तो

 पंडित  ऐस०  सो०  मिश्र  समझता  हूं  कि  ag  डिपार्टमेंट  साकार  रखा

 qa)  :  कमीशन  कमीशन  ।  गया  है  क्योंकि  माइनर  इरिगेशन
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 विभूति

 जिले  कम  से  कम  चम्पारन  ज़िले  में  बहुत  इस  में  वे  एक्सपो  हें  ।  इस

 लाभ
 लास्ट  ईयर  वर्ष  )  के  ग्र लावा  वह  गेहूं  की  खेती  भी  कुछ  जानते

 जब  कि  हम  लोगों  का  खेत  सूख  रहा  था  हे  ।
 लेकिन  धान  के  बारे  में  कुछ  नहीं  जानते  ।

 तो
 उस  डिपार्टमेंट  ने  बांध  कुंवे  धान  की  खेती  के  बारे  में  जो  पैम्फलेट  निकलते

 प्रो  उन  के  ज़रिये  से  लोगों  को  हें  वे  उस  भाषा  में  होते  हें  जिस  को  कि  लोग

 लाभ  हुमा  है  ।  समझ  नहीं  सकते  कि  पवन मेंट  क्या  कर

 रही  हे
 ।

 हमारा  मंत्री  महोदय  से  कहना है

 ऐग्रीकल्चरल के  बारे  में  में  कहना  चाहता
 कि  यह  ज़रूरी  है

 कि  इस  डिपार्टमेंट  का  पूरा

 हूं  कि  यहां  पर  बहुत  सी  प्लानिंग  )  सुधार  नहीं  तो  मोतिहारी  में  में  देखता

 पांच  साल  की  प्लानिंग  दस  साल
 हूं  कि  खेती  डिपार्टमेंट  के  पास  न  तो  खुरपी

 की  प्लानिंग र  att  जब  यह  प्लानिंग  न  बीज  है  ak  न  खाद  है  ।  कोई  चीज़

 होगी  तब  उस  प्लानिंग  के  बाद  हम  लोगों  इस  के  पास  नहीं  हैं  ।  जब  तक  यह
 का  दुख  दूर  होगा  ।  मेरा  तो  यह  ख्याल  मेंट  नहीं  सुधरेगा तब  तक  यह  होगा  कि

 कि  जो  कुछ  साधन  हम  लोगों  के  पास  केन्द्रीय  सरकार  यहां  से  चिट्ठी

 मौजूद  है  जो  पुराने  तरीके  के  हल  जो  यहां  से  पटना  जायेंगी  कौर  फिर  पटना  से

 पुराने  तरीक़े  की  खाद  उस  में  ही  मोतिहारी  पहुंच  कर  बस  रह  जायेंगी

 सरकार  कुछ  मदद  करे  दो  बहुत  कुछ  हो  किसानों  तक  वह  पहुंचेगी  ।  इसलिये

 सकता  है  |  सरकार  हम  लोगों  को  शअ्रच्छा  किसानों  तक  पहुंचाने  का  कोई  ठीक  इंतज़ाम

 बीज  सरकार  हम  लोगों  को  प्रसिद्ध  खाद  होना  चाहिये  ।

 तो  भी  खेती  का  काम  ठीक से  चल
 में  आपको  बतलाता  हूं  कि  खेतों  में

 सकता  क्योंकि  art  लीजिये  कि  ait
 काम  करने  वाले  किसानों  को  खाद  नहीं

 में  कोई  भ्राकस्मिक  घटना  हो  जाय

 तो  से  मदद  बन्द  हो  जायेगा  मिलती  खाद  उन  को  मिलती  है  जो  बड़े

 बड़े  प  जीती  मिल  मालिक  हैँ  ।  उन  को
 और  फिर  हमें  उस  पुरानी  खेती  पर  निभंर

 करना  पड़ेगा  |  इस  लिये  में  तो  यह  समझता
 तो  खाद  मिल  जाती  हैँ  ।  लेकिन  जो  छोटे

 छोटे  किसान  जिन  के  पास  कि  एक  बीघा

 हूं  कि  जो  साधन  मौजूद  हें  उन
 को

 ही  ड्राप
 १०  ५  कट्ठा  खेती  होती  है  उन  को

 उपयोंग  में  लायें  तो  arg  की  खेती  की  पैदावार
 खाद  नहीं  मिलती  |

 ag  सकती  है  ।  में  समझता  हुं  कि  खेती  की

 आमदनी  बढ़ाने  के  लिये  यह  बहुत  ज़रूरी
 उन  को  खाद  मिलने  की  सहूलियत  मिलनी

 है  कि  बरच्छा  बीज  दिया जाय  ।  में  तो  देखता  चाहिये  ।  wat  हमारे  भाई  ने  कहा  कि

 हूं  कि  जब  धान  के  देने  का  समय  बिहार  बड़ी  बड़ी  खेती  करनी  चाहिये  ।  में  श्राप  से

 हे  तो  बीज  नहीं  दिया  जाता  बल्कि  कहना  चाहता  हूं  कि  बड़ी  फ़ार्मिंग  करने  से

 जब  आश्विन  का  महीना  करायेगा  उस  समय  फ़ायदा  नहीं  पैदावार  नहीं  बढ़ती  ।

 बीज  पहुंचता  है  |  में  यह  बतलाता  हुं  कि  इसीलिये  में  श्राप  से  कहता  हूं  कि  जो  छोटी

 दिल्ली  से  ले  कर  बिहार  तक  कौर  बिहार  छोटी  खेती  होती  F  वह  अच्छी  होती  है  उस

 से  ले  कर  मोतिहारी  तक  यह  जो  खेती  में  पैदावार  भी  ज्यादा  होती  है  ।  एक  किसान

 डिपार्टमेंट का  काम  है  वह  बोगस  काम  है  ।  यह  के  ५  कट्ठा  खेत  हैं  तो  उस  के  पास  एक  avi

 में  मानता  हूं  कि  ईख  की  खेती  ये  लोग  जानते  होता  है  जिस  के  ज़रिये  से  ag  खेत  को  जोतता
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 कि  कपड़े  और  चीनी  के  दास  कम  होने है  atc  उसके  गोबर  की  खाद  देता  है
 ।  इस

 तरह  से  Yo  बीघा  खत  से  खेती  कर  गे  चाहिये ं|

 तो  वह  अच्छी  नहीं  होगी  बनिस्बत  ५  कट्ठा

 किसान  श्राप  लोगों  को  aa  देता  है खेत  के  ।  यह  जो  छोट  छोटे  खेत  सारे  देश  में

 हैं  वह  हिन्दुस्तान  की  जान  हैं  ।  मगर  श्राप  ने  कभी  यह  सोचा
 कि

 किसानों

 के  जो  साधन  होते  हैं  उन  को  श्रासानी  से

 में  खुद  किसान  हूं  शौर  जानता  हूं
 कि  वह  पा  सकें  ।  भादों  के  महीने  में  आषाढ़

 खेती में  कितना  लाभ  होता  है  ।  हमारे  के  महीने  में  बहुत  से  किसान  जिन
 की

 खेती

 जो  कम्युनिस्ट  भाई  हूं  वह  तो  खेती  करना
 परती  पड़  जाती  बहुत  से  किसानों  के  पास

 नहीं  सिर्फ़  गांवों  में  जा  कर  लोगों  बीज  नहीं  होता  बहुत  से  किसान  ऐसे

 को  भड़काना  जानते  हैं  ।  वे  लोग  हमारे  साथ  होते  हैं  जिन  के  पास  हल
 प्रौर

 पैसा  नहीं

 चलें  तब  उन  को  मालूम  होगा  कि  किसान  होता  उस  समय  उन  को  इन  चीज़ों  से

 को  FAT  फ़ायदा  होता  है  नुक़सान  मदद  की  श्रावइ्यकता होती  है
 ।  ऐसे

 होता  है  ।  क्या  उस  की  तकलीफ़ें  हैं  गौर  किस  पर  सरकार  को  चाहिये  कि  उन  किसानों

 तरह  से  वह  लोग  अपना  काम  करते हैं  ।  की  मदद  करे  |  इस  तरह  से  सरकार

 मदद  करेगी  तो  उस  को प्रोक्योरमेंट में  मदद

 खेती  करन  से  श्राप  लोगों  को  खाना
 मिलेगी  शर  वह  धान  श्रासानी  से  वसूल

 fara है  ।  खेती  करने  से  सरकार  कर  सकेगी  ।  मगर  किसानों  की  मदद  करने

 Hz  करती है  और  उस
 को  जनता

 वाला  कोई  नहीं  है
 ।

 यह  कहा  जाता  है  कि

 में  बांटती  है  ।  सरकार  ८  रुपया  मन  धात
 यह  मदद  करने  का  काम  प्रान्तीय  सरकारों

 लेती  है  जब  कि  कास्ट  प्रोडक्शन
 का  हैं  मगर  प्रान्तीय  सरकार

 की
 प्रोर  से

 भी  कोई  खास  मदद  नहीं  मिलती  ।  इस ज्यादा  पड़ता  है  ।

 आप  ज़रा  सोचें  कि  किस  तरह  से  किसान  लिये  सरकार  से  भरथना  है  कि  खेती

 मेहनत  कर  के  कड़ी  धूप  में  खड़े  हो  कर  सवेरे  मेंट  का  यह  काम  होना  चाहिये  कि  वह

 से  शाम  तक  खेत  में  व्यस्त  रह  कर  हाथ  पावों  किसानों  तक  मदद  पहुंचाने  की  हर

 को  पानी  के  इन्दर  सड़ा  मलेरिया
 किन  कोशिश  करे  ।  जहां  पर  deed  होते

 बीमारी  का  सामना  करते  हुये  वहू  धान  पैदा  हैं  वहां  से  देहात  कोई  २०  कोई  ३०

 करता  है  |  लोग  शहर  से  कर  किसानों  मील  wit  कोई
 ४०

 मील  में  पड़  जाता  है  |

 से
 ८

 रुपया  मन  में  घान  ले  लेते  हें  ।  क्या  वहां  तक  श्राप  किसानों
 को

 मदद  पहुंचाने  के

 ने  दहर  वालों  से  भी  कभी  तनख्वाह  कम  लिये  इन्तजाम  करें  ।  यह  ठीक  है  कि

 करने  को  कहा  हैं  ?  बड़े  बड़े  मिल  मालिकों  परपज  कोआपरेटिव  सोसायटी

 ने
 प्रभी

 भी
 तनख्वाह  कम  नहीं

 की  ।
 मगर  सहकारी  खुली  हुई  हैं  ।  पहिले

 लोग  किसानों  के  ऊपर  ही  सब  बातों  भी  सोसायटी  खोली  थी  ।  उस  में

 में  टूट  पड़ते  हें  ऊख  के  बारे  में  कितनी  पैदावार  किसानों  ने  हर  प्रकार  का  योग  दिया  मगर

 ag  गई  है  यह  तो  सब  ही  जानते  हँ  ।  मगर  उन  पर  ही  नाना  प्रकार  के  जुल्म  किये  गये  ।

 कहा  जा  रहा  है  कि
 ऊख

 के  दाम  कम  हो  इस  तरह  से  किसान  कोआपरेटिव सोसायटी

 जाने  चाहियें  जो  कुछ  भी  किसानों  के  फ़ायदे
 के  खिलाफ़  हो  गये  ।  wa  मल्टी  परपज़

 की  चीज़  होती  है  उस  के  ऊपर  ही  मुसीबत  सोसायटी  खुली  हें  उस  से  किसानों  को  फायदा

 आती है  ।  कभी  श्राप  लोगों  ने  यह  नहीं  कहा  होगा  या  यह  बात  देखने  की  ह  ।
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 विभूति

 दूसरी  बात  जो  art  सामने  कहनी  है  चुनाव  में  ५००  रुपया  भी  वच  नहीं  किया
 t

 मेर  विरोध  में  ८  आदमी  थे  उन  सब  को  हरा
 वह  वृक्ष  यानी  वनमहोत्सव की  बात  है  ।

 इस  से  भी  की  पैदावार  बढ़ती  है  ।  वृक्ष
 कर  में  इस  पार्लियामेंट के  लिये  चुना  गया  हूं

 ।

 लगाने  से  उस  क्षेत्र  में  पानी  की  कमी  नहीं  मेर  विरोध  में  कम्यूनिस्ट  भी  लाल  टोपी

 वाले  भी  थे  ait  कई  लोग  थे  ।  उन  लोगों
 होगी  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  से  कहा

 जाता  हं  कि  वनमहोत्सव  मनाया  जाय  रोक  ने  हजारों  रुपया  मेर  विरुद्ध  at  किया  मगर

 उन  को  कामयाबी  नहीं  हुई
 ।

 इस  लियें
 सारे  देश  में  वृक्ष  लगाये  जायें

 |
 मगर  हमारे

 अध्यक्ष  में  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं यहां  चम्पारन  में  जो  मिल  मालिक  हें  वह

 तमाम  वृक्षों  को  रहे  हें  ।  एक  तो
 कि  जो  महात्मा  गांधीजी  ने  गांवों  के  बारे  में  कहा

 प  |  है  उस  को  हम  को  करना  चाहिये  ।  इस
 वक्ष  लगाने  के  कहा  जाता

 पालियामेंट  को  गांधी  जी  नें  जो  बातें  गांवों  में
 दूसरी  भ्रांत  वृक्ष  इस  तरह  से  मिल  मालिकों

 की  पोर से  काटे  जा  रहे  हैं  ।  मुझे  मालूम  ह  कि  करने  को  कहीं  ह  उन  को  हम  को  पूरा

 होगा  ।
 एक  मतबा  हमारे  यहां  भ्र काल  पड़ा  तो

 लोग  जामुन  प्राम  खा  कर  दो  दो
 हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  यहां  पर  कहते  हैं

 तीन  तीन  महीने  तक  गुजारा  करते  रहे  कि  रायलसीमा में  को

 लेकिन  arr  होता  क्या  है  कि  लोग  कौर  भेजना  चाहिये  और  वहां  की  जनता
 को

 बचाना

 मिलमालिक  वृक्षों  को
 काटते  ही  चले  जा  रहे  चाहिये  ।  मगर  जब  तक  हम  किसानों की

 मेरा  जिला  चम्पारन  वृक्ष  लगाने  में  जो  तकलीफें  हैं  उन  को  दूर  नहीं  करेंगे  तब

 हिन्दुस्तान में  पहिला  पाया  ।  उस  को  पहिला
 यह  काम  हम  लोग  पूरा  नहीं

 कर  सकते
 |

 इनाम  दिया  गया  ।  मुझे  अच्छी  तरह  से  मालूम  है  पार्लियामेंट  में  या  दूसरी  जगह  स्टेटमेंट  देने

 कि  हम  लोगों  ने  उस  समय  कितने  पेड़  प्राम  पौर  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  में  कहता  हुं  कि  श्राप

 जामुन के  लगाये  ।  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  रायलसीमा में  जाते  AK  उन  लोगों  के  साथ

 यह  है  कि  हम  जो  कुछ  भी  काम  करें  उस
 को

 करते  |  अगर  श्राप  में  से  कोई  मर

 यवहारिक  दृष्टि  से  हम  यहां  पर  पीलिया  भी  जाता  तो  शहीद  हो  जाता  हम  भी

 मेंट  में  हें  प्रो  तरह  तरह  की  बहस  करते  कहते  हैं  कि  कम्युनिस्टों

 ं
 ने  सच्चे  दिल  से

 अर  फैसला  करते  हें  |  हमारे कामों  का  असर
 काम  किया  है  :  यहां  पर  पार्लियामेंट में  कहने

 जनता  पर  पड़ता  है  दौर  वह  हम  लोगों  से
 से  काम  नहीं  चलेगा

 बहुत  लगाये  बैठी  है  |  हम  लोग  यहां  पर

 तीन  महीनें  बैठ  कर  काम  करते  हे  इस  लिये  हम
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  अब  समय  हो ~

 गया है  श्राप  झपना  भाषण  खत्म  कीजिये
 ।

 को  जो  भी  काम  करना  है  उस  को  व्यवहारिक

 दृष्टि  से  करें  ।  हम  लोग  यहां  पर  देहात  वालों  श्री  विभूति  मिश्र  :  में  खाद्य  मंत्री  से

 की  वोट  ले  कर  किसानों की  वोट  प्रार्थना  करूंगा  की  वह  गांवों  की  तरफ  ज्यादा

 ध्यान  दें  झर  किसानों  को  जो  तकलीफें  हैं
 लेकर  आये  किसानों  नेहा  को  वोट

 दे  कर  यहां पर  भेजा है  ।  सो  किसी अदा  से
 उन  को  दूर  करें

 ।
 अनन  श्र  दूसरी  चीजें

 सब  गांवों  में  ही  पैदा  होती  हैं  ।  इन  सब
 बातों

 ही  उन्होंने  हम  को  अरपना  वोट  दिया  ।  वह
 को  देख  कर  श्राप  उन  की  मदद

 ।  मं

 कार  यह  है  कि  हम  उन  के  कष्टों  को  दूर  करने  झप  से  यह  भी  श्रज॑करना  चाहता हूं
 कि

 सें  हर  प्रकार  का  प्रयत्न  करें  ।  में  ने  अपने  किताबों  से  किसानों  को  फायदा  नहीं  होगा  ७
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 किन्तु  इस  सम्बन्ध में  आत्म  निर्भरता
 के

 इतनी  मदद  जरूर  मिलेगी  fe
 किस

 जमीन  में  क्या  चीज  बोई  जाती  है  भ्र ौर  कौन  उद्देश्य
 को

 ध्यान  में  रखना  चाहिये
 |

 सी  मिट्टी  sett  होती  है  |  जहां तक  हम  केवल  उचित  आयोजन के  द्वारा

 खाद  का  सवाल  गोबर  ही  ऐसी  खाद  है  खाद्य  में  झ्रात्मनि्भरता प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 जो  कि  फायदेमंद  हो  सकती  गोबर
 की  इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  सुझाव  दूंगा

 ।  जमींदारी

 खाद की  तरफ़  विशेष  तौर  से  ध्यान  दिया  तत्काल हटा  देनी  चाहिये ।  सहकारी  कृषि

 जाना  चाहिये  ।  श्राप  ने  इतना  बड़ा  सुन्दरी  मशीनों  द्वारा  खेती  भ्र ौर  सिंचाई  की  छोटी

 का  कारखाना खोल  दिया  है  ।  वहां जो  छोटी  योजनाएं  आरम्भ  होनी  चाहियें

 खाद  तैयार  होती  है  उस  से  हम  लोगों  का  काम  बंजर  भूमि  का  पुनरुद्धार करना  चाहिये  ।  कौर

 चलने वाला  नहीं  है  ।  अगर  गोबर  की  खाद
 यदि  हम  लोगों  में  उत्साह  पैदा  करना  चाहते

 नहीं  दी  जायेगी  तो  इस  से  खेती  में  उन्नति  हैं  तो  किसानों
 को  ही  भूमि  का  स्वामी  बनाना

 नहीं हो  सकेगी ।  इस  लिये  इसकी  तरफ  आवश्यक है  |

 ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 एक  बात  ।  चार  या  पांच  वर्ष  पुर्व

 AY  बगावत  दक्षिण )  :  १९.६  करोड़  एकड़  भूमि  में  खाद्यान्न  की
 नियंत्रण  से  कई  बुराइयां  पैदा  होती  हें  जैसा

 फसलें होती  थीं  ।  अब  यह  भूमि  केवल  2 &.9

 कि  शद्ध चय
 खाद्य

 और
 लोगों

 का  इस  कमी का करोड़  एकड़ रह  गई  है  ।
 स्वास्थ्य  बिगड़ना  ।  इस  लिये  हमें  सोचना  कारण  यह  है  कि  खाद्य  फसलों की  भ्रपेक्षा  धन

 है  कि  क्या  हमें  नियंत्रण  रखना  है  या  नही ं।  फसलों के  लिये  अधिक  मूल्य  मिलते  हें  ।

 यदि  हमें  झ्रपनियन्त्रण करना  तो  उन  लोगों  नियंत्रण  भी  इस  का  एक  कारण  है  ।  स्वयं

 को  जो  अन्न  का  भ्रनुचित  संग्रह  करते  हें
 सख्त

 कृषक  भी  राशन  की  दुकानों  से  राशन  लिया

 दंड  देना  चाहिय े।  उन्हें कम  से  कम  दो  करते  थे  और  भ्रपने  खेतों  में  धन

 साल  कैद  सख्त  का  दंड  तो  दिया  जाना  रुई  तिलहन  उगाते  ट्

 चाहिये  ।  नहीं  तो  अनुचित  संग्रह  के  कारण  इस  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करना  आवश्यक  है  ।

 हमें  बहुत  कष्ट  होगा
 ।

 में  माननीय  मंत्री  से  इस  बात  पर  सहमत
 श्री  पी०  आर०  जनाबे

 हूं  कि  wa  कम  से  कम  उन  राज्यों  में  जहां
 मुझे  बहुत  उम्मीद  थी  कि  कम  से  कम

 फालतू  wast  है  अप नियन्त्रण होना  चाहिये
 आज़ादी  मिलने  के  बाद  तो  हमें  अपने  ख्यालात

 च  न  को  अपनों  मादरी  ज़बान  में  इजहार  करने कई  राज्य  ऐसे  हें  जहां  प्रतिवर्ष  फालतू  अनाज

 पैदा  होता  है  ।  मध्य
 का  मौका  मिलेगा  ।  लेकिन  बदकिस्मती  से

 मुझे  ag  भी  देखना  पड़  रहा  है  कि  आज़ादी great  बंगाल  फालतू  वाले  राज्य  हैं

 शर  चाटुकार-को चीन  श्र  बम्बई  मिली  या  नहीं  अगर  मुझे  अपनी  मारो

 कमी  वाले  राज्य  हें  ।  इन  राज्यों  में  फालतू
 जबान  में  अपने  ख्यालात  का  इज़हार  करने  का

 अनाज  वाले  राज्यों  से  खाद्यान्न  आयात  कर  मौका  होता  तो  जिस  प्रान्त  से  में  नुमाइन्दा

 के  उन  की  कमी  पुरी  की  जा  सकती  है  |  हो  कर  आया  हूं  वहां  के
 माय

 को  बहुत
 अच्छा  तरह  आप  के  सामने  रख  सकता  था  |

 यदि  नियंत्रण  कुछ  वर्ष  कौर  जारी  रखे  लेकिन  दूसरी  लेंग्वेज
 (language)  में

 तो  हमारे  स्वास्थ्य  पर  भी  बुरा  प्रभाव  यानी  ज़बान  में  बात  करने  पर  मुझे  मजबूर

 पड़ेगा  |  इन्हें  wan  है  ।  किया जा  रहा  safes में  ग्रह  शक  करता
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 हू ंकि  में  अपने  ख्यालात
 को  बराबर  इज़हार  भी  तो  हम  से  कुछ  उम्मीदें  बांधी  हुई  हैं

 कर  या  नहीं  |
 कि  हम  यहां  पर  बतायें  कि

 ग़िज़ाई  मसला  इस  क़दर अहम  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।
 जिस के  बारे  में  जैसा  कि  मोअज्जिज  मेम्बर

 यह  ठीक  है  कि  आप  मद्रास
 ने  कहा  यह  जिन्दगी

 से  आये  लेकिन  यहां  पर  मद्रास  स्टेट के
 और  मौत  का  मसला  हैं  ।  लेकिन  हकूमत  बारे  में  नहीं  बोलना  चाहिये  कि  मद्रास  के

 इस  मसले  को  किस  तरह  से  हल  करना  चाहती  मंत्री  किस  तरह  काम  करते  यह  आप  यहां
 है  इस  को  कोई  तसवीर  मेरे  नहीं

 पर  नहीं  बोल  सकते हैं  ।
 और  खास  कर  मद्रास  प्रीवियस  में  मिस्टर

 जो  वेदान्ती  हैं  वहू  वेदान्त
 श्री  पी०  आर०  अगर  हम  उन  के

 की  दृष्टि  से  इस  मसले  को  (practice)  काम  के  बारे  में  यहां  नहीं कह  सकते

 में  रखना  चाहते  उन  की  नज़र  में  जिन्दा
 तो  आखिर फिर  क्या  कह  सकते  इस  तरह

 रहना  और  मरना  दोनों  एक  ही  हैं
 और  तो  मेरी  समझ  में  खाली  है

 wa  वेदान्ती  की  दुष्टि  में  मनुष्य  का  मरना

 और  जन्म  लेना  एक  पुराने  लिबास  को  जो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  ।

 वह  पहने हुए  बदल  कर  दूसरा  नया  लिबास

 पहिनना  इस  से  ज्यादा  इस  का  महत्व  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  इसे  आप  का

 नहीं  |  और  वह  जो  अपने  प्रीवियस
 निर्णय  समझना  चाहिए  या  आपकी

 वालों  को  मेसेज  देते  हैं  दत्त  में  उन  को

 कहत ेहैं  कि  या  तो  वे  अपने  जिस्म
 को

 त्रद्लें
 उपाध्यक्ष  यह  भी  मेरा  निर्णय

 या  वह  मौत  के  मूंह  में
 उन

 को  छोड़  देते  हैं
 |

 है  ।  राज्य  सरकारों  के  आचरण  की  यहां
 ऐसा  मेरा  खयाल  है  और  मेरे  पास

 रिकार्ड

 के  क  ७  आलोचना  नहीं  जानी  चाहिए  ।  उन  के

 है  उस  से  में  साबित
 कर

 सकता  हूं
 कि

 लिए  राज्य  विधान  मंडल  gl  यहां तो  सामान्य

 माननीय  सदस्य उपाध्यक्ष  महोदय  नीति  के  सम्बन्ध  में  पूछा  जा  सकता  है  |

 राज्य  सरकारों  के  मंत्रियों  का  व्यक्तिगत

 रूप  से  उल्लेख  किये  बिना  अपनी  बात  करें  ।  श्री  एस०  एस०  मोर े:  प्रान्तीय  सरकारें

 खाद्य  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  अभिकर्ता

 के  रूप  में  काम  कर  रही  हैँ  ।
 श्री  पी०  आर०  राव  :  एक  पाबन्दी  आयद

 जा  अगर  हमें  अपना  खयाल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  खाद्य
 हार  करने  से  रोका  जाता  तो  फिर  आख़िर

 हम  यहां  आये  किस  लिये  हैं  ?  आप  अपनो  प्रान्तीय विषय  हूँ  ।

 के थर्म्पिंग  मैजारिटी  बहुमत

 बल  पर  जो  चाहते  हैं  अपनी  नीति  और  पालिसी  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  श्रीमान्  जब  हम

 एडाप्ट  कर  लेते  हैं  ।  प्रान्तीय  सरकारों  से  करते  हें  तो

 आख़िर  जिन  लोगों  ने  हमें  यहां  भेजा  है  वे  कहती हैं  कि  यह  चीजें  केन्द्रीय  सरकार  के

 और  जिस  प्रान्त  से  में  आता  उन्हों  ने  अधीन है  ।
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 श्री  To  क  ०  गोपालन  ae  से  दो  लारियां

 में अप नियन्त्रण  की  नीति  का  सम्बन्ध  केवल  चावल की  आई  थीं
 उन  से

 मद्रास  से  नहीं  यह  अखिल  भारतीय  नीति  अधिकांश बोरे  के  बोरे  बिक  गये
 ॥

 @  ।  खाद्य  की  चर्चा  के
 क्या  हम  इस

 कुछ  थोड़ी सी  परचन  की  दुकानों

 नीति  की  आलोचना नहीं  कर  सकते  ?  वाले  १  रु०  ८  आने  और  १  6०  १०

 आने के  भाव  चावल  बेच  रहे
 उपाध्यक्ष  मेने  तो  केवल  इतना

 कहा  था  कि  ऐसी  बातें  करने  की  आवश्यकता  जो  कि  नियन्त्रण  के  मूल्य से  लगभग

 ५०  प्रतिदिन अधिक  ी
 नहीं  कि  मद्रास के  मुख्य  मंत्री  को  किसी

 के

 या  जीने  की  कोई  चिन्ता नहीं  ।  मंत्रियों  और  यह  भी  बताया  जा  रहा  है
 कि

 कंट्रोल  प्राइस

 सरकारों  के  व्यक्तिगत  आचरण  की  (  नियन्त्रित  मूल्य )
 क  क  क  के  क  क  क  के  क

 चना  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  सामान्य  नीति
 श्री  किदवई  :  किस  तारीख  का  है  ।

 आलोचना की  जा  सकती  है
 श्री  पी०  आर०  १४-६-५२  का  ॥

 श्री  पाटनकर  :  मेरे  विचार
 लोगों  से  यह  गलत  कहा  जा  रहा  हैं  कि  बाजार

 में  खाद्यान्न के  उत्पादन  या  वितरण के  सम्बन्ध
 में  कन्ट्रोल भाव  से  प्राइसेज  )  उतर  गई

 मे ंजो  कि  पूर्णतया  राज्यों के  विषय  यहां
 लेकिन  ऐसा  नहीं हे  ।  यह  जो  बताया जा

 चर्चा  नहीं  की  जा  सकती
 रहा  है  वह  ब्लैक  मार्केट  प्राइस  बाजार

 उपाध्यक्ष  महोदय :  हम  केवल  इतना  है
 ।

 कह  सकते  हें  कि  अप नियन्त्रण  की  नीति  गलत
 श्री  किदवई

 :
 क्या  में  नवीनतम  मूल्य

 हैं  और  इसके  यह  यह  परिणाम  होंगे  ।  माननीय  बतला  सकता  हूं
 ।

 नैलोर  के  चावल  का  हाल  का

 सदस्य को  इससे  आगे  नहीं  जाना  चाहिए |  मूल्य  १७  रु०
 ७

 आने  प्रति मन  ह  ।  यह  २८ जून

 श्री  पी०  आर०  (4 (- |  ज्यादा  पैदावार होने  का  मूल्य  हैं  जो  कि  राशन के  मूल्य  से  कम

 की  बात  कही  गई  ।  लेकिन  डि कन्ट्रोल
 श्री  पी०  आर०  राव  :  में  जब  बता  रहा

 के  बाद  में  जो  हालत  पेदा  हुई
 g  वह  डि कंट्रोल  (decontrol)  के  बाद

 वह  पेपर  )  में  आई  उस  से  साफ  ज़ाहिर  की  हालत है
 हो  सकता  और  यह  कोई  कम्युनिस्ट  पेपर

 श्री  किदवई  में  उसके  भी  बाद  की  बता
 नहीं  हिन्दू  पेपर  हैं  १४-६-५२  को  कहा

 जाता  ह  रहा हूं  ।

 के  कारण  मद्रास  श्री  पुरुषोत्तम  दास  हिन्दी  में

 में  चावल  का  भाव  खुले  बाजार  एक  बताते  वह  आप  अंग्रेजी  बोल

 रुपया  बढ़  गया  है
 -  ह

 वह  कसे  समझे ं:

 तरह  से  यह  मालूम  होता  हैं  कि  वहां  भाव  श्री  पी०  आर०  हम  अखबार  में

 बढ़ते जा  रहे  हें  ।  और  वहां  एक  जगह  न्यूज  देखते  हैं  कि  लोग  facts

 यह भी  बताया  गया  है  कि  फेअर  प्राइस  शाप  )  से  खुश  हैं  ?  लेकिन  यह  कसे

 मूल्य  की  में  चावल  खत्म  हो  लोगों  के  बारे  में  हैं
 ?

 गरीब  मजदूर जो

 चुका  लोग  आ  कर  वापस  चले  जा  रहे  हैं  करोड़ों
 की

 तादाद  में  हमारे  देश  में  बसते  हू

 लेकिन  सरकारी  तौर  पर  कहा  जाता  है  कि  गरोब
 किसान  जो  बसते  हें  यह  उन  की  आवाज

 च्ावछ मिल  रहा  दूसरी जगह  निकला  है  :  नहीं वह  कन्ट्रोल चाहते  हें  चाहे  वह
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 खराब  राशन  क्यों  न  हो  लेकिन कम  से  कम
 को

 कोई
 भी

 जरूरत  कीः  चीज  उन्हें  नहीं

 यह  गारन्टी  तो  रहती है  कि an  मिलती  ॥

 वह  मिलेगा  ।  यह  जो  आवाज  उठ  रही  है
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  खत्म  करना

 वह  और  ब्लैक मार्के टस
 चाहिये  ।

 बाजार करने  की  और  उन  लोगों की

 ही  जमींदार  और  यह  एक  जिन्दा  श्री  पी०आर०  राव  इस  के  अलावा

 मिसाल हूं  कि  सारे  देश  में  सामान्य  )  कानून  बने  हें  वह कांग्रेस  हुकूमत  से  पहले

 के  बारे में  जो  हुक्म  हुआ  है  उसके  खिलाफ  वहां
 को

 निजाम
 की

 हुकूमत  थी  उस  के  कानून

 लाखों  आदमियों  सिफ॑  बम्बई में  तीन  लाख  से  भी  बहुत  खराब  हें  ।  उस  वक्त कमसे कम  से

 आदमियों  ने  प्रोटेस्ट  में  हड़ताल  कम  यह weet थी  कि  जिस  शख्स  ने  किसी

 वगेरह  किया  था  ।  इस  से  साफ  जाहिर  जमीन
 पर

 फलां  सन्  से  फलां  सन्  तक

 होता है  कि  लोग  कंट्रोल  चाहते लेकिन  की
 है  उस  को  पट्टे  का  हक  मिलेगा  ।  उस

 ~
 सब्सिडीज  के  साथ  कन्ट्रोल  चाहते  वह  निकालने का  हक  किसीਂ

 को
 नहीं  है  ।  यह  कानून

 डि कन्ट्रोल के  खिलाफ  हैं  ।
 था  ।  लेकिन  अब  जमींदारों  की  हुकूमत  यानी

 समय  घंटी  बजी )
 कांग्रेस  की  हुकूमत  आने  के  बाद  ऐसीਂ  तब्दीली

 आई  है  कि  जमींदार  अपनीਂ  जातीਂ  कामत  के
 यह  तो  मेरे  साथ  ना इन्साफ़ी  हैं  ।  मेरा

 लिये  किसी  भीਂ  शख्स  को  जो  सत्तर  साल
 कम  किया  जा  रहा  औरों  ने  भी  तो  इस

 वक्त  में  से  लिया  है  ।
 से  किसी  जमीन  पर  काबिज  उस  ने  जमीन

 को  तेयार  मकान  सिंचाई  का

 उपाध्यक्ष  में  ने  उस  समय  के  इन्तजाम  उस  को  बेरहमी  से  निकाल

 लिए  और  समय  दे  दिया  हे  ।
 सकता  यह  जो  आजकल  कीਂ  हुकूमत है

 यहीं  इसको  अमल  में  ला  रही  है  ।  तभी  से  लाखों श्री  पी०  आर०  दूसरी बात  यह  है

 कि  लोग  कन्ट्रोल  क्यों  नहीं  चाहते  हें  ।  लाखों  टैलेंट्स  को

 में  बहुत  गलत  तरीका
 अख्तियार

 किया  जमीन  से  बे-दखल  किया  जा  रहा  हैं  ।  इस  नाभ

 गया  बहुत  जुल्म  ढाये  गये  हें  और  जमींदारों  से  कि  में  जातीਂ  कामत  के  लिये  चाहता  में

 से  लेवी  वसूल  करने  की  बजाय गरीब  किसानों  आप  को  इस  के  तफसील से  बताना

 से  जबरदस्ती  लेवी  वसूल  की  गई  हैं  मुआवज़े  चाहता हूं  ।

 में  भी  उनको  बहुत  कम  पैसा  दिया
 गया  हू

 और  वहू  भी  बहुत  से  लोगों  को  नहीं  मिला  हूँ
 ।

 उपाध्यक्ष  आप  बन्द  कीजिये

 यह  गारन्टी  भी  नहीं  हे  कि  जो  चीज  उनकी  . att  देवमूर्ति  caval  :

 सारी  जिन्दगी  का  आधार हूं  उस  से  होमे  इस  संसद  में  अभी  जेसा  एक  सदस्य  ने  ऐलान

 बालीं  पैदावार  को  सरकार  जबदंस्तीਂ  लेने  किया  कि  निजाम  की  हुकूमत  के  बाद
 जो

 पर  उन  की  जिन्दगी  की  दूसरीਂ  जरूरी  चीजें  हुकूमत  आई  ag  किसानों  के  खिलाफ  हूँ  ।  में

 कन्ट्रोल  दाम  से  सप्लाई  करेगी  |
 इस  का  विरोध  करता  हूं

 और  की

 इस  के  अलावा  जो  राशन  का  किया  हकूमत  के  वाद  जो  हुकूमत  आई  उस

 गया  हू  वह  सिटीज  (cities)  में  ही  किया  कुछ  मसायल  we  ही  अब  भी  न  तय  हो  पाये

 गया  जो  देहात  हूँ  जहां  अस्सी  फी  सदी  लोग  या  ag  न  तय  कर  पाई  फिर  भी  उस

 बसते  हूं  वहां  कोई  इन्तजाम  वहीं  का  में  स्वागत  करता  हूं  ।  और  कहना
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 हूं  कि
 जो  भी  अभी

 सदस्य
 महोदय

 ने  कहा
 इस  ऐसा  कभी  देखा

 न
 पुराणों

 सम्बन्ध में  वह  गलत  है  |  देखा  है  और  न  इतिहास  में  देखा  है  कि  हम

 अपने  खेत  के  लिये  अपने  घर  से  बीज  नहीं
 श्री  सी०  डी०  गौतम

 सकत े.  .
 अपने  की  पैदावार

 सभापति  में  उन  में  से  नहीं  हूं  जों
 अपने  घर  नहीं  ले  at

 सकते
 |  ऐसी  हालत  हो

 यह  सोचते  हैं  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद
 गई  |  लोगों  को  हथकड़ी  लगने  का  मौकाਂ  AT

 फौरन  हमारा  cat  महंत  बन  जाये  और
 गय  ।  पुलिस  कहती  थी  कि  तुम  ने  कानून

 त  में  उन  लोगों  में  से  हूं  जो  यह  स्वन
 देखते

 भंग  किया  है  ।  किसान  सोचता  था  कि
 हें  कि  कोई  जादूगर  का  डंडा  घर

 महात्म  गांघी  हम  को  स्वराज्य  दिलाया

 और  हम  को  सम्पत्ति  मिल  जाये
 ।

 इस  बात॑
 पंडित  नहरू  त  हम  को  राज्य

 की  उम्मीद  करना  भी  उचित  नहीं  है  ।  हमारे

 पास  जो  सम्पत्ति  है  यां  जो  हालत
 x  उस  पर  सह  क्या  हो  रहा  हैं  कि  आज  हमारी

 सम्पत्ति  और  उत  हालत का  हमारी  सरकार  कहीं  नहीं  हो  रही  में
 किसी  की  आलोचना

 करना  चाहता  कांग्रेस  का  मेम्बर
 उपयोग  कर  सकेगी  और  दूसरे  साधन

 जितनी  भी  भागें  आप  के
 वस्तुत eq  कर  सकेगा  एसा  मुझ  आशा  हू  |

 उन  का  में  समर्थन  हूं
 ।  में  सिफ

 यहां  इस  वक्त  कंट्रोल  कीं  बहुत सी  बातें  कुछ  वह ूबातें  को  बता  रहा  हूं  जो  सकी

 हो  रही  और  हमारे  अन्य  मंत्री  जी  न
 किसानों को  भुगतनी  हैं

 ।
 मं  किसी  की

 कंट्रोल  उठाने  का  बीड़ा  भी  उठाया  @)  और
 नहीं  करता  हूं  और  न  टीका

 बहुत  जगहों  पर  कंट्रोल  उठ  भी  गया  हैं  ।
 करता  हुं  ।  उस  के  बाद  बहुत

 सी
 बातें  सरकार

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  बोलने  वाले  सदस्य  के  घ्यान आई

 के  अतिरिक्त  सदन  में  और  कोई  बातचीत  न

 की  जाये
 दूसरा  उदहरण  यह  ह  कि  जिस  गांव

 में  में  रहता हूं  आप  देखिये कि  उस  गांव

 श्री  सी०  डी०  गौतम :  कंट्रोल  जमाने  से  चार
 फरल  ग  पर  दूसरे  जिले '  में  एक

 में  जो  जो  ferna  किसानों  को  हुईं  उनमें
 से

 दो  राइस  मिल  है  परन्तु  में  वहां

 चार  नमने  के  बतौर  आपको  बताता a |  हमारे  अपना  धान  नहीं  ले  जा  विकेट  |  मुझ  चार

 पांच  मील  अपने  जिले  में  जाना  पडता प्रान्त  में  खांस  कर  और  दूसरे  प्रान्तों  में  हम  को  a

 फिर  आप  देखिये  मेरे  जिले  में  बड़ा  बाजार मालूम  है  कि  इस  तरह  की  दिक्कतें  किसानों  को

 हुई  जब  कंट्रोल  जारी  हुए  मान  लीजिये  मेरे  गांव  से  चालीस  मील  दूरी  पर  पर

 कि  sa  समय  एक  किसान ए०  जिले में  रहता  दूसरे  जिले  का  बड़ा  बाजार  मेरे  गांवਂ  से  तीन

 ह  और  उस  का  खेत  बी०  जिले  में  हे  और  TS  ITT  ।  पर  में  अपना  धान  वहां  नहीं  ले  जा

 उस  के  खेत  और  मकान  में  चार  सकता  मुझे  अपने  जिले  में  दूर  वाले  बाजार

 फरमान  का  फासला  ह  |  कन्ट्रोल  हो  जाने  में  जाना  पड़ता  हे  ।  तो  इस  तरह  कीਂ  तकलीफें

 कीਂ  वजह  से  वह  अपने  घर  से  अपने  खेत  को  हमारे  किसानों  को  मिल  रही  हूं  ।  इस  तरह

 बीज  नहीं  ले  जा  सकता  और  जो  फसल  की  कुछ  बातें  के  ध्यान  में  आईं  और

 ait खेत  में  पैदा  करता हूं  उस  को  वह  उन्होंने  कानून  में  कुछ  अमेंडमेंट
 )

 अपने  घर  नहीं  ले  जा  सकता  ।  वह  सोचता  किया और  उन्होंने  हुक्म  जारी  किये  और  अपने

 था  कि  यह  कौन  सा  जमाना  जो  कि  उस  के  अधिकारियों को  बतलाया  कि  कानन तो  इस

 सामने  आ  गया  हूं  ।  भारत  के  इतिहास  में  तो  तरह का  हूं  पर  उन  को  उस  कानून  को  जरा
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 सी०  डी०

 लिबरल  काम  में  लाना  ह्भ्ौ  इस  तरह  से  कन्ट्रोल  की  वजह  से

 परन्तु  फिर  भीਂ  बहुत  ay  बातें  ऐसी  होतीਂ  रहीं  हमारा  नैतिक  पतन  होता  है  ।  शर  हमारे

 जिन  से  किसानों  को  तकलीफ  होतीਂ  रहीं  और  व्यापारियों का  नैतिक  पतन  हुमा  है  ।

 बह  मुसीबत  भुगतता  रहा  ।  अगर  किसान  को  मंत्री  साहब  ने  जो  यह  कन्ट्रोल  हटा  दिया  है

 कपड़े  की  जरूरत  होती  थी  तो  उस  को  दस  वह  उनकी  बड़ी  कृपा  है  बाकी

 रुपये  की  धोतीਂ  १२  रुपये  में  लेनी  पड़ती  sr  ।
 के  कंट्रोल  को  are  निकाल  देंगे  तो  उन

 बौर  कोई  पकड़ने  में  नहीं  आता  था  ।  अगर  कौर  भी  कृपा  होगी  ।  जो  हमारा  नैतिक  पतन

 पकड़ने  में  आते  थे  तो  छोटे  लोग
 ।

 बड़े

 आदमियों

 हो  गया  है  उसको  सुधारने  की  जरूरत

 में  से  बहुत  थोड़े  पकड़ने  में  आते  थे  ।  बड़ा  आदमी  ae  इस  तरह  से  हमारी  सरकार  सतर्क

 करता  क्या  है  ।  इस  वक्त  हम  लोगों की  भावना  भारत  सेवा  संघ  जेसी  संस्थायें  बन

 हो  गई  है  ।
 हम

 थोड़ा
 बहुत

 कानून  है  ।  में  समझता  हुं  कि  इससे  हमारे  हृदयों  में

 कुछ  परिवर्तन होगा  । से  तो  डरते  हें  पर  हमारी  नैतिकता  बहुत  कम

 हो  गई  है  ।  हम  सत्यता  का  बिल्कुल  ख्याल  अब  भी  हमारे  किसानों  को  कुछ  तकलीफें

 नहीं  करते  और  हमारी  नैतिकता का  इतना
 महसूस  होती  हें  जैसे  कि  तकावी

 पतन  हो  गया  है  कि  सत्य  कया  है  इस  को  तो  हम
 है  ।  तकावी  का  रुपया  उन  को  फरवरी  या

 भूल  गये  हें  ।  आदमीਂ  यह  सोचता  हे  कि  बड़ा
 जई  में  मिलना  चाहिये  मगर  उन

 आदमीਂ पेसे  वाला  गुनाह  कर  भीਂ  सकता
 को  जून  कौर  जुलाई  में  मिलता  है  ।  जिस

 है  और  पैसे  से  बच  भी  सकता  हे  ।  पैसा  पैदा  करते
 का  परिणाम  यह  होता  है  कि  हमारे  किसान

 समय  सत्यता  और  नैतिकता  का  भाव  उस  के
 लालच  के  मारे  वह  रुपया  ले  तो  लेते  हैं

 दिल  में  नहीं  रहता  ।  वह  कानून  का  डर  मानता
 पर  उस  से  कुछ  कर  नहीं  पाते  हे  ।  कौर  जब

 art  वह  कानून  से  बचने  के  लिये  सब  कुछ  देनें का  समय  आता  है  प्रौढ़  वारंट  निकलता

 करता है  ।  वह  देखता  है  कि  उस  के  दस  है  तो  उन  को  a  बेल  बेचने  पड़ते  हैं

 एसपी  की  जगह  १४  रुपये  लेने  का  मामला  भर  इस  तरह  से  उनको  मुसीबत  कराती

 पकड़ा  गया  है  परौ  पुलिस  को  गया  है  तो
 है  ।

 सोचता  है  कि  क्या  इन्तजाम  करूं  ।  पहले वह  फर्टिलाइजर्स  के  बारे  में

 काश्तकार  को  बोलता  है
 कि

 मुझ  से  दस  बीस  में  प्राय  से  we  करूं  कि  फर्टिलाइजर एक
 रुपये ले  लो  ।  कारत कार नहीं  मानता

 बहुत  भ्रच्छी चीज़  है  ।  परन्तु उस  में

 तो  वह  पुलिस  को  बोलता  है  कि  दारोगा  जी
 बड़ा  अवगुण भी  है

 जब  जमीन  में

 साहब  १००  रुपये  ले  लीजिये  |  पग  दारोगा
 लाइनर  डाला  जाता  है  तो  भभक  के  साथ

 जी  ने  मान  लिया  तो  मामला  खत्म  हो  जाता

 है  ।  पर  दारोगा  जी  ने  नहीं  माना  तो
 एक  बार  बहुत  फसल  हो  जाती  है  दस

 मन  की  जगह  १४  उपज हो  जाती

 वह  गवाहों  को  रुपये  दे  कर  मनाने  की  कोशिश
 है  ।  परन्तु  वह  जमीन

 को
 बिल्कुल

 करता  है  ।  भ्रमर  वह  भी  नहीं  मानते  शौर

 मुकद्दमा  मजिस्ट्रेट  के  सामने  जाता  है  तो
 कर  देता  है  इस  लिये  फर्टिलाइजर

 के  साथ  गोबर  का  योग  हो  तो  फरटीलाइजर .

 वहां  भी  रुपया  देने  की  कोशिश  करता  है  ।
 से  बहुत  लाभ  हो  सकता  है

 ।

 इस  तरह  से  वह  रुपये  के  रूप  मे  वह  गुनाह  का  किया  जाय  तो  हम  भ्र पनी  फसल  को

 r=>
 वजन  करता  है  ।  यह  कन्ट्रोल  की  दिक्कतें  बढ़ा  be नत  |  हैं

 ।
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 हमारे  कुछ  भाइयों  का  ख्याल  है  कि  सकेंग े।  जहां  फालतू वहां

 ज़मीन  को  सब  में  बराबर  बराबर  बांट  दिया  इसे  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  भेजना  होगा ।'

 जाय  ।  are  ऐसा  किया  जायगा  तो  किसी  को  यद्यपि  देश  में  भूमि  की  मात्रा
 सब  से  अधिक है

 एक  एकड़  ज़मीन  मिल  जायेगी ate  किसी  उपज  सब  से  कम  है  |  यदि इस  समस्या

 को  प्राधा  एकड़  ज़मीन  मिल  जायेंगी ।  का  सफलतापूर्वक हल  करना  है  तो  पहलेਂ

 में  कहता  हूं  जमीन  तो  श्राप  बांट  देंगे  पर  कुछ  प्रारंभिक  सदस्यों  को  हल  करना

 उस  पर  खेती  HA  करेंगे  |  इतने  बैल  होगा  ।  भूगोलवेत्ता ओं  को

 कहां से  आप  लाखों  हजारों  जोड़ी  कर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  को  उचित

 बेल  कहां  से  लायेंगे  ।  तो  यह  तो  नहीं  हो  सकेगा  सामग्री देनी  होगी  ताकि वह  अपनी

 जब  श्राप  छोटे  छोटे  किसानों  को  जमीन  निर्धारित कर  सकें  ।  जहां  तक  हमारे  देश  का

 बाटेंगे तो  उन  के  पास  पैसा न  होने  से  वह

 दो  तीन  सौ  कौर  चार  सौ  रुपये  खर्च  मिट्टी  भी  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  है  उत्पादन

 कर  के  बेल  नहीं  ले  सकेंगे  कौर  खेती  नहीं  शक्ति  भी  एक  सी  नहीं  है  ।  झ्रांकिकों

 कर  सकेंग े।  ar  भूगोलवेत्ता ओं को  भूमि  के  उपजाऊपन

 कोई  कोई  भाई  बताते  हें  कि  अगर  तीन
 ait  वर्षा  की  मात्रा  के  बारे  में  स्थिति  की  परीक्षा

 चार  एकड़  या  दो  एकड़  खेत  कर  के  सरकार  को  ठीक  ठीक  आंकड़े

 हियें  ।
 हों  तो  उपज  ज्यादा  बढ़ेगी  ।  यह  बात भी

 बहुत गलत  है  में  कहता  हुं  कि  हर  एक  काम  हमें  परिवार  प्रायोजन  की  भी

 को  करने  के  लिये  ata  की  ज़रूरत  होती  व्यवस्था करनी  होगी  ।  इसके  बिना  समस्या

 है  ।  खेती  के  लिये  भी  sat  की  जरूरत  हल  नहीं  हो  सकती ।  राज्यों  का  इस

 होती है  ।  ware  आदमी  खेती  करना  जानता  पुन्वेर्गीकरण  होना  चाहिये  कि  फालतू

 हो  तो  वह  तीन  सौ  एकड़  की  खेती  में  भी  वाले  राज्य  कमी  वाले  राज्यों  को

 बहुत  फसल  कर  सकता  है  ।  मेरे  यहां  पर  सकें  ।  फालतू  वाले  राज्य तो

 एक
 सेठ  साहब  के  पास  एक  बड़ी  खेती

 थी
 पर  तीन  या  चार  किन्तु कमी

 राज्य

 उस  से  तीन  सौ  मन  फसल  होती थी  ।  कारण  बहुत  इस  लिये  कुछ  प्रादेशिक प्रबन्ध

 ag  सेठ  जी  घर  से  खेत  पर  नहीं  जाते  थे  प्रौढ़  हैं

 नौकर  खेती  करते  थे  ॥  दूसरे  प्राप्ति  ने

 जो  कि  किसान  था  उस  ज़मीन  को  लिया
 किसानों  में  रुचि  और  उत्साह  पैदा  करने

 के  यह  भ्रावश्यक है  कि  उन  में  यह
 झर  उस  में  उस  ने  दो  हज़ार  गल्ला

 भावना
 दा  करें  कि  वे  भूमि  के  स्वामी  हैं

 हासिल  feat  क्योंकि  किसान  खुद  खेती

 करता  था  भ्र पनी  से  काम  लेता
 ऐसा  करने  से  ही  उन्हें  alas  उगाने  की

 प्रेरणा  मिलेगी  ।  भूमि  का  पुनर्वितरण  करते

 हुए  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 कि

 आर० श्री  एन  ०  एम ०
 स्वामी  यह  केवल  कृषकों  को  दी  जाये  कौर  अन्य  किसी

 )  :  खाद्य  के  मामले  को  राजनीति  को  नही ं।  उन  भूमियों को  जिन  में  पहले

 से  अलग  रखना  चाहिये  भ्रौर  प्रत्येक  प्रशासक  कृषि
 की

 जाती  थी  किन्तु  जो  oa  qa  हैं
 are  राजनीतिज्ञ  को  इसे  प्राथमिकता देनी  सरकार

 को  हाथ  में
 ले

 लेना  चाहिये

 चाहिये
 ।

 यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  हम  नौ
 उन्हें  कृषि  योग्य  बनाकर  किसी  सहकारी

 कोई  भ्रमणी खाद्य  नीति  निर्धारित  नहीं  कर  संस्था को  पट्ट  पर  दे  देनी  चाहिये  ।



 २१७५  जून  १९५२  AT <I  का  माग  RWR

 एन०  आर०

 इस  तरीके  से  अन्न  की  पैदावार बढ़ाई  जा  ag  ठीक  ही  खर्चे  उस  पेसे का  सब  से

 |  उपयोग  इस  में  श्रव्य  मतभेद

 अच्छी  किसी के  बीजों  उपज
 हो  सकता  मेरा  कुछ  अनुभव  यह  है  कि

 ५  से  १०  प्रति  शत  तक  बढाई  जा  सकती
 गवर्नमेंट  की  जो

 बड़ी  बड़ी  चौड़ी

 zi  ate  ag  किसानों  को  निश्शुल्क  नहीं  योजनायें होती  उन  में  रुपया  बरबाद

 दिये  जा  तो  ऋण
 के  श्राधार  पर  देने  बहुत  gar  करता  विशेषकर  ag  जो

 उन्हें  खाद  भी  अच्छी  किसी  की  देनी  निर्धारित  का  विभाग  इसके  द्वारा  जो
 बड़े

 बड़े  काम  उठायें  जाते हे  वे  ‘Sharet  के  द्वारा चाहिये  श्र  सिचाई  की  भी  अ्रधिक  सुविधायें

 रेती  चाहियें  |  होते  इन  में  ठेकेदारों  के  र  सरकारी

 तरन्त  में  यह  कहना  चाहंगा कि हमें कि  हमें  नौकरों  के  बीच  में  रुपया  खाया  बहुत  जाता

 wa  कें  उचित  वितरण  के  लिये  एक  योजना  यह  कहते  हुए  मुझे  खेद  होता हूं
 ।  यही  बात

 बनानी  पड़ेगी  |  इस  के  बिनी  देवा  के  करोडों  जो  मिनिस्टर  लोग  बैठे  हुए  हैं  उन
 से  मैं

 लोगों  को  पर्याप्त  wa  aaa  नहीं  किया  जा
 पूछता  हूं  कि  क्या  उन  में  साहस  क्या

 सकता |  उन  में  यह  हिम्मत हैं  कि  वह  यह  कह  सकें

 sit  परसोत्तम  दास  टंडन  कि  एसा  नहीं  है  ।

 पश्चिम  )  श्री  उपाध्यक्ष  प्
 बाब  रामनारायण  सिह  नहीं  ए  |

 मुझे  हिन्दी  में  ही  कुच
 श्री  पुरुषोत्तम  दास  श्राप  मिनिस्टरों

 कहना  हें  और  शायद
 '  यह  वही  हिन्दी  हो

 की  पंडित में  नहीं  हे  ।  मेरा  तो  कहना  अपने जिसको  हमारे  दों  बंगाली  दोस्तों  ने  हेतु
 माननीय  मंत्रियों  से  है  ।  उन्होंने  जीवन

 कहा  है  ।  में  एसा  समझता ों  था

 कि  उन  की  मादरी  जबान  उन  कों  ्  परन्तु
 में  घस  कर के  कुछ  जनता  का  प्नौः  सरकारी

 कार्यकर्त्ताओं  का  श्रनृभव  उन

 गवारा  कराती  है  ।  लेकिन  यब  ऐसा  मालम

 होता है  कि  ह  से  वह  घबराते है  ।  में
 को  यह  मानना  होगा  कि  इस  रुपये  में  से  बहुत

 alan  बरबाद  होता  हैं  ।  में  उन  योजनाओं
 वर्जित  कि  इन  दो  बंगाली  मित्रों  के

 मुख से  परन्तु  पर  क  से  aia  क्योंकि
 का विरोधी  नहीं  a la ind]  जब  हमारे  पास

 रुपये  की  कमी  बंधा  THT  रुपया  तो  उस

 उन  की  भाषा  तो  '  परन्तु  से  भरी हुई  है
 ।  परन्तु

 रुपये  से  हम  अधिक  से  fay  काम  कर

 प्री  में  अपने  विषय  पर  कुछ  कहूंगा
 |

 इस  पर  हमारा  पहला  ध्यान  होना  चाहिये  |
 भोजन  की  सामग्री  का  मसला  दो  तरह

 पैसे  की  अधिक  थे  अधिक  उपयोगिता

 से  देखा  जा  सकता  हैं  ।  पहले तो

 ध्यान  इस  बात  पर  जाना है  कि  जितनी  सामग्री
 हो  यह  हमारा  पहला  कत्तव्य  हैं  ।  इस

 लिये  मझ  को  ऐ  सा  लगता हूं  कि  अधिक  से  अधिक

 हमारे देश  में  तनी  हमारे  देश  में  उपज

 होती  वह  किस  तरह  से  बढ़े  |.  उस  उपज का का

 उपयोगिता  इस  बात  में  होगी  कि  हम  छोटी

 छोटी  योजनायें  किसान  के  पास
 बढ़ाना  हमारा  पहला  कत्त व्य  है  ।  इस  विषय

 के  ऊपर कि  वह  कैसे  गवर्नमेंट
 ale  किसान  को

 उस  के  काम  में  सहूलियत

 इस  समय  मेरे  लिये  ब्यौरे  में  जाना  संभव
 का  भी  ध्यान हैं  ।  यह  बात  स्पष्ट है  कि  यह

 नहीं है  ।
 एक  उदाहरण लेता  हूं

 ।

 जो  बड़ी  बड़ी  योजनायें हैं  जिन पर  कि  करोड़ों

 यह  बात  ठीक  है  कि  किसान  को  पानी रुपये  लगने  वाले  यह  सब  इसी  विचार  से

 हां  उन  योजनाओं  में  जो  पैसा  खच  होगा  चाहिये  ।  पानी के  लिये  नहरों का  कराना



 २१७३  सामान्य  आयव्ययक  ३०  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  २१७८

 श्रावस्ती बताया  जाता  हैं  ।  कि  कोई  वहां  घर  न  बनाने  पाये  जब  तक  कि

 में  तो  करोड़ों  रुप  ये  लगेगे  कौर  समय  लगेगा  |  उस  में  grat  एकड़  ज़मीन  न  हो  |

 मुझ को  ऐसा  लगता  है  कि  we  हम  गांव  को

 नये  ढंग  से  बसाने  की  बात  सोचें  कौर  उन  को
 श्री  किदवई  :  कहते  हैं  कि  नीलोखेरी

 में  ऐसा  ही  किया  गया  है  ।
 कार्यों  र  तालाबों  की  अधिक  से  श्रमिक

 श्री  पुरुषोत्तम  दास  टेंडन  राध  एकड़ सुविधा  दें  तो  उस  में  इतना  रुपया  बरबाद

 नहीं  होगा  ate  हम  को  परिणाम  भी  जल्दी  से  कम  ज़मीन  में  जो  एक  बीघा  के  क़रीब

 मिलेगा  |  एक  नया  भारत  बसाना  प्राय  का  होती  कोई  घर  न  बनने  पाये  afar

 हम  सब  का  कत्तव्य  है  ।  नयी  इस  का  क्या  परिणाम  होता  हैं  ।  श्राप  को

 सुन्दर  सृष्टि  हम  इस  में  हम  सब  एकमत  कोई  सेनिटेशन  मसला  नहीं  उठाना

 हैं  ।  केसे  यह  विचार  करने  की  बात  पड़ेगा  ।  बीच  में  सड़क  होगी  ।  सामने  सामने

 जो  गांव  हमारे  देश  में  बसे  वह  प्रकार  घरों  की  पंक्तियां  होंगी  ।  हर  एक  के  पास

 गन्दे  हू  घर  वहां  किसी  काम  के  नहीं  हें  कौर  झाबा  एकड़  ज़मीन  हू  उस  में  सुन्दर

 वहां  उचित  सुविधायें  नहीं  हें  ।  में  यह  सुझाव  वृक्ष  लगेंगे  ।  उस  में  तरकारी  हो  सकेगी  ।

 देता  हूं--वैसे  में ने  निजी  तौर  पर  पहले  दिया  उस  में  कोई  जुलाहा या  कोई  लिहाज  रहता  हैं
 भी  हे--कि  हमें  एक  नये  ढंग  से  गांव  बसाने  तो  उसको  शुक्रवार  होगा  कि  फैला  कर

 चाहियें  |
 में

 जो
 सुझाव  देता  हूं  उसे  पूरा  करना  काम  करे  ।  वहां  गाय  भैंस  बांधने  की  जगह

 बहुत  सम्भव  है  कौर  उस  में  जो  रुपया  लगाया  खाद  जितनी  होगी  वह  उस  भूमि  के

 जायगा  उसका  हमें  तुरन्त  परिणाम  मिल  अन्दर  चली  जायेगी  |

 सकता  है  ।  हम  भ्र पनी  के  सामने  उस

 का  नतीजा  देख  सकते  हम  सुन्दर  गांव  उपाध्यक्ष  इस  खाद  की  चर्चा  करते

 बसते  हुए  देख  सकते  ह  ।  हम  उपज  जो  बढ़ाना  हुए  मेरा  ध्यान  इस  बात  पर  जाता है  कि

 हम  बात तो  करते  हैं  are उपज  करने  की चाहते  हें  इसकें  लिये  हमारा  यह  ध्यान

 होना  चाहिये
 कि  एक  एक  पुरुष  कौर  एक  एक

 लेकिन  aa  से  अधिक  उपज  करने  की  जो

 स्त्री  जितना  परिश्रम  वे  कर  सकते  हें  उन  को  शाक्ति खाद  हैं  उसे  खाने का  नाश  मेरे  विचार

 परिश्रम करने  का  हम  दें  |  राज  में  हमारे  देश  के  बराबर  कहीं  नहीं

 घर
 के

 दो
 एक  प्राणी  खेती  पर  चले  जाते  हमारे  इधर  के  एक  सदस्य  ने  गोबर के

 स्त्रियां  घर  में  रहती  उन  का  खेती  के  काम
 fara में  विचार  रखा है  ।  लेकिन  में  चर्चा

 में  कहीं  कहीं  तो  उपयोग  होता  लेकिन  afer  करता हूं  (  यदि  मेँ  एक  नया  शब्द  गढ

 नहीं
 ।

 में  जो  भ्रंपने  माननीय  मंत्रियों  को  सुझाव  अर्थात्  मनुष्य  के  मले  मूत्र  की  ।

 देता  हूं  इस  में  जो  बेजमीन  के  लौग  जो  यह  मनुष्य  का
 मलें  मूत्र  गोबर  से  कहीं  अधिक

 शक्तिवान  खाद  उस  की  श्राप  क्यों  रक्षा भूमिहीन  उन  का  भी  मसला  पूरी  हद

 तक  तो  नहीं  लेकिन  कुछ  हद  तक  तो  हल  होगा  ।  करते  हें
 ?

 ae  एक  मया  सा  Req  में  ने  बना

 दिया है  ।  मनुष्य  के  मल  की  श्राप
 मेरा  सुझाव  है

 कि
 हमारे  जो  गांव  बसाये

 जायें  उन  में  हर  घर  में  रहने  के  लिये  लगभग  ese  नहीं  करते
 ।

 किन्तु  यह  बड़ी  शक्तिवान

 चीज़  है
 ।

 इस  से  geet  प्रतीक  खाद  संसार बाधा  एकड़  या  एक  बीघा  जमीन  श्राप  दें  |

 में  नहीं है  ।
 आज

 इस
 को  संसार  समझ  रही

 यह  एक  नयी  सी  बात  सुंन  करं  लोंगों  को
 दै  ।  यहं  जी

 फर्टीलाइजर  सिंदरी  शादी
 शायद  ताज्जुब  हो  ।  लेकिन  में  कहता  हूं

 में  उत्पन्न  लगे  के  सम्बन्ध  में  ore  aafcat 38  PSD



 २१७९  सामान्य  आयव्ययक  ३०  जून  १९५२  २१८०

 पुरु  षोत्तमदास

 कोई  बात  नहीं  पैदावार  तो  इस  पर  निर्भर
 के  लोग  भी  समझ  रहे  हं  कि  उस  से  क्षणिक

 शाक्ति  तो  जाती  ह  लेकिन  अन्ततोगत्वा
 करती  है  कि  आप  भूमि  में  आवश्यक  जल

 कितना  देते  हें  और  खाद  कितनी  देते  जो
 वह  भूमि  की  शक्ति  का  नाम  करने  वाली

 वस्तु  होती  हूँ  ।  खेतिहर  इन  बातों  का  ध्यान  रखते  हूं  वह

 अपनी  में  बहुत  अच्छी  पैदावार  करते
 डाक्टर  लोग  जानते  हँ  कि  कुछ  दवायें

 हें  आज  जो  हम  को  यह  सुझाव  दिया  जा  रहा  हैं
 अंग्रेज़ी  भाषा  में  Aphrodisiacs  कि  हम  बड़ेਂ  बड़े  फार्म  बनायें  यह  अच्छी  उपज

 कहलाती  हैं  जो  इन्द्रियों  को  बल  देन  के  लिये
 के  लिये  कोई  आवश्यक  साधन  नहीं है  ।

 खाई  जाती  उनसे  शक्ति  नहीं
 अब  में  दूसरो  बात  पर  आजाता हूं  क्योंकि

 परन्तु  उन  के  प्रयोग  से  क्षणिक  तौर  पर
 में  घड़ी  की  सूई  को  देख  रहा  हूं  कि  वहू  तेजी

 इन्द्रियों  को  बल  मिलती  हैं  |  wa  ही  वह

 फर्टिलाइज़र  क्षणिक  तौर  पर  एक  शक्ति
 से  बढ़  रही ह  ।  में  आपसे  अनत  वितरण  के

 बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  ह  उपज

 दे  देते  परन्तु  कुछ  समय  में  यह  भूमि
 पहली  चीज  हैं  जिस  की  ओर  हमें  घ्यान  दना

 को  नपंसुक  बना  देती  इस  लिये  में  तो  यह
 है  और  फिर उस  का  वितरण  कैसे

 सुझाव  देता  हूं  कि  यदि  यह  बाधा  एकड़

 जमीन  हर  करीब  को  हम  देने  की  योजना
 उसका  हमें  ठीक  प्रबन्ध  करना  उस  के

 बटवारे  के  बारें  में  हमने  कूछ  विलायती
 करे  तो  उस  कुटुम्ब  का  मल  मूत्र  वहीं  भूमि

 तरीकों  को  अपनाया  और  कंट्रोल  के
 के  भीतर  रह  जायेगा  कौर  उपज  बढ़ायेगा  |

 क्रम  को  अपनाने  का  निश्चय  किया  हें  ।  यह
 आज उस  मल  मूत्र के  afar  नाश

 कंट्रोल  का  क्रम  हैं  कि  जिस  का

 होता  है  प्रौढ़  वह  उपयोग  में  नहीं  जाता
 ।

 एक  दम  तो  हम  बहिष्कार  नहीं  कर  सकते

 अब  मं  इस  विषय  में  अधिक
 न

 कह  कर  क्योंकि  कुछ  न  कुछ  कंट्रोल  कौर  नियमन तो

 इस  को  यहीं  छोड़ता  हूं  ।
 हमें  समाज में  करना  ही  पड़ता  लेकिन  हमें

 एक  बात  जिस  की  बहुत  चर्चा  होती  यह  भी  देखना  कि  नियन्त्रण  अथवा

 हू  यह  है  कि  बड़े  बड़े  फ़ाम  बनाये  जायें
 ।  नियमन से  हमें  लाभ  है  ग्रीवा  हानि  है  ।  यह

 हम  लोग  देहात  के  जो  नियमन  हमारे  देश  में  gat  उस  से

 लोगों  को  मूढ़ाग्रही  कहते  हें  शर  उन
 क्या  are

 की  लाभ  हुमा है
 ?  राज

 ने  वस्तु झ्र ों

 सुपरस्टीशन्स  (  superstitions  के  सीलिंग  प्राइस  नियत

 की  हंसी  उड़ाते  लेकिन  पढ़े  लिखे
 लेकिन  में  पूछता हूं  कि  कितने  मिनिस्टरों

 लोगों  के  सुपरस् टी  शख़्स
 अधिक  निन्दनीय  और  शर  दूसरे  लोग  हें  जो  ईमानदारी से  कह

 हानिकारक  होते  हें
 ।

 उन  में  एक  यह
 सकते  हैं  कि  उन्होंने  इस  नियन्त्रण  का  पालन

 स्टेशन  मूढ़ाग्रह  कौर  अन्धविश्वास  किया हूँ  ।  उन  के  घरों  में  सीलिंग  प्राइस  के

 फला  gal  है  कि  बड़े  grat  में  अधिक  पैदा  बावजूद  ज्यादा  दाम  पर  चीज़ें  मंगाई  जाती

 होगा  |  एक  भाई  ने  कभी  बताया  शर  मं  रही  हें  q  मिसाल  देता  चने  को  ही
 ले

 भी  श्राप  से  कहता हूं  कि  कोई  बात  नहीं  १२  रुपये  मन  चने  की  सीलिंग

 प्राइस  गवर्नमेंट  ने
 ७५

 बांधी  जो  थोड़े  दिन
 है  ।  झाप  गज  ले  कर  भूमि  नाप

 और  खेती  कर  के  देख  लीजिय  कोई  आप  पहले  तक  तो  थी  ही  और  शायद  are  भी

 खड़ा  फ़ाम  बना  कर  उस  में  से  अधिक  उपज  वहीं  १२  रुपय  मन  चने  का  दाम  गवर्नमेंट

 निकालेंगे  बनिस्बत  एक  छोटे  फार्म  के  ऐसी  की तरफ़  से  बंधा है  ।.
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 XY?

 a  adi  कह  सकता  कि  इस  भाषा
 को श्री  किदवई  aa  कोई  aft

 मेरे  परन्तु  हिन्दीਂ
 न

 समझने  वाले  भाई  समझ
 नहीं  है  ।

 सके  होंगे  ।  यह  कुछ  सरकारी
 श्री  पुरुषों  त्मदास  टंडन  :  श्राप  ने  हाल

 आदमियों  के  घर  में  तब  फिर  जनता
 में  हटा  दी  लेकिन  एक  महीने  पहले

 का  क्या  ठिकाना ?
 तक  की  बात  में  श्राप  को  बतलाता  हूं  ।  चने

 की  सीलिंग  प्राइस  १२  रुपये
 मन

 थी  ।  बाब॒  रामनारायण  बहुत  ठीक  |

 अब  शायद  महीने  भर  के  प्रकार
 श्राप

 ने
 श्री  पुरुषोत्तमदास  टंडन  इस

 इस  को  हटा  दिया  होगा  ।  दिल्ली  में  सीलिंग

 अनैतिकता  को  बढ़ाने  में  गवर्नमेंट  का  हाथ
 प्राइस  १२  रुपये  मन  लेकिन  लोग  चना

 vé  २१ परं  २२  रुपय के
 भाव  से  रहा है

 ।  में  अपने  अनुभव  से  श्राप  को  कहता

 हु  मेरा  जनता से  गहरा  सम्पक
 रहा

 में
 खरीदते  थे  ।  इस  बारे  में  एक  मंत्रो  महोदय

 से  चर्चा  मुझे  उन  का  नाम  लेने  की  पुरुष  मुझे  यह  दिखलाई  पड़ता  है  कि  इन

 पिछले  चार  पांच  वर्षों  में  इस  देश  में
 कौर

 जरूरत  नहीं  ।  उन्होंने  बत  लाया  कि  मं  भो  तो

 इसी  भाव  पर  खरीदता  यह  ड्राप  के  सेन्टर  इस  समाज में  नैतिकता बहुत  बढ़  गई  है

 श्र  art  हमारे  लिये  यह  कहना  fe  कौन
 के  एक  मंत्री  को  बात  कहता  हं  ।  मेरे एक  मित्र

 लड़कों  को  पढ़ाने  को  एक  संस्था  इंस्टीट्यूशन
 पुरुष  नैतिक  रीति  से  जीवन  व्यतीत  करता

 है  कठिन  हो  गया  है  ।  कितने  दमी  ऐसे
 के  चलाने  वाले  हैं  ।  वहां  लगभग  १५०  लड़के

 रहते  उन्होंने  एक  मंत्री  महोदय  से  कहा
 होंगे  जो  इन  नियन्त्रणों  के  रहते  हुए  अनैतिकता

 से  बच  पाये  हैं  ।  इन  चार  पांच  वर्षों  में
 कि  देखिये  यह  जो  छटांक  का  राशन

 लड़कों  को  मिलता  है  उस  में  उन  का  गुज़ारा
 अ्रनैतिकता  जो  फैली है  उस  में  ५०  फ़ी  सदी

 अंश  गवर्नमेंट  के  सप्लाई  कौर  फ़ूड  विभाग
 नहीं  होता  कौर एक  लड़के  के  खान का  ग्रोवर

 करीब  ९  छटांक  पड़ता  उस  राशन  को
 का  रहा  हैं  ।  चाहे  वह  सेन्टर  के  अथवा

 राज्यो ंके  ।  उन  सभी ने  मिल  कर  इस
 सप्लीमेंट या  पूरा  करने  के  हमें  चता

 खरीदना  पड़ता  है  प्रौढ़  वह  हमें  २२  रुपये  कौर
 अ्रनैतिकता  को  फैलाया है  |

 २१  रुपये  के  भाव  से  मिलता  हँ  जब  कि  उस  पंडित  ठाकर  दास  स्टेट्स  खुद
 की  सीलिंग  प्राइस  गवर्नमेंट  ने  १२  रुपये  ब्लैक  मार्केटिंग  करती  रहती  हैं  ।

 बांधी  है  ।  इ  स  के  लिये  कोई  wea  अथवा

 हल  क्या  हम  चने  at  जगह
 को  पुरुषोत्तमदास  ट्रेन  :  बेईमानी

 मूंग  अथवा  उड़द  को  लड़कों को  देने  भ्राफ़िशियल  यानी  सरकारी  नौकरों  में  बड़ी

 के  लिये  उस  का  वह  मंत्री  महोदय  है  ।
 मुझे

 इ  इलाहाबाद  जिलें  की  एक  बात  मालूम

 जवाब  देते  हैं  कि  यह  सब  ऐसे  ही  चलता  हुई  एक  कांग्रेस  कार्यकर्त्ता  ने  जो  बिल्कुल

 तुम  कयों  घबराते  हम  भी  तो  इसी  भाव  पर
 कि्इ्वसनीय  बताया  कि  एक  इंस्पैक्टर  की

 खरीदते  हैं
 ?

 मेरा  कहना  यह  है  कि  क्या  यह  जिस  तनख्वाह  १००  या  PRY  रुपये

 अनैतिकता समाज  में  ऊपर  से  फैलाई जा  के  लगभग  एक  छोटी सी  मंडी में  लगभग

 रही  है  या  गवर्नमेंट को  तरफ़ से  फैलाई  जा  १००  रुपये  रोजाना  की  ग्राम दनी  है  ।  जितना

 रही
 है  ?

 माल  उस  मंडी  में  जाता  उस  पर  राने

 प्रति  बोरा  वह  वसूल  करता है  ।  फिर
 कुफ़  काबा  बरखेड़ी  इस  कंट्रोल  और  नियंत्रण का  यह  परिणाम

 कुजा  मानद  मुसलमानी  हुआ  कि  चारों  are  नैतिक  स्तर  गिर
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 पुरुषोत्तमदास

 में  अपन  भाइयों  से  जो  कंट्रोल  के  पक्ष  में  ना  काफ़ी होता  हैं  ।  उन  को  भरना  पेट  भरने

 हूँ  पूछता  हूं  कि  क्या  इस  अवस्था  के  ऊपर  के  लिये  ब्लैक  मार्केट  से  pare  खरीदना  पड़ता

 का  ध्यान नहीं  जाता  ।  हो  सकता हे  कि  है  ।  यहां  श्राप  की  दिल्ली  में  अनाज  ब्लेक

 कन्ट्रोल हटान  से  कुछ  थोड़े से  लोगों  को  area में  मिलता  है  ।  लखनऊ  शहर  के  कुछ

 असुविधाओं  का  सामना  करना  पड़े  ।  लेकिन  बाहर  एक  जगह  है  मुझे  मालम  लोग

 उस  के  साथ  aa  इस  भ्र नेति कता  जाते  हैं  श्र  वहां  से  खरीद  कर  दहर

 को  जो  फैली  हुई  हे  देखें  ।  में  अपने  भाई  श्री  में  ले  wa  हर  कोई  जांच  पड़ताल  नहीं

 रफ़ी  किदवई  को  इस  पर  बधाई  करता  यह  बात  बिल्कुल
 र

 लत  है  कि  कंट्रोल

 awa का  उचित  बटवारा  होता  हैं । देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  मसले  के  ऊपर  ध्यान

 दिया  है  प्रौढ़  तराशा  करता  हूं  कि  भागे  को  हम  ने  इस  देश  में  कंट्रोल

 यह  चीज़  खत्म  हो  जायेगी मेंने  तो  एक  परी मेंट  किया  |
 वह  प्रयोग यहां  सफल

 जगह  कहा  था  कि  यह  तो  नैतिकता  साबित  gar  ।  इस  कंट्रोल  के  प्रयोग  को

 की  जड़  हूं  और  इस  की  जितनी  जल्दी  समाप्ति  समाप्त  करने  में  हमारी  बुद्धिमानी

 हो  सके  की  जाये  ।  इस  के  हटाने  पर  ही  में  अपने  है  ।

 देश  में  भलाई  की  भ्राता  करूंगा  |  कुछ  लोग
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री कल  उत्तर

 सके  पक्ष  में  कहते  हैं  कि  इस  से  एक्विटेबल
 देंगे ।

 डिस्ट्रीब्यूशन
 होता

 अप  मजदूरों  इसक  पदार्थ  सदन  की  देश क  मंगलवार

 से  जिन  खाने  के  १  १९५२  के  सबा  आठ
 बजे  तक  के

 लिये  मिलता  जो  उनके  लिये  बिल्कुल
 लिये  स्थगित  हो  गई  ।


